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Более четверти века форум 
 предоставляет возможность 
политикам, экспертам, пред-

принимателям, ученым и жур-
налистам из разных стран мира 
всесторонне обсуждать ключевые 
тенденции развития российской 
и глобальной экономик. <...> Все 
большая часть мирового сообще-
ства выступает в пользу постро-
ения справедливой и демократи-
ческой системы международных 
отношений, опирающейся на 
принципы подлинного равнопра-
вия, учета законных интересов 
друг друга, уважения к культур-
ному и цивилизационному много-
образию государств и народов. 
Именно такие принципы лежат 
в основе деятельности БРИКС, 
в котором Россия председатель-
ствует в текущем году. Символич-
но, что история этого динамично 
развивающегося объединения, 
на долю участников которого 
приходится уже более трети объ-
ема мировой экономики, берет 
начало на X  Петербургском меж-
дународном экономическом фо-
руме, состоявшемся в 2006 году.

Из приветствия участникам,  
организаторам и гостям  

XXVII Петербургского международного 
экономического форума 

Уверен, что ваши 
дискуссии будут 
содержательными 
и конструктивными, 

а выдвинутые предложения 
и инициативы получат 
практическую реализацию, 
помогут воплотить в жизнь 
прорывные идеи молодых 
исследовательских команд 
из России и других государств.

Из приветствия участникам и гостям 
IV Конгресса молодых ученых

Ваш форум по праву 
считается ключевым 
отраслевым меро
прия тием и ярким, 

ожидаемым событием 
для много численных 
любителей активного досуга. 
Обширная экспозиция, 
деловая и фестивальная 
программы позволяют 
участникам и гостям 
познакомиться с разно
образными видами 
отдыха, открыть для 
себя новые туристические 
маршруты на карте нашей 
огромной страны.

Из приветствия участникам, 
 организаторам и гостям Российского 

 туристического форума «Путешествуй!»

Из обращений 
Президента России 
Владимира Путина 
к участникам 
мероприятий  
Фонда Росконгресс  
в 2024 году

Благодаря насыщенной повестке 
и представительному составу 
участников ваши встречи стали 

значимым общественным событием. 
В ходе содержательных дискуссий 
известные ученые-правоведы, эксперты 
и практикующие юристы обмениваются 
опытом, обсуждают законодательные 
новации и инициативы, расширяют 
профессиональные контакты. Россия 
неизменно отстаивает принцип верхо-
венства закона как во внутригосудар-
ственной жизни, так и на международ-
ной арене.

Из приветствия  участникам, 
 организаторам и гостям 

XII  Петербургского международного 
 юридического форума

За годы своей работы форум 
внес  значительный вклад в разви-
тие конструктивных экономиче-

ских связей нашей страны с другими го-
сударствами Азиатско- Тихоокеанского 
региона. Осуществляемое в его рамках 
прямое, неформальное общение между 
российскими и  зарубежными предпри-
нимателями, представителями госу-
дарственных ведомств и обществен-
ных структур, экспертами позволяет 
обсуждать многие актуальные вопросы 
региональной повестки дня, разрабаты-
вать полезные совместные проекты.

Из приветствия участникам, 
 организаторам и гостям IX Восточного 

экономического форума
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UС 22 по 24 октября в Казани про-
шел Cаммит БРИКС. В эти дни 
российский город стал, можно 

сказать, центром всей глобальной 
политики. На берегу Волги собрались 
более 5,2 тыс. гостей, представлявших 
36 стран и шесть международных ор-
ганизаций. Два десятка национальных 
делегаций возглавлялись лидерами 
государств. По сути, саммит подводил 
итоги российского председательства. 
Итоги весьма внушительные.

«Россия с большой ответственно-
стью подошла к организации нашей 
совместной деятельности в рамках 
объединения в текущем году. Мы 

С ТА Н Е Т  Л И  Б Р И КС  
« С О В Е Т О М  Д И Р Е К Т О Р О В » 
М Н О Г О П О Л Я Р Н О Г О  М И РА

стремились к тому, чтобы упрочить 
авторитет БРИКС, повысить его роль 
в мировых делах, в решении насущ-
ных, глобальных и региональных 
проблем, всячески содействовали 
углублению многопланового сотруд-
ничества наших государств по трем 
магистральным направлениям: в по-
литике и безопасности, экономике 
и финансах, культурных и гуманитар-
ных контактах. И естественно, делали 
все, чтобы обеспечить плавную и мак-
симально полную интеграцию новых 
стран-участниц в работу объедине-
ния», – заявил российский Президент 
Владимир Путин.

Как до саммита, так и в ходе него 
России удалось выстроить эффек-
тивную работу совершенно разных 
стран над решением общих проблем. 
Выстроить во многом потому, что 
Москва сосредоточилась на поиске 
общих знаменателей. В частности, 
не позиционировала БРИКС (да и сам 
саммит в Казани) как какое-то антиза-
падное явление, что могло отпугнуть 
ряд стран. «Это не антизападное объ-
единение, оно просто не западное, это 
очень важно, в этом большой смысл 
есть, то есть БРИКС никому себя не 
противопоставляет», – развил мысль 
индийского премьера Нарендры 
Моди Владимир Путин.

Свидетельство успешной работы 
БРИКС – Казанская декларация по 
итогам саммита: 43 страницы, 134 пун-
кта, по которым страны объединения 
пришли к консенсусу. Почти половина 
из них касается формирования много-
полярного мира – в том числе с крити-
кой мер стран Запада по сохранению 
однополярного.

Этот достигнутый консенсус стал 
одной из причин, почему сейчас мно-
гие эксперты пророчат БРИКС боль-
шое будущее. Хотя до этого будущего 
еще, конечно, нужно долго идти.

т е к с т  Гевор г  Мирзаян

В О  В Т О Р О Й  Д Е К А Д Е  О К Т Я Б Р Я  В  К А З А Н И  П Р О Ш Е Л  С А М М И Т 

Б Р И К С  –  К У Л Ь М И Н А Ц И О Н Н О Е  С О Б Ы Т И Е  Р О С С И Й С К О Г О 

П Р Е Д С Е Д А Т Е Л Ь С Т В А  В  О Б Ъ Е Д И Н Е Н И И  В  2 0 2 4  Г О Д У .  Э Т О Т  Г О Д 

Д Л Я  Б Р И К С  О К А З А Л С Я  К Р А Й Н Е  У С П Е Ш Н Ы М ,  П Р Е Ж Д Е  В С Е Г О 

И З - З А  О Т К Р Ы В Ш Е Г О С Я  О К Н А  В О З М О Ж Н О С Т Е Й ,  К О Т О Р О Е 

С П О С О Б Н О  П Р Е В Р А Т И Т Ь  О Б Ъ Е Д И Н Е Н И Е  В  С А М Ы Й  Н А С Т О Я Щ И Й 

« С О В Е Т  Д И Р Е К Т О Р О В »  М Н О Г О П О Л Я Р Н О Г О  М И Р А .  И  Р О С С И Я 

С Д Е Л А Л А  В С Е  Д Л Я  Т О Г О ,  Ч Т О Б Ы  Т А К  И  С Л У Ч И Л О С Ь

т е х н о л о г и и _наука
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Изначально объединение БРИКС 
являлось клубом стран, обладающих 
суверенитетом и желающих этот суве-
ренитет защитить от тех, кто на него 
покушается. Но все прекрасно видят, 
что сейчас идет процесс распада запад-
ноцентричного мира. Как верно пишут 
авторы нового доклада Валдайского 
клуба, «новые правила игры возникают 
в результате изменений в соотноше-
нии сил, а в современном случае – еще 
и исчерпания возможностей для того, 
чтобы узкая группа государств могла 
определять характер поведения всего 
международного сообщества». Сейчас 
их инструментарий сводится к мерам 
экономического, военного, идеологи-
ческого и политического принужде-
ния. При этом российский волнорез 
(о который вот уже третий год разбива-
ются усилия коллективного Запада по 
сохранению своей гегемонии в мире) 
отнюдь не единственный: предел 
западных возможностей демонстриру-
ется и в ряде других точек.

Соответственно, предыдущий 
«мировой совет директоров» – G7 – 
окончательно теряет легитимность 
и потенциал управления. Очевидная 
на первый взгляд замена – G20 – такую 
функцию выполнить не может. Хотя 
бы потому, что, как показали послед-
ние встречи, ее эффективная работа 
заблокирована западными членами.

 
Возможности и умения
Отсюда возник шанс для БРИКС – объ-
единения, включающего в себя клю-
чевые страны Глобального Юга (или 
мирового большинства, как их иногда 
называют). И Москва за время своего 
председательства сделала все, чтобы 
БРИКС этим шансом воспользовалось.

«России удалось организовать 
главную миссию ее председательства, 
а именно гармоничную интеграцию 
новых стран-членов при сохранении 
дееспособности и внутренней согла-
сованности самого механизма, потому 
что любое расширение добавляет 
разноголосицу мнений, страны дей-
ствительно очень разные», – говорит 
замдиректора Центра комплексных 
европейских и международных иссле-
дований факультета мировой эконо-

мики и мировой политики НИУ ВШЭ 
Дмитрий Суслов. И не просто разные, 
а конкурирующие друг с другом.

Кому-то, конечно, покажется, что 
в БРИКС можно было бы и не вклю-
чать соперничающие страны. Однако 
тогда исчезает весь смысл БРИКС 
как «совета директоров». Если в нее 
будет включен лишь один региональ-
ный лидер, то второй – оставшийся 
за бортом – будет настроен крайне 
конфликтно и неконструктивно по 
отношению к группе. Станет сотруд-
ничать с враждебными блоками, 
заинтересованными в максимальном 
разжигании региональных конфлик-
тов, – теми же НАТО, AUCUS и т. п. 
Поэтому БРИКС пытается интег-
рировать региональных лидеров 
и «связать» их узами сотрудничества. 
Сделать так, чтобы это сотрудниче-
ство во имя всеобщего блага гасило 
внутрирегиональные противоречия. 
И вот на Cаммите БРИКС в Казани 
состоялись первые за пять лет прямые 
переговоры лидеров Китая и Индии. 
Председатель Си Цзиньпин и пре-
мьер-министр Нарендра Моди не про-

сто поговорили, а заключили согла-
шение о размежевании вооруженных 
сил и возобновлении патрулирования 
на границе в Гималаях. Конечно, они 
не решили все свои проблемы, однако 
договорились о главном: индийский 
премьер заявил, что двусторонние 
разногласия и споры «не должны 
нарушать мир и спокойствие».

 
Желания и соответствия
Чем сильнее растет влияние БРИКС, 
тем привлекательнее становится объ-
единение для других стран. По словам 
Владимира Путина, как минимум три 
десятка государств выразили желание 
присоединиться к объединению.

Однако проблема в том, что львиная 
доля этих стран – при всей их важно-
сти и нужности – не готова к вступле-
нию. Ведь, помимо критерия мощи, 
они должны обладать, например, 
полным или хотя бы значительным 
суверенитетом. Кроме того, страны 
должны обладать внутренней стабиль-
ностью. В них не должно быть мощной 
и устойчивой оппозиции, имеющей 
диаметрально противоположные гео-
политические стремления.

В итоге получается, что из трех де-
сятков потенциальных членов наибо-
лее вероятными кандидатами явля-
ются пять-шесть. Некоторые из них 
пока воздерживаются от подачи заявки 
на членство, исходя из внутренних 
и внешнеполитических обстоятельств. 
Так что на саммите в Казани было ре-
шено воздержаться от расширения. Но 
и закрываться БРИКС не стало, дабы 
не подрывать энтузиазм потенциаль-
ных кандидатов. Поэтому был создан 
институт стран-партнеров.

Так и только так – добровольно, на 
основе понимания взаимной выгоды – 
может и должно развиваться объеди-
нение БРИКС. По принципам сувере-
нитета и равноправия, которые будут 
действовать в многополярном мире.

В ходе Cаммита 
БРИКС в Казани 
России удалось 
выстроить 
эффективную работу 
совершенно разных 
стран над решением 
общих проблем
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САМЫЕ МНОГОЧИСЛЕННЫЕ ИНОСТРАННЫЕ 
ДЕЛЕГАЦИИ прибыли в Санкт-Петербург из 
Китая, ОАЭ, Индии, Казахстана и Зимбабве, 
что подчеркивает устойчивый интерес к со-
трудничеству с Россией со стороны Глобаль-
ного Юга. Страной-гостем ПМЭФ в 2024 году 
стал Султанат Оман. 

ЕСЛИ ПОПРОСИТЬ НАЗВАТЬ ГЛАВНОЕ ДЕЛОВОЕ 
МЕРОПРИЯТИЕ СТРАНЫ, БОЛЬШИНСТВО 
НЕ РАЗДУМЫВАЯ ОТВЕТИТ: ПМЭФ. НЕСМОТРЯ НА 
САНКЦИИ, В 2024 ГОДУ ЕГО ПОСЕТИЛО РЕКОРДНОЕ 
ЧИСЛО УЧАСТНИКОВ. 

ВЫСТУПАЯ НА ПЛЕНАРНОМ 
ЗАСЕДАНИИ ФОРУМА, ПРЕЗИДЕНТ 
РОССИИ ВЛАДИМИР ПУТИН ОТМЕТИЛ, 
ЧТО БУДУЩЕЕ ГОСУДАРСТВ ЗАВИСИТ ОТ ТОГО, 
НАСКОЛЬКО ЭФФЕКТИВНО ОНИ СМОГУТ РЕАЛИЗОВАТЬ 
ВНУТРЕННИЙ ПОТЕНЦИАЛ, СОХРАНИТЬ И УКРЕПИТЬ 
ПАРТНЕРСКИЕ ОТНОШЕНИЯ С ДРУГИМИ СТРАНАМИ.

УЧАСТИЕ В ТОРЖЕСТВЕННОЙ 
ЦЕРЕМОНИИ ОТКРЫТИЯ ПМЭФ 
ПРИНЯЛ ПЕРВЫЙ ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
ПРЕДСЕДАТЕЛЯ ПРАВИТЕЛЬСТВА 
ДЕНИС МАНТУРОВ. 

В течение 2024 года Фонд Росконгресс 
провел сотни различных мероприятий 
в России и за рубежом. Вспоминаем 
ключевые из них 

События  
и рекорды

с о б ы т и я _итоги  года

21 800 
участников  

из 139 стран
и территорий собрал 

П е т е р б у р г с к и й 
м е ж д у н а р о д н ы й  э к о н о м и ч е -

с к и й  ф о р у м  в   2 0 2 4  г о д у . 
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ОСНОВНАЯ ЦЕЛЬ УЧАСТИЯ В ПМЭФ 

Источник: опрос Фонда Росконгресс и ВЦИОМа  
среди участников форума

43 %
37 %

18 %
11 %

25 %

УЗНАТЬ О НОВЫХ ИДЕЯХ, ПРОЕКТАХ

УСТАНОВИТЬ ОТНОШЕНИЯ 
С ОПРЕДЕЛЕННЫМИ УЧАСТНИКАМИ

ПРЕДСТАВИТЬ СВОИ ИДЕИ / ПРОЕКТЫ

ПОИСК БИЗНЕС-ПАРТНЕРОВ В РОССИИ

ПОИСК БИЗНЕС-ПАРТНЕРОВ 
В ДРУГИХ СТРАНАХ

В 1,7 раза,  
до 6,5 трлн руб.,  

выросла сумма подписанных  
на ПМЭФ соглашений.

Фонд Росконгресс и сам активно исполь-
зует возможности ПМЭФ, подписав на 
его полях 34 соглашения о сотрудни-
честве с российскими и зарубежными 
партнерами. Кроме того, в преддверии 
форума было заключено соглашение  
с гос корпорацией «Ростех», направленное 
на продвижение российской промышлен-
ной продукции гражданского назначения 
на международных рынках. 

Одной из визитных карточек ПМЭФ является деловой 
завтрак Сбера, модератором которого выступает глава 
крупнейшего банка страны Герман Греф. 

Генеральный директор VK Владимир 
Кириенко и губернатор Санкт-Петер-
бурга Александр Беглов договорились 
о строительстве центра хранения и обра-
ботки данных, который станет базой для 
развития высокотехнологичного кластера 
в Северо-Западном регионе. 

ПМЭФ – это в пер-
вую очередь воз-
можности для биз-
неса. Например, 
Максим Соколов 
(АвтоВАЗ) и Петр 
Фрадков (ПСБ) 
заключили согла-
шение о создании 
СП для лизинга 
автомобилей. 
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На выставке ПМЭФ можно было увидеть модель  
высокоскоростного поезда, способного разо-
гнаться до 400 км/ч, промышленных роботов, 
роботов- собак и даже робота-шоколатье. Гости 
площадки имели возможность погрузиться в фан-
тазийный мир тундры на стенде «Газпром неф-
ти», посетить «Город будущего» от госкорпора-
ции «Росатом» или заглянуть в умное AI-зеркало 
Сбера, чтобы примерить на себя разные образы, 
сгенерированные нейросетью Kandinsky. А чего 
стоили восьмиметровые красные драконы 
Альфа-банка, символизирующие дружбу России 
и Китая!

Еще одним открытием культурной 
программы ПМЭФ стало выступле-
ние молодежного хора Исаакиев-
ского собора прямо на площадке 
мероприятия. В сентябре православ-
ный хор выступил также на ВЭФ.

100 000 м2
превысила площадь выставки 
SPIEF Investment & Business 
Expo.  Свои достижения 
представили более 
50 компаний, 49 регионов 
России, 5 министерств 
и ведомств.

По традиции для участ-
ников ПМЭФ, гостей 
и жителей города про-
шел фестиваль культуры 
«Петербургские сезоны» 
с масштабным концертом 
на Дворцовой площади. 

В 2024 году его хедлайнера-
ми стали Вячеслав Бутусов 
и молодая исполнительница 
Татьяна Куртукова. Зри-
тели с радостью присоеди-
нились к флешмобу «Время 
жить в России» под ее ком-
позицию «Матушка».

К У Л Ь Т У Р Н А Я  П Р О Г Р А М М А  Н А  П М Э Ф

с о б ы т и я _итоги  года
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Восточный экономический форум, 
по традиции состоявшийся в начале 
сентября во Владивостоке, также отличился 
в 2024 году рекордными результатами. 
 �Более 7100 участников из 75 стран и территорий,  

среди них свыше 2500 представителей бизнеса из более 
чем 1100 компаний.

 �Более 5,5 трлн руб. – общая сумма подписанных согла-
шений.

 �Более 20 мероприятий по 10 видам спорта вошли  
в программу Спортивных игр ВЭФ.

43 000 человек 
п о с е т и л и  в ы с т а в к у  « У л и ц а  Д а л ь н е г о 
В о с т о к а »  на набережной бухты 
Аякс, где работали павильоны всех 
1 1   р е г и о н о в  Д Ф О .

В стартовый день 
ВЭФ во второй раз 
прошли Между-
народный форум 
«День сокола» 
и Международный 
соколиный  
аукцион с участи-
ем гостей из  
стран Ближнего  
Востока. 

Для Дальнего Востока России 
жизненно необходимо развитие 
транспортной инфраструктуры 
и логистики, о чем на полях ВЭФ 
договорились Павел Бруссер 
(Газпромбанк), Олег Белозёров  
(ОАО «РЖД») и Руслан Байсаров  
(АО «Бамтоннельстрой–Мост»).

Ю Р И Й  Т Р У Т Н Е В

ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ ПРАВИТЕЛЬСТВА РОССИИ – 

ПОЛНОМОЧНЫЙ ПРЕДСТАВИТЕЛЬ ПРЕЗИДЕНТА РОССИЙ-

СКОЙ ФЕДЕРАЦИИ В ДФО

«Форум не просто состоялся, он получил-
ся. Об этом говорит и количество подпи-
санных соглашений, и их сумма, и, самое 
главное, количество принятых Президен-
том решений». 
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Д е л е г а ц и и  3 5  г о с у д а р с т в  и  ш е с т и 
м е ж д у н а р о д н ы х  о р г а н и з а ц и й 

п р и н я л и  у ч а с т и е  в   X V I  С а м м и т е 
Б Р И К С  в   о к т я б р е  в   К а з а н и . 

М е р о п р и я т и е  с т а л о  о д н и м  и з  с а м ы х 
з а м е т н ы х  с о б ы т и й  в   м и р о в о м 

п о л и т и ч е с к о м  к а л е н д а р е .

Помимо Саммита БРИКС, 
Росконгресс провел в столице 
Татарстана Международный 
экономический форум «Россия – 
Исламский мир: KAZANFORUM». 
Участие в нем приняли больше 
20 000 человек из 87 стран мира. 

Ю Р И Й  У Ш А К О В

ПОМОЩНИК ПРЕЗИДЕНТА  

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

«Саммит – это, конеч-
но, кульминация наше-
го председательства 
в БРИКС, я уже об этом 
много раз говорил. 
Мы очень ответственно 
подошли к нашей обя-
занности председателя. 
Провели массу мероприя-
тий – более 200».

Глава Татарстана Рустам Минниханов  
и Президент Казахстана Касым-Жомарт Токаев

БОЛЕЕ  
200 МЕРОПРИЯТИЙ  

В 13 РОССИЙСКИХ ГОРОДАХ 
СОСТОЯЛОСЬ В ОБЩЕЙ 
СЛОЖНОСТИ В РАМКАХ 

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВА РОССИИ  
В БРИКС  

В 2024 ГОДУ.
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В 2024 году Совет Федерации, 
Межпарламентская ассамблея го-
сударств – участников СНГ и Фонд 
Росконгресс уже в четвертый раз 
провели Евразийский женский  
форум – крупнейшую международ-
ную площадку для диалога жен-
щин-лидеров со всех континентов. 
Это дало повод Председателю Совета 
Федерации Валентине Матвиенко пред-
ложить учредить звание посла ЕЖФ и наде-
лять им наиболее активных и постоянных 
участниц мероприятия.   
  Более 2500 представителей 
111 стран мира и 23 международные орга-
низации участвовали в работе форума. 

  Почти 300 млн человек следили 
за его работой онлайн. 

1500 ЧЕЛОВЕК, В ТОМ ЧИСЛЕ БОЛЕЕ 40 МИНИ-
СТРОВ ИЗ АФРИКАНСКИХ ГОСУДАРСТВ, ПОСЕТИЛИ ПЕРВУЮ 
МИНИСТЕРСКУЮ КОНФЕРЕНЦИЮ ФОРУМА ПАРТНЕРСТВА 
РОССИЯ – АФРИКА В НОЯБРЕ 2024 ГОДА НА ФЕДЕРАЛЬНОЙ 
ТЕРРИТОРИИ «СИРИУС». МЕРОПРИЯТИЕ ПРОШЛО В РАЗ-
ВИТИЕ РЕШЕНИЙ ВТОРОГО САММИТА РОССИЯ – АФРИКА, 
КОТОРЫЙ СОСТОЯЛСЯ В ПЕТЕРБУРГЕ ГОДОМ РАНЕЕ. 

Еще одна премьера 
2024 года – Международный 
бизнес-форум «Мир возмож-
ностей: Россия – АСЕАН» 
в Куала-Лумпуре. Его участ-
никами стали представители 
политических, деловых и ака-
демических кругов России 
и Малайзии как одной из 
самых динамичных экономик 
Юго-Восточной Азии.

54 главы  
официальных 
делегаций приняли 
участие в пленарном 
заседании 
конференции 
с Министром 
иностранных дел 
Сергеем Лавровым.

Впервые Фонд Роскон-
гресс выступил стратеги-
ческим партнером Афри-
канской энергетической 
недели. 

В начале ноября он  
представил свои проекты 
в Кейптауне (ЮАР), в том 
числе ПМЭФ, РЭН и «Тер-
риторию инноваций».

М Е Р О П Р И Я Т И Я  R O S C O N G R E S S  I N T E R N A T I O N A L
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Впервые Российская энергетиче-
ская неделя в Москве работала сра-
зу на двух площадках. В «Манеже» 
по традиции прошли основные меро-
приятия деловой программы, а в Го-
стином дворе открылась выставка 
оборудования и технологий для ТЭК, 
где свою продукцию представили 
более 50 ведущих компаний.

5300
ч е л о в е к  и з  8 1  с т р а н ы 
стали участниками  Р Э Н .

На пленарной сессии КИФ глава 
ВТБ Андрей Костин заявил о наме-
рении практически удвоить количе-
ство офисов банка в СКФО.

100 с о г л а ш е н и й  
на общую сумму 1 0 6 , 1  м л р д  р у б . 
заключили участники форума.

Впервые на полях КИФ вручили 
Инвестиционную премию «Вер
шина», учрежденную Фондом 
Росконгресс при поддержке 
Минэкономразвития. Ее лауре
аты – 11 инвестпроектов в иннова
циях, сельском хозяйстве, туриз
ме, образовании и других сферах. 

В 2024 году Кавказский инвести-
ционный форум прошел в столи-
це Чеченской Республики Гроз-
ном и стал еще масштабнее.  
Его площадку посетил Председа-
тель Правительства Российской 
Федерации Михаил Мишустин, 
который провел совещание 
по вопросам развития Северо -
Кавказского федерального округа.

Р А М З А Н  
К А Д Ы Р О В

ГЛАВА ЧЕЧЕНСКОЙ  

РЕСПУБЛИКИ

«Результаты пре-
взошли оптими-
стичные ожидания. 
Остались довольны 
итогами как гости, 
так и организаторы 
форума».
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Около 5 0 0 0  ч е л о в е к  и з   8 1  с т р а н ы 
и территории приняли участие 
в Петербургском международном 
юридическом форуме, 
в том числе 20 министров юстиции, 
11 глав дипломатического корпуса 
и 15 руководителей иностранных судов.

Одна из ключевых задач ПМЮФ – мо-
дернизация российского и междуна-
родного права с учетом лучших практик. 
Свои предложения высказали председа-
тель Следственного комитета России  
Александр Бастрыкин и еще  
700 спикеров форума. 

37 с о г л а ш е н и й  б ы л о 
п о д п и с а н о  н а  ф о р у м е .  
Для сравнения: годом 
ранее их было 15.

Российская энергетиче-
ская неделя традиционно 
проходит при поддержке 
Правительства Москвы. 
Мэр столицы Сергей 
Собянин – постоянный 
участник форума.

На встрече без галстуков 
«Энергетика-2100»  
глава Минэнерго  
Сергей Цивилев поде-
лился своим видением 
развития отрасли на  
отдаленную перспективу. 

На РЭН состоялась церемония награжде-
ния победителей международного медий-
ного конкурса «Энергия пера». 

В 2024 году на конкурс было подано 217 за-
явок из 28 стран. Награды победителям 
вручили вице-премьер Александр Новак, 
пресс-секретарь Президента России Дми-
трий Песков и гендиректор ГК «Росатом» 
Алексей Лихачев.

Министр юстиции Константин Чуйченко 
со своим коллегой из ОАЭ Абдаллой бен 
Султаном бен Авадом ан-Нуайми
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В 2024 году Фонд Росконгресс 
провел сразу три знаковых 
мероприятия, посвященных вопросам 
здравоохранения.
В феврале состоялся второй Форум будущих технологий, где 
обсуждались перспективные разработки и будущее медицины. 
На пленарном заседании форума Владимир Путин анонсировал 
новый национальный проект «Продолжительная и активная 
жизнь», который стартует с 2025 года. Его цель – увеличить 
к 2030 году продолжительность жизни россиян не менее чем 
до 78 лет, а в 2036-м приблизиться к 81 году. 

В июле более 2000 человек при-
няли участие в форуме «Здоровое 
общество». Наконец, в октябре 
свыше 6000 специалистов из 
15 стран мира посетили площадку 
Конгресса «Национальное здраво-
охранение». Впервые его пле-
нарное заседание открыл глава 
государства.

Помощник Президента России, председатель Оргкоми-
тета форума Максим Орешкин подчеркнул, что благо-
даря мероприятию сформировалось сообщество лю-
дей – почти полмиллиона человек, – активно включенных 
в повестку развития страны. 

с о б ы т и я _итоги  года

Вице-премьер Татьяна Голикова и глава 
Минздрава Михаил Мурашко вручают орден 
«За доблестный труд» ФГБУ НМХЦ  
им. Н. И. Пирогова
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Более 88 000 идей со всей России было подано через 
крауд-платформу «идея.росконгресс.рф» за четыре 
года работы форума «Сильные идеи для нового вре-
мени», который Фонд Росконгресс проводит вместе 
с Агентством стратегических инициатив при поддержке 
ВЭБ.РФ. 30 728 предложений поступили в 2024 году.  
Авторы лучших проектов получили возможность расска-
зать о них лично Владимиру Путину. 

Свыше 12 000 участников прислали заявки на конкурс 
российских брендов «Знай наших» в рамках форума. 
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Рекордное  
количество людей – 
более 

 500 000
посетили Российский 
туристический форум 
«Путешествуй!» в июне 
2024 года на ВДНХ в рамках 
Международной выставки-
форума «Россия». 

89 регионов России  
и 30 зарубежных стран,  
в  том числе Узбекистан, Куба 
и Таиланд, представили свои 
экспозиции на площади 24 000 кв. м. 

        90 000 УЧАСТНИКОВ
ИЗ 188 СТРАН ОБЪЕДИНИЛ ВСЕМИРНЫЙ ФЕСТИВАЛЬ 
МОЛОДЕЖИ НА ФЕДЕРАЛЬНОЙ ТЕРРИТОРИИ  
«СИРИУС» В МАРТЕ 2024 ГОДА. ВОЗРАСТ  
БОЛЬШИНСТВА ГОСТЕЙ СОСТАВЛЯЛ  
ОТ 18 ДО 35 ЛЕТ. 

ВПЕРВЫЕ В ИСТОРИИ МОЛОДЕЖНОГО 
ДВИЖЕНИЯ К РАБОТЕ НА ПОДОБНОМ 
МЕРОПРИЯТИИ ПРИСОЕДИНИЛИСЬ  
ПОДРОСТКИ 14–17 ЛЕТ.

ВИЦЕ-ПРЕМЬЕР ДМИТРИЙ 
ЧЕРНЫШЕНКО  
НАЗВАЛ ФОРУМ 
«ПУТЕШЕСТВУЙ!» ЯКОРНЫМ 
МЕРОПРИЯТИЕМ В СФЕРЕ 
ТУРИЗМА В СТРАНЕ.
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Финалом года стало проведение IV Конгресса 
молодых ученых – ключевого события  
в рамках Десятилетия науки и технологий,  
объявленного Президентом России  
на 2022–2031 годы. 

МЕРОПРИЯТИЕ ОБЪЕДИНИЛО СВЫШЕ  
5000 УЧАСТНИКОВ (ПОДРОБНЕЕ 
О НЕКОТОРЫХ ИЗ НИХ СМ. НА СТР. 46).

КМУ – это отлич-
ный трамплин для 
молодых ученых. 
Например, прези-
дент Национального 
исследовательского 
центра «Курча-
товский институт» 
Михаил Коваль-
чук, возглавивший 
научно-экспертный 
совет Морской 
коллегии России, 
пригласил талантли-
вых исследователей 
к участию в разви-
тии морских науки 
и технологий.

Российский винодельческий 
форум в очередной раз доказал 
свою эффективность как един-
ственная в стране площадка 
для прямого общения отрасли 
и власти. Участие в пленарном 
заседании принял вице-премьер 
Дмитрий Патрушев, который 
рассказал о своем видении раз-
вития виноделия в России. 

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ПРАВЛЕНИЯ  
АО «РОССЕЛЬХОЗБАНК» 

БОРИС ЛИСТОВ ОТМЕТИЛ 
ВАЖНОСТЬ ВИНОДЕЛЬЧЕСКОЙ 

ОТРАСЛИ В КАЧЕСТВЕ 
ВИЗИТНОЙ КАРТОЧКИ 

РОССИЙСКОГО АПК.

ОСОБЕННОСТЬ ЭТОГО ГОДА В ТОМ,  
ЧТО В РАМКАХ КМУ СОСТОЯЛИСЬ 
ФОРУМ МОЛОДЫХ УЧЕНЫХ СТРАН 
БРИКС И КОНКУРС МОЛОДЫХ 
ИННОВАТОРОВ СТРАН БРИКС. 

ВПЕРВЫЕ В РАМКАХ  
ФОРУМА БЫЛА ВРУЧЕНА  
ПРЕМИЯ ИМЕНИ КНЯЗЯ  

Л. С. ГОЛИЦЫНА  
ЗА ВЫДАЮЩИЕСЯ  

ЗАСЛУГИ ПЕРЕД 
ВИНОДЕЛЬЧЕСКОЙ 

ОТРАСЛЬЮ. 
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А Л Е К С А Н Д Р  Ж А Р О В ,
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР  

«ГАЗПРОМ-МЕДИА ХОЛДИНГА»

Д М И Т Р И Й  К И С Е Л Е В ,
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР  

МЕДИАГРУППЫ «РОССИЯ СЕГОДНЯ»

А Н Д Р Е Й  К О Н Д Р А Ш О В ,
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР ИНФОРМАЦИОННОГО 

АГЕНТСТВА РОССИИ ТАСС

Что означает для вас участие 
в мероприятиях Фонда Росконгресс?

Александр ЖАРОВ: Для «Газпром- 
Медиа Холдинга» это уникальная воз-
можность стать частью значимых со-
бытий, которые ежегодно формируют 
деловую и общественную повестку. 
Каждое мероприятие Фонда – калей-
доскоп ярких эмоций, насыщенных 
и продуктивных дискуссий, которые 
органично сочетаются с глубокой ана-
литической и экспертной работой как 
в процессе подготовки, так и в после-
дующей оценке результатов.

Традиционно мероприятия Рос-
конгресса служат платформой для 
открытого диалога между предста-
вителями государственных органов, 
бизнес-сообщества и научно-эксперт-
ной среды. Именно здесь рождаются 
идеи и инициативы, которые впослед-
ствии трансформируются в успеш-
ные проекты и стратегические 
решения. Коллектив «Газпром-Медиа 
Холдинга» высоко ценит неизмен-
но высокий уровень организации 
и профессионализм команды Фонда, 
которая делает каждое событие зна-
чимым, актуальным и незабываемым.

Андрей КОНДРАШОВ: ТАСС на про-
тяжении многих лет является страте-
гическим партнером Фонда Роскон-
гресс. С каждым годом количество 
важнейших для страны мероприятий, 
проводящихся под вашей эгидой, 
только растет. Расширяется деловая 
повестка, затрагивающая наиболее 
актуальные темы и тенденции. 

Для ТАСС участие в мероприяти-
ях Фонда – это не только возможность 
пообщаться с различными ключе-
выми спикерами, получить эксклю-
зивные интервью и комментарии, 
но и площадка для  демонстрации 
своих  достижений. 

Все мероприятия уникальны 
и способствуют поддержке различ-
ных отраслей, а также формирова-
нию  традиционных ценностей. 

Уверен, что и в следующем году нас 
ждет множество интересных меропри-
ятий Фонда, и мы с радостью продол-
жим совместную работу по освещению 
деловых событий в нашей стране.

Илья ДОРОНОВ: Доступ к информа-
ции из первых уст, когда в одном ме-
сте можно записать сразу несколько 
интервью с самыми топовыми спике-
рами. Кроме того, такие мероприятия 

помогают развивать связи телеканала, 
а также углублять общение со спике-
рами, в том числе в неформальном 
 формате. 

Михаил НЕЛЮБИН: Для делового 
издания «Ведомости» участвовать 
в мероприятиях Фонда Росконгресс – 
значит быть в центре формирования 
всероссийской и международной 
деловой повестки. Будь то Винодель-
ческий форум, ПМЭФ, ВЭФ или Сам-
мит БРИКС – все форумы отличают 
безусловно превосходная организация 
и проведение, самые интересные 
лидеры мнений, открытые дискуссии, 
полезные встречи и новые знаком-
ства. Все это позволяет «Ведомостям» 
как информационному партнеру Фон-
да быть участником главных событий 
в нашей стране.

Илья КОПЕЛЕВИЧ: Это стало уже важ-
ной и неотъемлемой частью рабочего 
графика на весь год. И так как Фонд 
консолидировал наиболее значимые 
форумы и конференции под своим 
управлением, мы заранее понимаем, 
когда и в каком формате принимаем 
в них участие. А это для медиа важ-
ный фактор.
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И Л Ь Я  Д О Р О Н О В ,
УПРАВЛЯЮЩИЙ ДИРЕКТОР  

ТЕЛЕКАНАЛА РБК

М И Х А И Л  Н Е Л Ю Б И Н ,
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР  

АО «БИЗНЕС НЬЮС МЕДИА» («ВЕДОМОСТИ»)

И Л Ь Я  К О П Е Л Е В И Ч ,
ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР  

BUSINESS FM

Какое событие 2024 года, связанное 
с Фондом Росконгресс, запомнилось 
больше всего?

Александр ЖАРОВ: Безусловно, са-
мым знаковым событием уходящего 
2024 года стал ПМЭФ. Для «Газпром- 
Медиа Холдинга» он стал важной 
площадкой для превью-презентации 
уникального для всей отечественной 
медиаиндустрии исследования, посвя-
щенного образу героя российского кино.

В рамках сессии «Образ героя. Как 
современный кинематограф и медиа 
отвечают на запрос государства и об-
щества» мы вместе с профессионала-
ми отрасли обсудили, каким должен 
быть герой, которого требует совре-
менная аудитория. И задали новый 
вектор дискуссии в отечественной ме-
диаиндустрии, подчеркнув важность 
создания глубоких и вдохновляющих 
героев, отражающих ценности нашего 
общества.

Дмитрий КИСЕЛЕВ: Я бы выделил 
Российский винодельческий форум, 
который в этом году прошел в Мо-
скве уже третий раз. Винодельческая 
отрасль сегодня – одна из самых 
динамично развивающихся в нашей 
экономике. В то же время вино всегда 
остается продуктом крестьянского 
труда, и этот годичный винодельче-
ский цикл не прерывался десятилети-
ями, а то и столетиями. Этот форум 
призван поддержать винную отрасль, 
то, что потом станет традиционными 
ценностями. Добавлю, что этот форум 
носит очень практический, приклад-

ной характер, иначе бы он не собрал 
столько виноделов – людей, которых 
очень сложно оторвать от земли, от-
нюдь не в винодельческом регионе.

Илья ДОРОНОВ: Для нас два главных 
форума – ПМЭФ и ВЭФ. Там самое 
большое количество спикеров и самое 
большое число вечерних мероприятий. 

Илья КОПЕЛЕВИЧ: Нужно объективно 
признать, что ПМЭФ – это хедлайнер 
деловых форумов нашей страны, и он 
всегда будет самым заметным. Но 
в 2024 году контентно стал заметен 
ПМЮФ и новый формат проведения 
РЭН. А Российский винодельческий 
форум в 2024 году утвердил свой фор-
мат нового уровня спикеров из фак-
тически нового сектора индустрии – 
 такого масштаба ранее не было. 

Какое событие 2025 года вы 
особенно ждете?

Александр ЖАРОВ: Ключевыми для 
нас останутся ПМЭФ, ВЭФ и Россий-
ская энергетическая неделя. Особое 
внимание мы уделяем сравнительно 
молодому, но уже крайне значимому 
Российскому винодельческому фо-
руму, участие в котором символично 
для нас, ведь и вино, и медиа должны 
нести в себе veritas – истину. Как рос-
сийское вино становится отражением 
культурных и природных особен-
ностей нашей страны, так и активы 
холдинга неизменно остаются досто-
верным источником информации, 
раскрывающим мир с разных граней.

Илья ДОРОНОВ: В 2025 году, как 
обычно, ждем форумы в Петербурге 
и Владивостоке.

Илья КОПЕЛЕВИЧ: В 2025 году, 
безусловно, ждем ПМЭФ. Послед-
ние несколько лет это как будто 
новый форум каждый год. Также 
мы с  интересом ждем форум «Пу-
тешествуй!» – карта туризма силь-
но изменилась, и нам интересно, 
изменились ли сервис и выбор мест, 
ну и разумное ценообразование 
при этом.

Насколько комфортны условия 
для работы? Что-то изменилось 
в этом плане за последние годы? 
Что еще можно было бы сделать?

Илья КОПЕЛЕВИЧ: С огромным ува-
жением относимся к работе команды 
Фонда, так как понимаем, что обе-
спечить логистику и интересную 
многогранную программу такого 
уровня событий – огромный и непро-
стой труд. Именно качество серви-
са (будь то получение бейджа или 
логистика на площадке) при своевре-
менном подходе участника каждый 
год показывает, что это мероприятия 
мирового уровня. И это касается 
не только ПМЭФ, но и большинства 
других форумов. Все это представ-
ляет большой потенциал роста для 
Фонда, который на площадках своих 
мероприятий может давать не толь-
ко качественный контент и програм-
му, но и сделать пребывание участни-
ка максимально комфортным.
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Александр Анатольевич, какое 
направление работы Росконгресса 
в уходящем году вы бы отметили как 
основное? 
Считаю все направления работы 
важными. Но все же отмечу междуна-
родный трек. Весь год Россия пред-
седательствовала в БРИКС. Растущее 
число участников объединения сви-
детельствует, что в современном мире 
сформировался огромный запрос на 
создание справедливого многополяр-
ного порядка. 

В качестве оператора мероприятий 
в рамках председательства БРИКС  
Росконгресс провел более 200 событий, 
включая XVI Саммит БРИКС в Казани 
и встречи высших должностных лиц. 
Наблюдая за развитием объединения 
«изнутри», мы видим, насколько ин-
тенсивно выстраиваются отношения 

П О  М Е Р О П Р И Я Т И Я М  Ф О Н Д А 

Р О С К О Н Г Р Е С С  М О Ж Н О 

О Т М Е Р Я Т Ь  Р И Т М  Д Е Л О В О Й 

Ж И З Н И .  З Д Е С Ь  С О Б И Р А Ю Т С Я 

П О Л И Т И К И ,  К Р У П Н Е Й Ш И Е 

П Р Е Д С Т А В И Т Е Л И  Р О С С И Й С К О Г О 

И  М Е Ж Д У Н А Р О Д Н О Г О 

Б И З Н Е С А ,  У Ч Е Н Ы Е ,  Э К С П Е Р Т Ы 

И  О Б Щ Е С Т В Е Н Н Ы Е  Д Е Я Т Е Л И . 

О   С Е Г О Д Н Я Ш Н И Х  З А Д А Ч А Х 

Ф О Н Д А  И  О  Т О М ,  Ч Е М  О Н 

П Л А Н И Р У Е Т  У Д И В Л Я Т Ь 

В   Б У Д У Щ Е М ,  Р А С С К А З А Л  Е Г О 

П Р Е Д С Е Д А Т Е Л Ь  П Р А В Л Е Н И Я , 

Д И Р Е К Т О Р  А Л Е К С А Н Д Р  С Т У Г Л Е В

ЗДЕСЬ БЬЕТСЯ  
ПУЛЬС РОССИИ

развивающихся стран в сфере эконо-
мики, финансов, торговли, энергети-
ки, науки и технологий, образования. 

Сотрудничество по этим направле-
ниям обсуждалось и на других наших 
мероприятиях. Мир перестал быть 
однополярным, но это не значит, что 
он стал разобщенным. Напротив, есть 
огромный интерес к качественному 
деловому общению между предста-
вителями разных стран и культур. 
Именно поэтому Петербургские меж-
дународные экономический и юриди-
ческий форумы (ПМЭФ и ПМЮФ. – 
Прим. ред.), Восточный экономический 
форум отметились в 2024 году рекорд-
ным числом участников, количеством 
и суммой подписанных соглашений.

Мы продолжаем развивать со-
трудничество с нашими внешнеэко-
номическими партнерами: сегодня 

партнерская сеть Фонда Росконгресс 
насчитывает почти две сотни органи-
заций в 86 странах мира. Такая широ-
кая география позволяет нам исполь-
зовать все возможности экосистемы 
Фонда для продвижения российского 
бизнеса за рубежом и для привлечения 
иностранного капитала в нашу страну. 

В частности, при поддержке сети 
региональных партнеров мы про-
водим цикл международных биз-
нес-форумов «Мир возможностей» 
и других мероприятий под брендом 
Roscongress International. В 2024 году 
они прошли в ОАЭ, Индии и Малай-
зии. В планах на 2025 год – Вьетнам, 
Индонезия, Сербия и опять-таки ОАЭ. 

Широкая география. Какова роль Фонда 
в налаживании партнерских отношений 
со странами Африки? 
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Самыми узнаваемыми проектами Фонда 
Росконгресс являются ПМЭФ и ВЭФ. 
Какой будет их повестка в 2025 году? 
Справедливости ради уточню, что 
ежегодно мы проводим более 20 круп-
ных международных мероприятий. 
Конечно, программа ПМЭФ-2025 еще 
формируется, но ясно, что форум 
пройдет в момент, когда мировая 
экономика сталкивается с серьез-
ными вызовами – от необходимости 
ускоренной цифровизации до борьбы 
с климатическими изменениями. 
ПМЭФ, безусловно, станет площад-
кой для обсуждения самых острых 
вопросов. Что еще важнее, надеюсь, 
его участники предложат конкретные 
практические решения, способные 
адаптировать глобальную экономику 
к новым условиям. 

Есть и чисто организационный 
нюанс, который наверняка понра-
вится многим гостям: предстоящий 
ПМЭФ пройдет 18–21 июня, то есть 
в самый разгар сезона белых ночей. 
Это позволит еще дольше насладить-

ся неповторимой прелестью Север-
ной столицы. 

Что касается ВЭФ, то в 2025 году он 
отметит свой десятилетний юбилей. 
Поэтому, с одной стороны, это повод 
оценить достижения последних лет, 
а с другой – наметить новые точки 
роста экономики Дальнего Востока 
и всей страны. Фактически ВЭФ стал 
мощнейшим экономическим плац-
дармом для развития ДФО и укрепле-
ния отношений с соседними странами 
Азиатско-Тихоокеанского региона.

При этом мы заинтересованы в том, 
чтобы аналогичные по масштабу пло-
щадки развивались в других регионах 
России. Например, набирает обороты 
Кавказский инвестиционный форум, 
который в 2024 году привлек около 
4 тыс. участников из России, стран 
СНГ и «каспийской пятерки». Также 
в планах у нас проведение Междуна-
родного экономического форума «Рос-
сия – Исламский мир: KazanForum» 
в Казани, Красноярского экономи-
ческого форума, Международного 

Мы продолжаем развивать 
сотрудничество с нашими 
внешнеэкономическими партнерами: 
сегодня партнерская сеть Фонда 
Росконгресс насчитывает почти две 
сотни организаций в 86 странах мира

Первая министерская конференция Форума партнерства Россия – Африка – 

пример нового формата общения, который поддерживает диалог в периоды 

между крупными форумами

В 2019 году мы были оператором 
первого в истории саммита Россия – 
Африка, по итогам которого активи-
зировалось сотрудничество со всеми 
54 странами Африканского конти-
нента. Второй саммит, а также Эко-
номический и гуманитарный форум 
Россия – Африка в июле 2023 года 
в Санкт-Петербурге продолжили 
курс на укрепление взаимовыгодных 
и равноправных отношений. При этом 
по явилось понимание, что коммуни-
кации должны проходить на постоян-
ной основе. Так появился новый диа-
логовый формат – в ноябре 2024 года 
на федеральной территории «Сириус» 
состоялась первая министерская кон-
ференция Форума Россия – Африка 
с участием более 100 министров стран 
Африканского континента. 

Кроме того, впервые в 2024 году 
Фонд Росконгресс выступил страте-
гическим партнером Африканской 
энергетической недели, где мы не 
только организовали участие предста-
вительной российской делегации, но 
и презентовали собственные проек-
ты. Ранее на Российском туристиче-
ском форуме «Путешествуй!» Фонд 
Росконгресс и Африканский совет 
по туризму подписали меморандум 
о взаимопонимании. Из перечня этих 
активностей понятно, насколько стре-
мительно развиваются наши отно-
шения с африканскими партнерами 
во всех направлениях: политическом, 
экономическом и гуманитарном. 

Один из самых ценных моментов 

пленарных заседаний – неформальное 

общение перед началом
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форума «Эко-Алтай. Нить природы» 
и Международного арктического фо-
рума «Арктика – территория диалога» 
в Мурманске. 

Помимо проектов с выраженной 
региональной составляющей, Фонд 
Росконгресс все прочнее занимает 
нишу отраслевых мероприятий. 
К ним можно отнести, например, 
Российский винодельческий форум, 
Российский форум индустрии дизайна, 
форум «Путешествуй!» на ВДНХ, 
Всероссийскую неделю охраны труда. 
С чем связан этот тренд?
Без ложной скромности скажу, мы 
умеем делать лучшие мероприятия 
в стране. Совершенно естественно 
использовать эти компетенции для 
пользы конкретных отраслей. Важно, 
что мы способны обеспечить принци-
пиально иной уровень коммуникации 
между представителями бизнеса, 
власти и общественных организаций. 
Именно в этом есть ключевое досто-
инство наших проектов. Неслучайно, 
например, Минэкономразвития при-
знало форум «Путешествуй!» якор-
ным мероприятием в сфере туризма, 
а Российский винодельческий форум 
проходит при поддержке Правитель-
ства страны. 

Каждый из проектов, упомянутых 
вами, успешен, и мы намерены разви-
вать их в будущем. 

А что насчет сферы технологий? 
Совсем недавно мы провели IV Кон-
гресс молодых ученых, а ближай-
шее крупное мероприятие – Форум 

будущих технологий 20–22 февраля 
2025 года. Впрочем, технологический 
трек давно и плотно вошел в повестку 
почти всех наших проектов. В послед-
нее время его актуальность только 
возросла. Например, доступный 
рынок для российских ИТ-компаний 
увеличился в два-три раза, появились 
спрос на большие разработки, допол-
нительные источники финансирова-
ния, меры господдержки. Эксперты 
считают, что за два следующих года 
российские компании заполнят 
продуктами ниши, связанные с им-
портозамещением, а потом примутся 
осваивать международные рынки. 

Для ускоренного технологического 
развития нужна комфортная среда. От-

личным примером такой среды явля-
ется «Территория инноваций» – наш 
флагманский проект в сфере техноло-
гий, науки и венчурных инвестиций. 
Изначально это была коммуникаци-
онная площадка в рамках крупных 
форумов, где компании и стартапы 
представляли свои идеи и разработки. 
А в 2024 году проект вышел на прин-
ципиально иной уровень. На ПМЭФ 
он занимал площадь 1000 кв. м и был 
одним из самых посещаемых. В сле-
дующем году планируем отвести под 
«Территорию инноваций» отдельный 
павильон и посвятить целый день ра-
боты ПМЭФ темам, связанным с высо-
кими технологиями. 

Но самое главное, «Территория 
инноваций» трансформировалась 
в полноценную открытую платформу, 
которая объединяет инвесторов, мен-
торов, продюсеров, перспективные 
бизнесы и стартапы. Первый договор 
о сотрудничестве на подобных усло-
виях мы подписали с Hyper, самой бы-
строрастущей компанией на россий-
ском рынке электромобильности. 

Также на базе экосистемы «Здоро-
вое общество» мы создали новое на-
правление – «РК-Медицина», которое 
будет способствовать продвижению 
российских медицинских техноло-
гий, отечественных лекарственных 

Мы умеем делать лучшие мероприятия 
в стране. Совершенно естественно 
использовать эти компетенции  
для пользы конкретных отраслей

На форуме «Путешествуй!» – национальный стенд 

Узбекистана, страны-партнера мероприятия

На «Территории инноваций» обсуждаются самые 

разные темы, от достижения технологического 

суверенитета до развития геймдизайна
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средств и медизделий на российский 
и зарубежные рынки.

У Фонда есть также собственная 
экосистема социальных, 
образовательных и молодежных 
проектов. Какие цели вы ставите в этом 
направлении?
Мы осознаем необходимость под-
держки молодых людей в процессе их 
становления как специалистов, поэто-
му уже несколько лет прикладываем 
усилия для развития проектов в этой 
сфере. Все они объединены названи-
ем «Потенциал страны». По нашему 
замыслу, «Потенциал страны» станет 
проводником молодого человека на 
всех этапах его профессиональной 
жизни: от профориентации в средней 
и старшей школе до трудоустройства 
и карьерного роста, включая сложный 
этап окончания вуза и поиска первого 
места работы.

Сегодня в экосистему входят со-
циальный проект «Школьный друг»; 
инклюзивный проект «РК-Навыки», 
помогающий соискателям с инва-
лидностью адаптироваться в корпо-
ративной среде; проект по продви-
жению инициатив Фонда в странах 
СНГ «РК-Содружество»; «Карьерный 
проект Hunter’s Day» для решения 
проблемы кадрового голода  

на предприятиях в регионах и другие 
инициативы.

На ПМЭФ-2024 мы успешно запу-
стили чат-бот «Потенциал страны. Ка-
рьера». Это виртуальное пространство 
карьерных возможностей для начина-
ющих специалистов, где в одном месте 
представлены предложения от компа-
ний, принимающих участие в меро-
приятиях Фонда Росконгресс. Цель 
проекта – помочь активным молодым 
людям узнать о большом количестве 
существующих возможностей для 
старта карьеры, которые предоставля-
ют крупные компании в России. 

В чем уникальные преимущества 
проекта «Потенциал страны. Карьера» 
по сравнению с традиционными 
методами поиска кадров?
Мы привлекаем широкую аудиторию 
из талантливой и перспективной 
молодежи – участников Молодежных 
дней мероприятий Фонда. В отличие 
от традиционных методов и плат-
форм для поиска кадров наше реше-
ние ориентировано на продвижение 
не столько вакансий, сколько карьер-
ных возможностей для начинающих 
специалистов: стажировок, преддип-
ломных или профессиональных 
практик, целевых программ обуче-
ния и даже работы на предприятиях 

во время каникул. Для размещения 
своих предложений в чат-боте «По-
тенциал страны. Карьера» компани-
ям достаточно заполнить простую 
онлайн-анкету.

Особое внимание в проекте уде-
ляется программам трудоустройства 
для людей с ограниченными возмож-
ностями здоровья и инвалидностью, 
потому что мы хотим создать среду, 
где каждый сможет реализовать свой 
потенциал.

Мы и сами ежегодно принимаем на 
практику и стажировку сотни студен-
тов и выпускников из ведущих вузов 
страны. Многих отмечаем рекоменда-
тельными письмами и предлагаем тру-
доустройство. Многие руководители 
подразделений начинали свою карьеру 
в Фонде на должностях операторов 
колл-центра, менеджеров и стажеров. 
Мы знаем, как вырастить команду 
и построить эффективные карьерные 
лестницы в рамках организации, а так-
же имеем опыт работы с уязвимыми 
категориями граждан и обеспечения 
равенства возможностей. 

Что вы пожелаете в новом году себе как 
директору Фонда и его партнерам? 
У Фонда Росконгресс есть девиз – 
«Пространство доверия». Это не 
фигура речи: создание такого про-
странства и есть главная наша задача. 
Мероприятия Фонда стали неотъем-
лемой частью российской деловой 
и общественной жизни. Здесь веду-
щие политики, главы корпораций, 
ученые, эксперты и деятели культуры 
встречаются и обсуждают важнейшие 
процессы. Здесь заключаются согла-
шения. Здесь бьется пульс России. 

Желаю всем нам расширять наше 
пространство доверия, вместе раз-
вивать страну и строить ее будущее! 
И конечно, всем здоровья и счастья 
в новом году! 

 П о д р о б н е е 

о  п р о е к т а х 

э к о с и с т е м ы 

« П о т е н ц и а л 

с т р а н ы »

Будущие молодые специалисты могут использовать инструменты проекта  

«Потенциал страны. Карьера» на всех этапах поиска своего призвания

с о б ы т и я _интервью
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Ф О Р У М  Б У Д У Щ И Х  Т Е Х Н О Л О Г И Й

 20–21 февраля 

  Москва 

Форум проводится в рамках меро
приятий Десятилетия науки и тех
но  логий в России, объявленного 
с 2022 года Указом Президента России 
Владимира Путина. Тема Форума 
2025 года – «Новые материалы 
и химия», на нем пройдут более 
30 панельных дискуссий, научные 
конференции, бизнессессии 
по внедрению передовых разработок, 
а также специальные выставки 
технологических достижений.
Организаторы: Фонд Росконгресс при 
поддержке Министерства промыш

К А Ж Д Ы Й  И З  Н А С  В О З Л А Г А Е Т  С В О И  Н А Д Е Ж Д Ы  Н А  2 0 2 5  Г О Д ,  Н О  О Н  Т О Ч Н О  Н Е  Б У Д Е Т  С К У Ч Н Ы М . 

П Р Е Д С Т А В Л Я Е М  К А Л Е Н Д А Р Ь  М Е Р О П Р И Я Т И Й  Ф О Н Д А  Р О С К О Н Г Р Е С С ,  К О Т О Р Ы Е  С Т О И Т  П О С Е Т И Т Ь  

В  Н О В О М  Г О Д У ,  –  Д Л Я  Б И З Н Е С А ,  Д Л Я  Л Ю Д Е Й ,  Д Л Я  С Т Р А Н Ы

ленности и торговли Российской 
Федерации, Российской академии 
наук, Российского квантового центра.

В Ы С Т А В К А  E U R A S I A  E X P O 

 21–24 февраля 

  Тегеран, Иран 

Евразийская выставка в Тегеране явля
ется крупнейшей торговоэкспортной 
площадкой, местом встречи ведущих 
экспертов, представителей органов 
власти и бизнеса для эффективной 
промышленной кооперации в рамках 
Евразийского экономического про
странства. Мероприятие отличается вы
сокой деловой активностью и большим 
количеством заключенных соглашений.

М Е Ж Д У Н А Р О Д Н Ы Й  Ф О Р У М 
« Э К О - А Л Т А Й .  Н И Т Ь  П Р И Р О Д Ы »

 Февраль 

  Республика Алтай

Программа Форума разработана 
с учетом актуальных вопросов эко

логической федеральной повестки, 
задач устойчивого развития региона 
и формирования цепочки ценностей 
Алтая, реализации стратегии его 
социальноэкономического, в том 
числе ноосферного, развития. Кроме 
деловой активности, участники Фо
рума знакомятся с культурой, духов
ными традициями проживающих на 
Алтае людей, уникальной красотой 
Горного Алтая.
Организаторы: Фонд Росконгресс,  
правительство Республики Алтай, АНО 
«Центр развития Республики Алтай».

Ф О Р У М  « С И Л Ь Н Ы Е  И Д Е И  
Д Л Я  Н О В О Г О  В Р Е М Е Н И »

 Март

 Москва 

Форум призван сформировать содру
жество инициативных людей, выявить 
и поддержать реализацию инициатив 
и проектов, которые внесут значи
мый вклад в укрепление суверенитета 
России и достижение национальных 
целей до 2030 года. Два дня участники 

ОТЛИЧНЫЙ ПЛАН
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Курорт «Манжерок» – место проведения 

форума «Эко-Алтай. Нить природы»
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обсуждают лучшие идеи и проекты по 
развитию страны, которые предложи
ли жители России. Финальной точкой 
Форума является пленарное заседание 
с участием Президента Российской 
Федерации Владимира Путина.
Организаторы: Агентство стратегиче
ских инициатив, Фонд Росконгресс.

Ф О Р У М  « З Д О Р О В О Е  О Б Щ Е С Т В О »

 4–6 марта 

 Москва
 
Центральное мероприятие экосисте
мы «Здоровое общество» – экспертной 
платформы Фонда Росконгресс. Объ
единяет ведущих экспертов индустрии 
здоровья, представителей государ
ственной власти, лидеров мнений 
и популяризаторов ЗОЖкультуры для 
сотрудничества и продвижения новых 
подходов в сфере медицины, активно
го долголетия, повышения качества 
жизни граждан, а также расширения 
сотрудничества в сфере профилакти
ческой и персонализированной меди
цины, развития технологий и иннова
ционных подходов по формированию 
здоровьесберегающей среды. Площад
ка Форума включает концептуальное 
выставочное пространство.

К А В К А З С К И Й 
И Н В Е С Т И Ц И О Н Н Ы Й  Ф О Р У М 

 Апрель 

  Северо-Кавказский  
федеральный округ

Пространство для презентации инве
стиционных проектов и возможностей 
регионов СевероКавказского феде
рального округа, обсуждения ключе
вых проблем, всесторонней оценки 
инвестиционного потенциала, поиска 
новых направлений и решений для 
бизнеса. В центре внимания – вопросы 
инфраструктуры, агропромышленного 
комплекса, туристической и логистиче
ской отраслей, кадрового резерва, бан
ковского сектора, ЖКХ и энергетики.
Организаторы: Фонд Росконгресс, стра
тегический партнер – АО «КАВКАЗ.
РФ».

П Е Т Е Р Б У Р Г С К И Й 
М Е Ж Д У Н А Р О Д Н Ы Й 
Ю Р И Д И Ч Е С К И Й  Ф О Р У М

 19–21 мая 

  Санкт-Петербург

Крупнейшая площадка для диалога по 
вопросам права в интересах граждан, 

Организаторы: Фонд Росконгресс при 
поддержке Министерства здравоох
ранения РФ, Совета Межпарламент
ской Ассамблеи государств – участ
ников Содружества Независимых 
Государств.

Р О С С И Й С К И Й  Ф О Р У М  
И Н Д У С Т Р И И  Д И З А Й Н А

 14–16 апреля

 Москва

Цель Форума – найти новые точки 
роста, раскрыть высокий потен
циал индустрии дизайна и моды, 
обозначить их ведущую роль 
в обеспечении экономического 
и технологического суверенитета 
страны. На одной площадке собира
ются представители власти и произ
водства, поставщики сырья, комплек
тующих и оборудования, торговых 
сетей и образовательных учреждений, 
участники творческих и дизайнер
ских сообществ.
Организаторы: Фонд Росконгресс, Союз 
дизайнеров России и Российский 
государственный университет имени 
А. Н. Косыгина при поддержке Мини
стерства промышленности и торговли 
Российской Федерации.

Кавказский инвестиционный форум позволяет 

реализовать огромный потенциал региона

Российский форум индустрии дизайна – единственная площадка 

федерального уровня, популяризирующая отечественный дизайн

Форум «Сильные идеи для нового времени» 

пройдет уже в пятый раз
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М Е Ж Д У Н А Р О Д Н Ы Й 
Э К О Н О М И Ч Е С К И Й  Ф О Р У М 
« Р О С С И Я  –  И С Л А М С К И Й  М И Р : 
K A Z A N F O R U M » 

 Май 

  Казань

Основное мероприятие для взаимодей-
ствия Российской Федерации и стран 
исламского мира. Традиционно здесь 
проходит крупнейшая Международная 
выставка инвестиционных и инфра-
структурных проектов Russia Halal 
Expo и Международная ярмарка Russia 
Halal Market, где представлены продук-
ты и услуги по стандартам халяль.

Организаторы: Фонд Росконгресс при 
поддержке Совета Федерации Феде-
рального Собрания РФ и правительства 
Республики Татарстан.

Н Е В С К И Й  М Е Ж Д У Н А Р О Д Н Ы Й 
Э К О Л О Г И Ч Е С К И Й  К О Н Г Р Е С С

 22–23 мая

  Санкт-Петербург

Экология становится важнейшим эле-
ментом мировой и внутренней поли-
тики во многих государствах. И обмен 
лучшими практиками является одной 
из задач предстоящего Конгресса. Мис-
сия проекта – содействие формирова-
нию международной системы экологи-
ческой безопасности.
Организаторы: Министерство при-
родных ресурсов и экологии РФ под 
эгидой Совета Федерации при участии 
Межпарламентской Ассамблеи госу-
дарств – участников СНГ.

Р О С С И Й С К И Й  Т У Р И С Т И Ч Е С К И Й 
Ф О Р У М  « П У Т Е Ш Е С Т В У Й ! »

 10–15 июня 

  Москва

Мероприятие нового поколения, посвя-
щенное современной туристической ин-
дустрии во всем ее многообразии, и пер-
вый в России туристический фестиваль 
для аудитории путешественников. 
Мероприятие объединяет представите-
лей органов власти и бизнеса, ведущих 
экспертов и создателей инновационных 
цифровых сервисов для обсуждения 
актуальных вопросов отрасли, государ-
ственной политики и инвестиционного 
климата в сфере туризма.
Организаторы: Фонд Росконгресс при 
поддержке Министерства экономиче-
ского развития РФ, Комитета Государ-
ственной Думы по туризму и развитию 

Повестка ПМЮФ охватывает практически все 

сферы жизни россиян

Невский международный экологический конгресс  

проводится с 2008 года

П Е Т Е Р Б У Р Г С К И Й 
М Е Ж Д У Н А Р О Д Н Ы Й 
Э К О Н О М И Ч Е С К И Й  Ф О Р У М

 18–21 июня 

  Санкт-Петербург

Главное деловое событие года. Петер-
бургский международный экономи-
ческий форум (ПМЭФ) проводится 
ежегодно с 1997 года. С 2006 года 
Форум проходит под патронатом и при 

участии Президента Российской Фе-
дерации. За четверть века ПМЭФ стал 
ведущей мировой площадкой для об-
щения представителей деловых кругов 
и обсуждения ключевых экономиче-
ских вопросов, стоящих перед Россией, 
развивающимися рынками и миром 
в целом. ПМЭФ – это единое простран-
ство доверия с равными возможностя-
ми для всех субъектов экономической 
деятельности в мире.
Организатор: Фонд Росконгресс.

бизнеса, совершенствования право-
применительной практики, продви-
жения законодательных инициатив 
в целях развития правовой культуры 
и регулирования социально-экономи-
ческой сферы в современных условиях. 
Ключевая цель Форума – продвижение 
идей модернизации права в условиях 
происходящих сегодня глобальных 
изменений.
Организаторы: Министерство юстиции 
РФ, Фонд Росконгресс.

с о б ы т и я _календарь
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туристической инфраструктуры, АНО 
«Национальные приоритеты», Ассо-
циации туроператоров России и других 
отраслевых объединений.

М Е Ж Д У Н А Р О Д Н Ы Й 
А Р К Т И Ч Е С К И Й  Ф О Р У М 
« А Р К Т И К А  –  Т Е Р Р И Т О Р И Я 
Д И А Л О Г А »

 Июль 

  Мурманск

Ключевая площадка для обсуждения 
актуальных вопросов социально-эко-
номического развития арктических 
территорий. Деловая программа ме-
роприятия охватывает весь спектр тем 
комплексного развития Арктической 
зоны – от обсуждения международного 
экономического сотрудничества до во-
просов социального развития, сохране-
ния и улучшения экологии и климата.
Организаторы: Фонд Росконгресс при 
поддержке Государственной комиссии 
по вопросам развития Арктики и при 
участии Президента России.

лей бизнеса и политических лидеров 
из разных стран мира. ВЭФ содейству-
ет развитию экономики Дальнего Вос-
тока и расширению международного 
сотрудничества в Азиатско-Тихоокеан-
ском регионе.
Организатор: Фонд Росконгресс.

М Е Ж Д У Н А Р О Д Н Ы Й  Ф О Р У М 
« Д Е Н Ь  С О К О Л А »

 3 сентября 

  Владивосток

Мероприятие проходит в стартовый 
день ВЭФ и собирает представителей 
профильных ведомств России и ино-
странных государств, ведущих экспер-
тов и ученых, специализирующихся на 
защите хищных и редких видов птиц, 
для заинтересованного диалога и обме-
на опытом. В рамках Форума проходит 
соколиный аукцион, средства от кото-
рого идут на развитие центров реинт-
родукции и сохранения птиц семейств 
соколиных, экологического туризма, 
исследовательскую работу.  
Организаторы: Фонд Росконгресс при 
поддержке Министерства природных 
ресурсов и экологии РФ, правительства 
Камчатского края и Росзаповедцентра 
Минприроды России. 

В С Е Р О С С И Й С К А Я  Н Е Д Е Л Я 
О Х Р А Н Ы  Т Р У Д А

 Cентябрь

  Федеральная территория  
«Сириус» 

Место для заинтересованного 
диалога бизнеса и власти, направ-
ленного на совершенствование 
законодательства в сфере охраны 
труда, промышленной безопасности 
и формирование здорового образа 
жизни работников. ВНОТ объединя-
ет свыше 2500 участников, среди ко-
торых представители официальных 
ведомств РФ, руководители по охране 
труда, международные эксперты, 
главы крупных промышленных кор-
пораций, как российских, так и зару-
бежных, представители профсоюзов 
и общественных организаций.
Организаторы: Фонд Росконгресс, Ми-
нистерство труда и соцзащиты РФ.

А Ф Р И К А Н С К А Я 
Э Н Е Р Г Е Т И Ч Е С К А Я  Н Е Д Е Л Я

 29 сентября – 3 октября

  Кейптаун, ЮАР

За относительно короткий срок АЭН 
превратилась не только в крупнейший 
слет игроков в сфере энергетики на 
Африканском континенте, но и в но-
вую инновационную площадку, на ко-
торой можно строить будущее энерге-
тического сектора Африки, заключать 
сделки и налаживать партнерские 
связи. Это место встречи президентов, 
министров и политиков африканских 
стран с региональными и иностран-
ными инвесторами.
Организаторы: Африканская энергети-
ческая палата, Фонд Росконгресс.

В 2025 году ВЭФ будет юбилейным:  

он пройдет в десятый раз

В деловой программе ВНОТ-2024 приняли 

участие более 8000 участников

В О С Т О Ч Н Ы Й  Э К О Н О М И Ч Е С К И Й 
Ф О Р У М

 3–6 сентября 

  Владивосток

В 2025 году Форум отметит десятилет-
ний юбилей. За это время он вошел 
в число важнейших международных 
событий, привлекающих руководите-

Церемония награждения на торжественном 

ужине в рамках Африканской энергетической 

недели – 2024 
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Р О С С И Й С К А Я  Э Н Е Р Г Е Т И Ч Е С К А Я 
Н Е Д Е Л Я

 15–17 октября 

  Москва

Ключевое мероприятие в России и мире 
для обсуждения тенденций развития 
мирового топливно-энергетического 
комплекса. В Форуме принимают уча-
стие главы государств и правительств, 
представители крупнейших между-
народных энергетических компаний 
и лидеров отрасли, ведущие мировые 
эксперты и представители СМИ. На 
РЭН проходит Выставка оборудования 
и технологических решений для ТЭК.
Организатор: Фонд Росконгресс при 
поддержке Министерства энергетики 
РФ и Правительства Москвы.

Н А Ц И О Н А Л Ь Н Ы Й  К О Н Г Р Е С С 
С   М Е Ж Д У Н А Р О Д Н Ы М  
У Ч А С Т И Е М  « Н А Ц И О Н А Л Ь Н О Е 
З Д Р А В О О Х Р А Н Е Н И Е »

 Октябрь 

  Москва

Конгресс позволяет в формате откры-
того диалога обсудить актуальные 
темы, в числе которых экономика 
здравоохранения, цифровая трансфор-
мация, кадровое обеспечение, профи-
лактика и лечение заболеваний, наука 
и инновации в биомедицине. 
Широкий спектр вопросов и высокий 
уровень экспертов позволят увидеть 
максимально детализированную 
картину состояния отрасли и вместе 
выработать решения для эффектив-
ного развития системы здравоохране-
ния, ориентированные на достижение 
национальных целей и приоритетов 
в сфере охраны здоровья россиян.
Организаторы: Министерство здра-
воохранения Российской Федерации, 

Фонд Росконгресс, ФГБУ «Централь-
ный НИИ организации и информати-
зации здравоохранения» Минздрава 
России.

Р О С С И Й С К И Й  
В И Н О Д Е Л Ь Ч Е С К И Й  Ф О Р У М

 Ноябрь 

  Москва

Главное ежегодное винодельческое 
мероприятие в России. Форум призван 
стать эффективным инструментом для 
развития виноградарства и виноделия, 
стимулирования их экспортного потен-
циала и формирования позитивного 
имиджа российского вина. Меропри-
ятия включают обширную деловую 
программу и выставочное пространство 
от ведущих представителей индустрии, 
дегустации и мастер-классы с признан-
ными экспертами отрасли, аукционы 
и культурную программу.
Организаторы: Ассоциация винограда-
рей и виноделов России (АВВР) и Фонд 
Росконгресс при поддержке Прави-
тельства Российской Федерации.
 
К О Н Г Р Е С С  М О Л О Д Ы Х  У Ч Е Н Ы Х

 26–28 ноября

  Федеральная территория «Сириус»

Важное событие Десятилетия на-
уки и технологий, объявленного 

Указом Президента России в стране 
на 2022–2031 годы. Конгресс дает 
широкие возможности для диалога 
передовой и фундаментальной науки, 
государственной власти и реального 
сектора экономики и задает основные 
векторы научно-технологического 
развития России. Запланированы 
деловая, выставочная и культурная 
программы.
Организаторы: Министерство на уки 
и высшего образования Российской 
Федерации, Координационный совет 
по делам молодежи в научной и об-
разовательной сферах Совета при 
Президенте Российской Федерации 
по науке и образованию, Фонд Роскон-
гресс. Оператором Десятилетия науки 
и технологий выступает АНО «Нацио-
нальные приоритеты».
 
М Е Ж Д У Н А Р О Д Н Ы Й  Б И З Н Е С -
Ф О Р У М  « М И Р  В О З М О Ж Н О С Т Е Й »

 Ноябрь 

  Дубай, ОАЭ

Событие № 1 для компаний и инвесто-
ров, стремящихся развивать бизнес на 
Ближнем Востоке, в Африке и странах 
Азии. Ведущая площадка объединяет 
лидеров российского и международно-
го бизнеса для сотрудничества в новых 
глобальных условиях.
Организаторы: Фонд Росконгресс 
и Корпорация «Синергия» при под-
держке министерства экономики  
Объединенных Арабских Эмиратов. 
 
В Е Р О Н С К И Й  Е В Р А З И Й С К И Й 
Э К О Н О М И Ч Е С К И Й  Ф О Р У М

 Ноябрь

Ранее мероприятие проходило в Ве-
роне, но начиная с юбилейного, 
15-го Форума перебазировалось ближе 
к центру Евразии. Здесь обсуждаются 
перспективы политического и эконо-
мического сотрудничества от Атлан-
тики до Тихого океана. Основные 
сферы взаимодействия – энергетика, 
финансы, инфраструктурные проекты, 
сельское хозяйство и АПК, инноваци-
онные технологии.
Организаторы: Некоммерческая ас-
социация «Познаём Евразию», Фонд 
Росконгресс.

Российский винодельческий форум –  

место для открытий новых марок и вкусов

В программе РЭН традиционно десятки 

мероприятий и сотни спикеров

КМУ – платформа для общения  

и взаимодействия разных поколений



мостов, дорог, современных школ. 
«Мы финансируем проекты, которые 
способствуют повышению качества 
жизни российских семей», – подчер-
кивает Игорь Шувалов. 

Проектов и направлений работы 
у ВЭБа много. По словам председателя 
наблюдательного совета госкорпора-
ции, заместителя Председателя Пра-
вительства РФ Дмитрия Григоренко, 
450 проектов стоимостью свыше 

с о б ы т и я _институт  развития

В Э Б . Р Ф  –  О П О Р Н А Я 

О Р Г А Н И З А Ц И Я  Р А З В И Т И Я 

С Т Р А Н Ы .  Г О С К О Р П О Р А Ц И Я 

У Ч А С Т В У Е Т  В  Р Е А Л И З А Ц И И 

Н А Ц И О Н А Л Ь Н Ы Х  П Р О Е К Т О В , 

В Н О С И Т  В Е С О М Ы Й  В К Л А Д 

В   Д О С Т И Ж Е Н И Е  Н А Ц И О Н А Л Ь Н Ы Х 

Ц Е Л Е Й ,  В  П А Р Т Н Е Р С Т В Е 

С   К О М М Е Р Ч Е С К И М И  Б А Н К А М И 

Ф И Н А Н С И Р У Е Т  М А С Ш Т А Б Н Ы Е 

П Р О Г Р А М М Ы ,  Н А П Р А В Л Е Н Н Ы Е 

Н А  Р А З В И Т И Е  И Н Ф Р А С Т Р У К Т У Р Ы , 

П Р О М Ы Ш Л Е Н Н О С Т И , 

У К Р Е П Л Е Н И Е  Т Е Х Н О Л О 

Г И Ч Е С К О Г О  С У В Е Р Е Н И Т Е Т А 

С Т Р А Н Ы  И   Р О С Т  Э К О Н О М И К И 

Г О Р О Д О В .  М Н О Г И Е  И З 

Э Т И Х  П Р О Г Р А М М  Б Ы Л И 

П Р Е Д С Т А В Л Е Н Ы  Н А  П М Э Ф , 

В Э Ф  И  Д Р У Г И Х  К Р У П Н Е Й Ш И Х 

М Е Р О П Р И Я Т И Я Х  С Т Р А Н Ы

С 2018 года ВЭБ.РФ воз-
главляет Игорь Шувалов. 
В 2020 году по решению Пра-
вительства в периметр ко-

ординации большого ВЭБа передали 
12 институтов развития, образовавших 
единую группу. Среди них Корпора-
ция МСП, Российский экспортный 
центр, Фонд «Сколково», Фонд разви-
тия промышленности и ряд других. 
Стратегия Группы ВЭБ.РФ предусма-
тривает поддержку проектов совмест-
но с партнерами на общую сумму 
более 17 трлн руб. При этом госкор-
порация планирует перевыполнить 
показатели стратегии и вместе с пар-
тнерами направить до конца года 
на поддержку проектов 23 трлн руб. 
Ключевые направления – развитие 
городского общественного транспор-
та, модернизация инфраструктуры 
и ЖКХ, строительство аэропортов, 

В интересах 
экономики  

и качества жизни людей 
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ВЭБ.РФ финансирует поставки 

 электропоездов «Иволга» для МЦД

12 трлн руб. госкорпорация развития 
реализовала за минувшие четыре года. 
«Без ВЭБа таких проектов не было бы. 
Это строительство школ, энергетика, 
газохимия, порты, логистические цен-
тры. ВЭБ – это всегда длинные креди-
ты, это определенность», – отмечал 
Дмитрий Григоренко.

Около 150 проектов госкорпора-
ция развития вместе с партнерами 
реализует в городах. Общий объем 
инвестиций в них превысил 1,8 трлн 
руб. за пять лет. Каждое из направле-
ний ведут комплексно. В результате 
уже скоро более 7,5 млн человек будут 
ездить в комфортных и современных 
электробусах или трамваях. А более 
16 тыс. учеников уже ходят в про-
сторные, комфортные и современные 
новые школы, построенные при под-
держке ВЭБа. В своей инвестици-
онной стратегии и практической 

Еще одно важное направление ра
боты – отбор и поддержка самых пер
спективных идей и проектов в рамках 
ежегодного форума «Сильные идеи 
для нового времени», организуемого 
Агентством стратегических инициа
тив (АСИ), ВЭБ.РФ и Фондом Роскон
гресс. ВЭБ и АСИ в течение 2024 года 
провели серию бизнесмиссий в Ка
лининградскую, Липецкую, Иркут
скую и Тульскую области, посетили 
Татарстан и Великий Новгород для 
сбора и анализа лучших инициатив 
и предложений по развитию реги
онов и улучшению качества жизни. 
В этом году на форум поступило более 
30 тыс. заявок. Самые перспективные 
представили Президенту Владимиру 
Путину. 

работе в городах ключевой ориентир 
для ВЭБа – нужды обычной семьи. 
Для этого разработан комплексный 
Индекс качества жизни в россий
ских городах. Аналитика Индекса 
ВЭБ.РФ формируется как объектив
ными данными, так и опросными, 
а его география постоянно расши
ряется – в 2024 году он охватывает 
250  городов. 

Транспорт, чистая вода, новые 
школы – реализовать эти и многие 
другие запросы городов и семей 
только за счет бюджетов сегодня не
возможно. Потому так важна работа 
по привлечению в проекты частных 
инвесторов. Во время Восточного 
экономического форума Президент 
России Владимир Путин предло
жил сделать ВЭБ одним из обяза
тельных участников приоритетных 
проектов  государственночастного 
 партнерства. 

У ВЭБ.РФ широкий инструмента
рий по поддержке бизнеса. Помимо 
Фабрики проектного финансирова
ния, в него входят синдицированные 
кредиты, программы льготного креди
тования (для проектов в моногоро
дах, в регионах Арктики и Дальнего 
Востока), гарантии, поручительства, 
льготные займы Фонда развития про
мышленности, экспортное страхова
ние, грантовая поддержка стартапов 
и многое другое.

Повестку развития ВЭБ.РФ фор
мирует с регионами и городами. Речь 
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Новый пассажирский терминал международных авиалиний 

в аэропорту Хабаровска, строительство которого финансирует 

ВЭБ.РФ, откроется в ближайшее время

Удоканское месторождение меди – еще 

один из проектов, где участвует ВЭБ.РФ

идет о подготовке мастерпланов – 
стратегических документов развития 
территорий. С использованием льгот
ного финансирования, которое при
меняется для приоритетных проектов 
на Дальнем Востоке и в Арктике, на 
сегодня поддержано свыше 40 про
ектов на общую сумму более 1,6 трлн 
руб. Половина этих проектов опира
ется на разработанные при поддержке 
ВЭБа стратегические мастерпланы 
развития Владивостока, Хабаровска, 
ПетропавловскаКамчатского, Юж
ноСахалинска, Читы и Благовещен
ска. В Арктике идет подготовка сразу 
пяти стратегических мастерпланов, 
в том числе КемскоБеломорской 
агломерации – опорного населенного 
пункта Арктической зоны России. 

В своей инвестиционной стратегии 
и практической работе в городах ключевой 
ориентир для ВЭБа – нужды обычной семьи. 
Для этого разработан комплексный Индекс 
качества жизни в российских городах

Глава государства поблагодарил 
всех участников форума, авторов 
идей, экспертов и наставников за 
большую, востребованную работу, 
талант, энтузиазм и подвижничество, 
за созидательный вклад в развитие 
страны. «За прошедшие годы ваш 
масштабный проект укрепил свой 
авторитет, получил деятельную под
держку со стороны органов власти, 
крупных российских корпораций, 
общественных организаций, помог 
многим талантливым людям, це
лым бизнескомандам осуществить 
задуманное, воплотить в жизнь 
намеченные планы», – сказал Влади
мир  Путин. 
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ЭФФЕКТ 
ЭКСПОЗИЦИИ
М Е Р О П Р И Я Т И Я  Ф О Н Д А  Р О С К О Н Г Р Е С С  –  Э Т О  Н Е  Т О Л Ь К О  Д Е Л О В А Я  П Р О Г Р А М М А , 

Н О  И  В Ы С Т А В О Ч Н Ы Е  Э К С П О З И Ц И И ,  П О Р А Ж А Ю Щ И Е  С В О И М  К Р Е А Т И В О М 

И   Ф У Н К Ц И О Н А Л Ь Н О С Т Ь Ю .  О Р Г А Н И З А Ц И Я  Э Ф Ф Е К Т И В Н О Г О  В Ы С Т А В О Ч Н О Г О 

П Р О С Т Р А Н С Т В А  –  С Л О Ж Н А Я  З А Д А Ч А ,  У Ч И Т Ы В А Я  М А С Ш Т А Б Ы  М Е Р О П Р И Я Т И Й . 

О  Т О М ,  К А К  С Д Е Л А Т Ь  В Ы С Т А В К У  П О П У Л Я Р Н О Й ,  А  С Т Е Н Д  –  П О С Е Щ А Е М Ы М 

И   З А П О М И Н А Ю Щ И М С Я ,  О  С О В Р Е М Е Н Н Ы Х  Т Р Е Н Д А Х  И  К О Н Ц Е П Ц И Я Х  Р А С С К А З Ы В А Ю Т 

Л Ю Д И ,  К О Т О Р Ы Е  З Н А Ю Т  О  С В О Е М  Д Е Л Е  В С Е .  И Л И  П О Ч Т И  В С Е ,  П О Т О М У  Ч Т О  О Н И 

П О С Т О Я Н Н О  О Т К Р Ы В А Ю Т  Ч Т О - Т О  Н О В О Е
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Взгляд оператора
Дмитрий Агеев, 
руководитель управления  
партнерскими сервисами  
Фонда Росконгресс

Еще лет пять назад была мода «на технологии»: компа-
нии стремились оборудовать стенд большими экранами, 
тачпадами, погрузить человека в виртуальную или хотя 
бы дополненную реальность. Сейчас все больше внимания 
уделяют эргономике, архитектурным решениям, следят, 
чтобы у стенда прослеживалась общая логика.  

Время участников форумов расписано поминутно, 
деловая программа не дает расслабиться. Есть негласное 
правило «трех секунд» – именно столько нужно человеку, 
чтобы пройти мимо стенда. Если не «зацепить» его взгляд, 
он, возможно, так и не узнает, какая у вас замечательная 
компания и как много полезного она производит. Всегда 
много посетителей там, где реализована оригинальная кон-
цепция, есть понятная демонстрация и создана комфорт-
ная обстановка. Внимание всегда привлекают тактильные 
стенды с визуально интересными экспонатами. 

Работа над стендом начинается с определения целевой 
аудитории. Точная формулировка послания – кому и что вы 
хотите сказать – позволит сэкономить бюджет и облегчит 
задачу дизайнерам, дав им четкие ориентиры и ТЗ. Если 
ваша аудитория – менеджеры среднего или высшего звена, 
не стоит делать открытое пространство с раздачей попкорна 
или футболок с принтами. А вот если стоит задача привлечь 
студентов, как раз можно планировать соревнования по пе-
ретягиванию каната и автоматы с бесплатной газировкой. 

Внимание к деталям –  
во главе угла 

Вероника Сазонова, 
генеральный директор  
АО «РК – Управление событиями», 
технический оператор Фонда  
Росконгресс

Современное мероприятие – это сложный продукт, кото-
рый сочетает в себе не только смысловую составляющую, 
играющую, безусловно, ключевую роль, но и целый ком-
плекс инструментов и технологий, нацеленных на созда-
ние комфортной, продуктивной и многофункциональной 
среды для всех участников.

С развитием выставочных технологий, а также требова-
ний к современной конгрессно-выставочной инфраструк-
туре существенную роль стали играть вопросы технической 
безопасности, предъявляемые к объектам на мероприятиях 
с массовым пребыванием людей. Обратите внимание, как 
выглядят выставочные стенды на таких масштабных со-
бытиях, как ПМЭФ, ВЭФ, Международная выставка-форум 

«Россия». Это уже не просто стенды. Это комплекс слож-
ных архитектурных и инженерных решений с большим 
количеством современного мультимедийного, светотехни-
ческого, звукового, подвесного оборудования, разнообра-
зием технологических решений и форм. Именно поэтому 
на мероприятиях Фонда Росконгресс особое внимание 
уделяется техническому контролю как на стадии подготов-
ки и монтажа, так и в дни проведения мероприятий. 

Создавая техническую дирекцию в рамках проектов Фон-
да Росконгресс, мы понимали высокую степень ответствен-
ности. Не буду скрывать, изначально было сложно, многие 
считали наши требования избыточными, приходилось 
убеждать, аргументировать. На сегодня эти требования ста-
ли своего рода стандартом отрасли при проведении крупных 
мероприятий. Наша база технических документов активно 
используется другими организаторами, что, безусловно, 
подчеркивает важность и актуальность вопроса технической 
безопасности на конгрессно-выставочных мероприятиях. 
Но помимо требований, это еще и определенное упорядочи-
вание всего процесса подготовки площадки для проведения 
мероприятий, где каждая деталь влияет на эмоции и впечат-
ления, которыми запомнится проект участникам. 

Создавая любое пространство, будь то выставочный 
стенд или вся площадка проведения мероприятия, важно 
учитывать не только визуальную и смысловую составляю-
щие, но и тщательно продумывать логистику, эргономику, 
функциональность, безопасность, доступность среды. Все 
это работа большого коллектива профессионалов, и от того, 
как подобрана команда, как выстроены коммуникации 
и отлажены процессы, зависит успех проекта.

Фонд Росконгресс задает высокую планку при подготов-
ке своих мероприятий, на которых для нас нет ни одной 
второстепенной детали – от отсутствия острых углов на по-
диумах до контроля наличия туалетной бумаги в санузлах. 

Именно благодаря такому подходу подготовка площа-
док заслуженно получает высокие оценки. Опыт команды, 
участвующей в подготовке мероприятий Фонда Росконгресс, 
стал эталонным не только в России. Зарубежные партнеры 
также отмечают наш уникальный подход к реализации про-
ектов разного масштаба и уровня проведения.  Как отметили 
представители китайской делегации на Саммите БРИКС, 
который недавно прошел в Казани: «Мы каждый раз берем 
с вас пример и стремимся повторить то, что делаете вы».

Есть негласное правило «трех 
секунд» – именно столько нужно 
человеку, чтобы пройти мимо 
стенда, «зацепиться» за него 
взглядом и узнать, какая у вас 
замечательная компания
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Как решать нетривиальные 
креативные и инженерные задачи

Вячеслав Пшенов, 
исполнительный директор  
ООО «Студия Экспонента» 

Сегодняшние тренды – технологичность, интерактивность, 
иммерсивность. Мы предпочитаем сложные задачи, кото-
рые из года в год становятся все интереснее. 

Расскажу на свежем примере этого года – стенде Обще-
российского общественного государственного движения 
детей и молодежи «Движение первых» в Национальном 
центре «Россия», к застройке которого мы были привле-
чены. Совокупная площадь стенда – 270 кв. м. Площадь  
мультимедийных поверхностей – 200 кв. м. Всего в рамках 
стенда было предусмотрено четыре интерактивных зала: 
интерактивный коридор для погружения в экспозицию, 
имитация космического корабля и лаборатории, а также 
зал «Россия будущего». Стенд был выполнен с максималь-
ной интеграцией технологических компонентов: экраны 
смонтированы по всем плоскостям (стены, пол, потолок) 
и отображали синхронизированный контент. Для полного 
погружения в специализированных нишах были смонти-
рованы программируемые SPI-ленты. Возникла нетри-
виальная задача – обеспечить монтаж экранов в потолок 
без применения подвесных конструкций. Решение наших 
инженеров оказалось столь же нетривиальным: мы адапти-
ровали существующие трасс-системы для крепления муль-
тимедийного оборудования в потолок. 

Проект стал одним из лучших интегрированных тех-
нологических решений и вызвал максимальный интерес 
у аудитории всех возрастов. 

При этом стенд должен нести в себе все те условия, кото-
рые есть в реальных офисах, превышая их, так как реализо-
ван в условиях ограниченного пространства. 

Это выверенный баланс между эргономикой про-
странств и сервисом, учитывающий все потребности, 
включая автономные санузлы и гарантированное качество 
воздуха: очистку нам обеспечивают наши партнеры – ком-
пания «Аэролайф». 

Именно поэтому наши креативные и инженерные ре-
шения не уступают лучшим мировым практикам, а в ряде 
аспектов их превосходят. Наши проекты – обладатели выс-
ших международных наград.

Современная выставочная  
реальность

Наталья Федорова, 
технический директор  
АО «РК – Управление  
событиями»

Выставочная застройка на масштабных мероприятиях 
достигла такого высокого уровня, что просто необычные 
формы, яркий дизайн и мультимедийное оформление не 
гарантируют, что стенд будет заметным и запоминающим-
ся. Нужны продуманная смысловая концепция, функцио-
нальность и – главное – пусть небольшая, но собственная 
«фишка», которая будет запоминающейся деталью, ассо-
циирующейся именно с определенным стендом. Это могут 
быть отдельные элементы стенда из особенных матери-
алов, необычные арт-объекты и экспонаты, увлекательный 
видео контент, интересные фотозоны. 

Вот лишь некоторые примеры доминант, реализованных 
на мероприятиях Фонда Росконгресс: уникальный экс-
понат Mercedes «Гелендваген» в кубе из янтарной смолы 
на ПМЭФ-2018; завораживающие панно из тысяч живых 
цветов на стенде компании «Уралхим. Уралкалий» на 
ПМЭФ разных лет; потрясающий своей реалистичностью 
видеоконтент с картинами животного мира на стенде 
компании «Газпром нефть» на ПМЭФ 2023–2024; перего-
ворная комната в виде гигантской пчелы на стенде Респу-
блики Башкортостан на ПМЭФ-2024; стилизованные под 
тигров и леопардов матрешки на стенде Минприроды на 
ВЭФ-2024; прогремевшие на ПМЭФ-2024 красные драко-
ны на стенде компании «Альфа-банк» и, возможно, самая 
спорная и эпатажная, но поистине нашумевшая на Между-
народном инвестиционном форуме «Сочи-2016» и остав-
шаяся у многих в памяти доминанта на стенде Ростовской 
области – женские ноги в алых туфлях, символизирующие 
«стремительный шаг донской экономики».  

Уникальность выставок Фонда Росконгресс в том, что 
они проходят в рамках крупнейших деловых мероприятий, 
которые посещают тысячи российских и иностранных 
специалистов, политических и общественных деятелей. 
Это задает общий тон выставок и деловой программы и по-
зволяет продемонстрировать самые передовые разработки, 
оборудование, технологии и услуги, в том числе посред-
ством фото- и видеоматериалов, размещенных в СМИ. 

При этом рядом с выставочными стендами размещаются 
общие зоны делового общения и залы деловой программы, 
дизайнерское оформление которых также идет в ногу со 
временем и поддерживает общую концепцию мероприятий. 

Несмотря на достижения, огромный опыт в выставочной 
и ивент-индустрии России, реализацию международных 
проектов, Фонд Росконгресс, его партнеры и экспоненты не 
останавливаются на достигнутом. Нам есть куда стремиться 
и развиваться, а значит, нас будут ждать новые идеи, инте-
ресные концепции и неординарные технические решения. 
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Что модно в современной 
выставочной застройке

Вадим Зорин, 
руководитель проектов в Structura  
(технический продакшен)

Модно то, что укладывается в бюджет. Заказчики стали 
смотреть в сторону практичности и условного коэффици-
ента полезного действия застройки в контексте влияния на 
узнаваемость бренда и стоимости реализации.

Загруженный календарь мероприятий вынуждает 
продумывать участие в событии до мелочей и подходить 
к каждому из них рационально. Так, разумно создавать 
«вау»- эффект в начале года, а потом адаптировать удачные 
решения и опыт к следующим мероприятиям и застройкам.

Наша основная задача – «приземлить» креативные 
архитектурные фейерверки. За 2024 год нам встречались за-
стройки с огромными экранами и крутым контентом, но без 
рабочего пространства. Медийная узнаваемость была 100 %, 
но стенд не превращался в рабочий инструмент. И наоборот, 
очень сложные технические решения, объединяющие в себе 
и лекторий, и бар, и переговорные, и ресепшен. 

Баланс также важен во взаимодействии «цифры» и фи-
зических объектов. В тактильности проявляется доверие – 
бренд или продукт становится ближе. «Цифра» интересна, 
но более сложна за счет носителей, контента, опций внутри 
визуальной части и возможности дополнительного «тю-
нинга» с помощью кинетического взаимодействия, VR, AR. 

Если говорить про удачные проекты 2024 года, то это 
павильон «Газпром» в рамках выставки «Россия» на ВДНХ 
и стенд Альфа-банка на ПМЭФ. Последний и вовсе стал 
одной из самых ярких достопримечательностей форума: 
125 кв. м неоновой Азии с огромными красными парящими 
драконами, символизирующими укрепление взаимоотно-
шений между Россией и Китаем, сложно было не заметить. 
Причем и КПД этого стенда был максимальным: в рамках 
двухэтажного стенда мы сделали и шумоизолирован-
ную переговорную, и кафе-бар с посадочными местами, 
ресепшен, зону подписания, два склада. Техническому 
продакшену Structura удалось объединить усилия художни-
ков, архитекторов и креативной команды и собрать единый 
пазл, упаковав это в техническую и физическую реаль-
ность. Получилось здорово!

Как готовить молодых 
специалистов для выставочной 
индустрии

Виктор Зарудный, 
генеральный директор компании 
«4ВИДА»

Выставочная индустрия – это высококонкурентная сфера, 
где важен креативный и новаторский подход, и будущее 
отрасли напрямую зависит от свежих идей и смелых техно-
логичных решений. Молодые специалисты, свежая кровь 
становятся двигателями рынка, внося креативные и не-
стандартные решения.

Ключевым направлением подготовки молодежи стано-
вится организация стажировок, которые позволяют сту-
дентам не просто знакомиться с профессией, но и получать 
реальный опыт работы на проектах. Мы осознаем важность 
сотрудничества с профильными институтами и колледжа-
ми дизайна, что дает возможность бизнесу поддерживать 
будущих профессионалов, активно участвуя в их обучении 
и формировании проектной студенческой работы. Так, 
студенты из колледжа МГХПА им. Строганова регулярно 
проходят проектную стажировку у нас в компании. Участие 
в реальных проектных процессах дает студентам принципи-
ально другой взгляд на проектирование: от бумажной архи-
тектуры они переходят к конкретным проектам от реальных 
заказчиков, со всеми требованиями по планировке, корпора-
тивной стилистике, материалам и бюджету.

При этом процесс наставничества идет в обе стороны: 
дизайнеры компании делятся своим профессиональ-
ным опытом, а молодые специалисты привносят свежий 
взгляд.

Отличные стартовые возможности для молодых дизай-
неров предоставляют конкурсы. Хороший пример – кон-
курс молодых дизайнеров и архитекторов ProDesign Junior. 
Компания «4ВИДА» является соорганизатором и членом 
его жюри. Срез конкурсных работ сразу позволяет выде-
лить талантливых ребят и начать с ними диалог о стажи-
ровке и возможном будущем трудоустройстве.

Компания «4ВИДА» предвидит тренды и будущее и бла-
годаря постоянному сотрудничеству с молодыми дизайне-
рами может предложить своим клиентам самый передовой 
выставочный дизайн.
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Как компаниям правильно выбрать 
формат продвижения  
за рубежом

Анна Лазуткина, 
исполнительный директор  
ООО «НЕГУС ЭКСПО Интернэшнл»

Вопрос выбора между участием в выставках и организа-
цией самостоятельных мероприятий весьма актуален для 
российских компаний, стремящихся выйти на между-
народный рынок либо укрепить там свои позиции. Оба 
формата имеют свои преимущества и проблемные сторо-
ны, и оптимальное решение зависит от правильного учета 
большого числа факторов.
Выставки – беспроигрышный вариант? 
Выставки, традиционно являясь ведущим инструментом меж-
дународного маркетинга, предлагают широкие возможности 
для демонстрации продукции в разных отраслевых сегментах 
и регионах. Их бесспорное преимущество – концентрация це-
левой аудитории в одном месте, ее гарантированное присут-
ствие, особенно в случае раскрученных авторитетных фору-
мов. Участие оте чественных компаний в таких мероприятиях, 
как CIIE (Китай), Gulfood, Gitex, Wetex (ОАЭ) и др. с широким 
международным охватом, позволяет не только заявить о себе, 
но и получить возможность прямых контактов с государствен-
ным и частным сектором многих стран. 

В известной степени это компенсирует искусственные 
ограничения и запреты на участие российских экспорте-
ров на известных европейских площадках Hannover Messe, 
Düsseldorf Messe, ExCeL London или выставках, организа-
торами которых выступают европейские и американские 
компании.

Однако сам масштаб крупных международных выста-
вок сопряжен с риском для компаний затеряться среди 
множества участников, прежде всего лидеров рынка, 
не получить ожидаемой отдачи от вложенных средств. 
И здесь наиболее эффективным решением для новичков 
международного экспорта, малых и средних предприя-
тий становится участие в коллективных экспозициях под 
эгидой Минпромторга России, РЭЦ, МЭЦ, региональных 
центров экспорта под зонтичным брендом Made in Russia.  
Важную роль в продвижении может сыграть помощь 
со стороны торгпредств России за рубежом. 

Самостоятельные презентации и роад-шоу – это решение?
Организация самостоятельных презентаций или бизнес- 
миссий может являться определенной альтернативой. 
Такой формат позволяет представить свой продукт / услуги 
таргетированной аудитории, учесть на этапе подготовки 
особенности и специфику конкретного региона. Однако 
проблемным моментом при таком формате становится обе-
спечение представительности аудитории. Это задача, с ко-
торой сталкиваются многие организаторы независимо от 
масштаба события. Часто можно наблюдать, что мероприя-
тие, обладая привлекательной концепцией, недотягивает до 
ожидаемого количества участников, что может быть связано 
с неправильным выбором времени, места проведения или 
недостаточно эффективными каналами продвижения.

И здесь встает вопрос о выборе профессионального 
партнера, компании-оператора, владеющего информацией 
о конъюнктуре и трендах на международных товарных рын-
ках, способного оказать комплекс необходимых услуг как 
по участию в выставке, так и по проведению собственных 
мероприятий, включая выбор площадки, логистику, при-
влечение аудитории и адаптацию формата под специфику 
региона. Серьезную экспертизу и компетенции в этом пла-
не имеет компания «НЕГУС ЭКСПО Интернэшнл» с более 
чем 30-летним опытом создания выставочных экспозиций 
и проведения деловых мероприятий высокого уровня.
Так что же выбрать?
Выбор между выставкой и самостоятельной презентаци-
ей – это выбор между масштабом и целенаправленностью. 
Выставки результативнее для массового охвата, тогда как 
презентации более эффективны для точечной работы с по-
нятной аудиторией. Оптимальным решением может стать 
комбинированный подход: участие в крупных выставках 
для задач позиционирования и проведение самостоятель-
ных целевых мероприятий для укрепления контактов 
и взаимодействия с ключевыми контрагентами. 

В ближайшие годы в условиях серьезных сдвигов на 
мировом и отечественном рынках ключом к успеху станут 
правильное реагирование и умение адаптироваться к меняю-
щимся условиям, находить оптимальные варианты в работе 
с различными форматами продвижения. «НЕГУС ЭКСПО» 
готова предложить клиентам лучшие решения для реализа-
ции их задач, используя многолетний опыт и современные 
подходы. Мы делаем не просто мероприятия – мы создаем 
платформы для вашего успеха на международной арене.
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т е х н о л о г и и _материалы

МАТЕРИАЛЫ 
БУДУЩЕГО: 

К А К И М И  Б У Д У Т  М А Т Е Р И А Л Ы  Б У Д У Щ Е Г О ?  П О Я В И Т С Я  Л И 

О Д Е Ж Д А ,  М Е Н Я Ю Щ А Я  Ц В Е Т ?  Ж И В О Е  С Е Р Д Ц Е ,  К О Т О Р О Е 

М О Ж Н О  Н А П Е Ч А Т А Т Ь  Н А  3 D - П Р И Н Т Е Р Е ?  С О З Д А Т Е Л И  Н А У Ч Н О -

Ф А Н Т А С Т И Ч Е С К И Х  К Н И Г  И  Ф И Л Ь М О В  П Р Е Д Л А Г А Ю Т  М Н О Ж Е С Т В О 

В А Р И А Н Т О В  Н А  Л Ю Б О Й  В К У С .  Н О  Ч Т О  Е С Л И  Н О В Ы Е  М А Т Е Р И А Л Ы 

У Ж Е  З Д Е С Ь  И  Г О Т О В Ы  М Е Н Я Т Ь  Н А Ш У  Ж И З Н Ь  К  Л У Ч Ш Е М У ? 

М Н О Г И Е  И З  Н И Х  Б У Д У Т  П Р Е Д С Т А В Л Е Н Ы  В  Ф Е В Р А Л Е  2 0 2 5  Г О Д А 

Н А  Ф О Р У М Е  Б У Д У Щ И Х  Т Е Х Н О Л О Г И Й ,  К О Т О Р Ы Й  О Р Г А Н И З У Е Т 

Ф О Н Д  Р О С К О Н Г Р Е С С  П Р И  П О Д Д Е Р Ж К Е  М И Н Ц И Ф Р Ы ,  Р О С С И Й С К О Й 

А К А Д Е М И И  Н А У К  И  Р О С С И Й С К О Г О  К В А Н Т О В О Г О  Ц Е Н Т Р А . 

Р А С С К А Ж Е М  О  Ч Е Т Ы Р Е Х  П Е Р С П Е К Т И В Н Ы Х  Р А З Р А Б О Т К А Х , 

К О Т О Р Ы М И  З А Н И М А Ю Т С Я  О Т Е Ч Е С Т В Е Н Н Ы Е  У Ч Е Н Ы Е

УНИВЕРСАЛЬНЫЙ СОЛНЕЧНЫЙ ЭЛЕМЕНТ, 

БЫСТРАЯ ПАМЯТЬ И УМНЫЕ ПРОТЕЗЫ

т е к с т  Наталия  Самой ло в а

Мемристоры для 
быстрой памяти
Новости об успехах искусственного ин-
теллекта и нейросетей сегодня появля-
ются практически каждый день. Кто-то 
им радуется, кто-то, напротив, немного 
тревожится. А вот материаловеды 
просто изо всех сил стараются успеть 
за своими коллегами-программистами 
и обеспечить быстрый искусственный 
интеллект самым быстрым и каче-
ственным «железом» – процессорами, 
видеокартами, устройствами памяти.

Для памяти очень перспективными 
материалами считаются мемристоры – 
пассивные электрические элементы, 
которые меняют заряд в зависимости 
от прошедшего через материал элек-
трического заряда. По сути каждый 
мемристор представляет собой от-
дельную единицу, как синапс – место 
контакта двух нейронов. А еще мемри-
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Например, Роман Сурменев и его 
коллеги из международного на-
учно-исследовательского центра 
«Пьезо- и магнитоэлектрические 
материалы» в Томском политех-
ническом университете уже долгое 
время работают над скаффолдами. 
Так ученые называют искусственную 
микроволокнистую матрицу, воспро-
изводящую среду костной ткани. 

За основу материала ученые взяли 
биоразлагаемые полимеры полилак-
тид и поликапролактон, для повыше-
ния прочности добавили углеродные 
нанотрубки и оксид графена, а для 
придания материалу нужной шерохо-
ватости и пористости использовали 
метод электроформования: вытяги-
вали волокна в электрическом поле. 
Поры заполняли заживляющими 
препаратами, белками или клетками. 
Получается питательная и поддержи-
вающая среда, которая постепенно рас-
творяется в организме, уступая место 
восстанавливающейся костной ткани.

В своей последней работе авторы 
вместе с российскими и зарубежными 
коллегами сделали еще один шаг впе-
ред – добавили к скаффолду частицы 
магнетита Fe3O4. Если поместить 
их в магнитное поле, они ускоряют 
регенерацию ткани. В результа-
те скаффолд выполняет сразу три 
задачи: механически поддерживает 
кость, формирует правильную среду 
для восстановления ткани и помогает 
магнитной регенерации.

«Результаты in vitro и in vivo ис-
следований подтвердили перспек-
тивность применения разработки 
в регенерации костных дефектов, – 
пояснила первый автор работы 
аспирантка ТПУ Лада Шлапакова. – 
Сейчас мы активно разрабатываем 
материалы для терапии повреждений 
центральной и периферической нерв-
ной системы и заживления хрониче-
ских ран. Эти импланты имеют вы-
сокий потенциал коммерциализации 
и импортозамещения дорогостоящих 
зарубежных аналогов».

Еще одна группа томских ученых – 
материаловеды из Института физики 
прочности и материаловедения СО 
РАН под руководством Екатерины 

потом преобразуют из аналоговой 
в цифровую, обрабатывают в процес-
соре и хранят в элементах памяти. 
С помощью мемристоров можно 
будет совместить несколько функций 
в одной – например, обрабатывать 
и хранить информацию там же, где 
она считывалась. 

В результате вся система будет 
работать быстрее.

Магнитные скаффолды 
для умных протезов
Каждый, кто ломал руку или ногу, 
знает, как тяжело ждать, пока кость 
срастется и восстановится. А ведь 
бывают случаи, когда она срастается 
неправильно или не срастается вовсе. 
К счастью, сегодня на помощь вра-
чам готовы прийти материаловеды 
и предложить умные имплантаты, 
которые помогают костям восстанав-
ливаться быстрее. 

Скаффолд выполняет 
сразу три задачи: 
механически 
поддерживает кость, 
формирует среду 
для восстановления 
ткани и помогает 
магнитной 
регенерации

стор можно настроить так, чтобы он не 
только передавал информацию в ре-
жиме «0» или «1», но и присваивал ей 
уровень значимости. Это открывает 
дополнительные возможности для ис-
пользования мемристоров в хранении 
и обработке информации.

Ученые только начинают внедрять 
мемристоры в электронику. Для их 
синтеза приходится разрабатывать 
новые подходы. Например, ученые 
из Института физики полупровод-
ников им. А. В. Ржанова СО РАН 
вместе с российскими и зарубежны-
ми коллегами взяли фторирован-
ный графен и облучили его высоко-
энергетическими ядрами ксенона. 
В результате материал потерял часть 
фтора и превратился в квантовые 
точки (фрагменты полупроводника) 
размером три-пять нанометров, под-
ходящие для мемристорных пере-
ключений. Перезапись информации 
на таких мемристорах происходит 
в тысячу раз быстрее, чем в устрой-
ствах флеш-памяти.

А ученые из МФТИ, ИТМО и Скол-
теха пошли еще дальше и создали 
мемристор, который одновременно 
управляется двумя сигналами – элек-
трическим и световым – и подходит 
для обработки зрительной инфор-
мации. Такие мемристоры очень 
пригодятся, например, в устройствах 
искусственного зрения.

Современные системы искус-
ственного зрения устроены сложно. 
Сначала информацию считывают 
через камеру (матрицу сенсоров), 

Ученые Томского политехнического университета 

накопили обширную опытную базу по скаффолдам
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Комаровой – создала имплантат для 
лечения злокачественных опухолей 
костной ткани. Такой материал и за-
мещает утраченную ткань, и доставля-
ет лекарства напрямую в кость. 

Ученые покрыли титановые пла-
стины пористым кальций-фосфат-
ным цементом и пропитали раство-
ром противоопухолевого препарата 
5-фторурацила. Сверху все запечатали 
слоем биоразлагаемого полимера. 
После попадания в организм полимер 
медленно (от нескольких недель до 
нескольких месяцев) растворяется, 
а лекарство начинает выделяться из 
кальций-фосфатного слоя. В дальней-
шем такой пористый материал можно 
будет использовать и для доставки 
других лекарств, например противо-
воспалительных препаратов.

Перовскиты для 
солнечных элементов 
будущего
Смешанные галогениды свинца со 
структурой перовскита – восходящая 
звезда солнечной энергетики. Это 
дешевые и доступные материалы для 
создания солнечных батарей, которые 
всего за десять лет догнали по эффек-
тивности кремний – многолетнего 
и бессменного лидера.

На этом список преимуществ 
перовскитов не заканчивается. Меняя 
их химический состав, можно управ-
лять поглощением, смещая его ближе 
к ультрафиолетовой части спектра 
или, наоборот, к инфракрасной. Это 
поможет подобрать идеальную сол-
нечную батарею для использования 
в самых разных условиях: на улице, 
в помещении, даже в космосе. 

А еще, в отличие от кремния, пе-
ровскиты растворимы в таких органи-
ческих растворителях, как диметил-

формамид. Это значит, что работать 
с ними проще, а слой при желании 
можно сделать совсем тонким, полу-
прозрачным. И например, встроить 
в оконное стекло, чтобы получать элек-
тричество, сохраняя освещенность. 

Можно нанести полупрозрачный 
слой поверх кремниевого, чтобы точно 
поглотить все фотоны и получить мак-
симальное количество электро энергии. 
Такие двухслойные солнечные элемен-
ты из кремния и перовскита называют 
тандемными, их эффективность уже 
приближается к 35 %. По отдельности 
и кремний, и перовскит показывают 
меньше – в районе 27 %.

Недостаток у перовскитных сол-
нечных элементов один, но очень 
существенный – нехватка стабиль-

ности. Даже небольшие количества 
воды и кислорода приводят к посте-
пенному снижению тока в элементе, 
а потом и к разрушению перовскита.

Над стабилизацией перовскитов 
сейчас работает несколько групп рос-
сийских ученых.

Химики из МГУ под руководством 
Алексея Тарасова разрабатывают для 
перовскитных элементов эффектив-
ные стабилизирующие покрытия. 
В ходе нового исследования они 
нанесли на перовскит защитный слой 
фторида магния и оксида молибдена 
с вакансиями кислорода, а затем запе-
чатали все стеклом. Стекло приклеили 
с помощью полимера, затвердеваю-
щего под ультрафиолетом. Экспери-
менты показали, что такое покрытие 
надежно защищает перовскит и от 
воды, и от кислорода. И нанести его 
несложно, что открывает возможности 
для коммерческого использования.

«В последние два-три года за счет 
комплексного применения большого 
числа недавно разработанных под-
ходов были продемонстрированы 
перовскитные солнечные элементы, 
выдерживающие уже несколько тысяч 
часов непрерывной работы при темпе-
ратурах до 85 С̊, что подтверждается 
в том числе нашими собственными 
экспериментами, – рассказал заведую-
щий лабораторией новых материалов 
для солнечной энергетики МГУ Алек-
сей Тарасов. – Я думаю, что этот тренд 
продолжится: за счет правильного 
подбора различных инструментов 
повышения стабильности будут полу-
чены солнечные элементы с одновре-
менно высоким КПД и стабильностью, 
приближающейся к кремниевым ана-
логам. Последним тоже потребовалось 
не одно десятилетие, чтобы достичь 
сегодняшних показателей стабильно-
сти в 30–40 тысяч часов наработки».

А Павел Трошин из Института 
проблем химической физики РАН 
в Черноголовке вместе с российскими 
и китайскими коллегами ищет спо-
собы стабилизации перовскитов для 
использования в космосе. Ученые уже 
выяснили: при замене части свинца 
на диспрозий материал станет гораздо 
устойчивее к гамма-излучению.

С термином «перовскит» в современной 
литературе все немного запуталось. Из-
начально перовскит – это титанат каль-
ция, его открыли на Урале в 1839 году 
и назвали в честь русского государ-
ственного деятеля Льва Перовского. 
В дальнейшем термин «перовскит» 
стали применять к другим веществам, 
которые имели такую же кристалличе-
скую структуру. Перовскиты, которые 
используются для солнечных элемен-
тов, не содержат ни титана, ни кальция, 
зато содержат свинец, йод и органиче-
ские фрагменты

Рекордсмены среди кремниевых солнечных элементов могут 

превратить в электричество до 27 % солнечной энергии

«ПРОММАШ ТЕСТ»: 
стратегия 
импортозамещения

В связи с благоприятным инве-
стиционным фоном для друже-
ственных стран большое количе-

ство иностранных компаний из стран 
БРИКС – Индии, Китая, Бразилии, 
ЮАР – увеличивает свое присут-
ствие на российском рынке. Для них 
российское законодательство крайне 
сложное, у таких компаний отсутству-
ет опыт в реализации комплексных 
проектов. «ПромМаш Тест» помогает 
интегрироваться компаниям в рос-
сийский инвестиционный рынок 
максимально безболезненно и просто.

Для России развитие топливно- 
энергетического комплекса является 
приоритетной задачей. Для этого 
«ПромМаш Тест» создал специаль-
ный департамент, который занимает-
ся сопровождением инвестпроектов 
в отрасли. Это крайне важно, посколь-
ку вопросы экологической, промыш-
ленной и пожарной безопасности 
являются обязательными при реали-
зации таких проектов.

«ПромМаш Тест» стремится 
к тому, чтобы продукция, которая 
поставляется в Россию, отвечала всем 

площадки, заводы и фабрики. Чтобы 
соответствовать такому бешеному 
темпу развития экономики, «Пром-
Маш Тест» постоянно закупает новое 
оборудование и открывает новые 
филиалы и лаборатории.

В Чехове действует крупнейший 
в Европе испытательный центр ши-
рокого профиля, который занимает 
площадь более 30 500 м². Он включа-
ет 12 аккредитованных лабораторий 
и 3400 единиц испытательного и из-
мерительного оборудования. Лабо-
ратории центра применяют в своей 
работе 10 500 методик испытаний 
для низковольтного оборудования, 
взрывозащищенного оборудования, 
машин, автотракторных средств и ав-
томобильных компонентов, товаров 
народного потребления, мебели, 
игрушек, товаров для детей и подрост-
ков, средств индивидуальной защиты, 
аттракционов и детских площадок, 
продуктов и многого другого.

Директор по развитию «ПромМаш Теста» Георгий Гаркуша (справа) и генеральный 

директор ассоциации партнеров АИР Ростовской области Игорь Бураков

«В странах БРИКС и тех государствах, 
которые хотят присоединиться 
к объединению, в текущем веке будет 
сосредоточен глобальный рост экономики»

Из выступления В. В. Путина на Международном форуме  
«Российская энергетическая неделя» 26 сентября 2024 г. 

нормам безопасности. В стране реа-
лизуются значимые инвестиционные 
проекты, запускаются современные, 
эффективные промышленные пред-
приятия на Дальнем Востоке, в Си-
бири, на Урале, на юге, северо-западе 
и в центральной части России. От-
крываются новые производственные 

«ПромМаш Тест» проводит испытания взрывобезопасного оборудования 

(электродвигателя) с использованием взрывозащищенной камеры
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Промышленный дизайнер 
и магистрант Национального 
исследовательского универ-

ситета ИТМО Дарья Токарева отста-
ивает принципы экоактивизма не 
словом, а делом. После стажировки 
в голландской студии дизайна Studio 
Mixtura, которая занимается разработ-
кой материалов из кофейного жмыха 
и отходов керамики, Дарья решила 
основать свой стартап и начала искать 
ученых. Благодаря случаю познако-
милась с биотехнологом Артемом 
Барковым, и в 2021 году они начали 
разработку метода по переработке 

К АК  МОЛОД ЫЕ  У ЧЕНЫЕ 

ЗАПУСКАЮТ СТАРТАПЫ

мусора с помощью грибного мицелия. 
Собранные отходы измельчают и сме-
шивают со штаммами грибов (SPAWN 
использует мицелий определенного 
штамма, ту часть гриба, что находится 
под землей), далее смесь раскладывают 
по формам, гриб растет и заполняет 
ее. По такой технологии примерно 
за пять-семь дней можно получить 
предмет мебели: стул, стол, столешни-
цу. Потом изделие покрывают лаком 
или специальной краской. Прочность 
конечного продукта не уступает 
аналогам из дерева и пластика, а по 
себестоимости выходит в несколько 
раз дешевле.

«Сегодня мастерская и опытный 
цех, где все началось, выросли до 
полноценного производства, – рас-
сказывает Дарья. – В конце ноября 
запущена первая конвейерная линия, 
мы полтора года производили изде-
лия под заказ, а теперь хотим развить 
свою массовую линейку. Цены – 
от 500 руб. на предметы декора и от 
2000 руб. за мебель. Сначала у нас 
будет десять элементов коллекции, 
а еще мы делаем строительные ма-
териалы – тепло- и звукоизоляцию. 
Продавать планируем в соцсетях 
и будем постепенно выводить на мар-
кетплейсы».

Новый цех позволит выращивать 
более 1000 изделий в месяц. 

«Наша цель сейчас – максимальная 
переработка мусора и производство 
полезных изделий, которые можно 
использовать в быту. И мы не хотим 
останавливаться на одном производ-
стве в Петербурге, мы собираемся 
выйти на уровень, который позволит 
открыть новые филиалы. В том числе 
те, которые помогут ликвидировать 
накопленный ущерб природе. К при-
меру, в этом году мы ездили на Байкал 
и взяли максимальное количество об-
разцов лигнина с химикатами (отход 
производства БЦБК, который почти 
не разлагается сам по себе), сделали 
первое тестирование, поняли, что все 
работает. Сейчас мы выходим на “Рос-
атом”, чтобы решать проблему утили-
зации этих отходов». 

Дарья не первый раз на Конгрессе 
молодых ученых, в 2023 году она уже 
представляла свою мебель широкой 
публике.

«III Конгресс был своего рода 
работой над ошибками: мы познако-
мились с партнерами, собрали отзывы 
и внесли необходимые изменения. 
Атмосфера была прекрасная, полу-
чили возможность продемонстриро-
вать, что мы действительно можем 
производить мебель. В этом году 
у нас расширенный стенд, и мы более 
детально показываем, как работает 
технология».

т е к с т  Анас тас ия  Рыжкова

В  К О Н Ц Е  Н О Я Б Р Я  В  « С И Р И У С Е »  П Р О Ш Е Л  I V  К О Н Г Р Е С С  М О Л О Д Ы Х  У Ч Е Н Ы Х  –  Е Ж Е Г О Д Н О Е  К Л Ю Ч Е В О Е 

С О Б Ы Т И Е  Д Е С Я Т И Л Е Т И Я  Н А У К И  И  Т Е Х Н О Л О Г И Й  В  Р О С С И И .  М Ы  П О Г О В О Р И Л И  С  У Ч А С Т Н И К А М И , 

С О Б Р А Н Н Ы М И  « П Л А Т Ф О Р М О Й  У Н И В Е Р С И Т Е Т С К О Г О  Т Е Х Н О Л О Г И Ч Е С К О Г О  П Р Е Д П Р И Н И М А Т Е Л Ь С Т В А » , 

О   Т О М ,  С  Ч Е М  О Н И  П Р И Е Х А Л И  Н А  М Е Р О П Р И Я Т И Е  И  К А К И Е  Ц Е Л И  С Т А В Я Т  П Е Р Е Д  С О Б О Й
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АНДРЕЙ УСТАМЧУК
2 1  Г О Д  / « Т Е Л Е С Е Н С 
Т Е К Н О Л О Д Ж И С »

В предпринимательство Андрей 
Устамчук, студент 4-го курса 
Российского экономического 

университета им. Г. В. Плеханова, по 
его словам, «пошел спонтанно», хотя 
всегда интересовался наукой в сфере 
финансов. Первый проект – разработ-
ка программно-аппаратного комплек-
са для оптимизации электроэнергии 
на крупных предприятиях – был 
реализован полтора года назад. Затем 
в рамках стартап-студии Андрей с пар-
тнерами решил попробовать сделать 
новый проект в логистике. Средний 
возраст команды – 25 лет, 21-летний 
Андрей – самый молодой участник 
«Телесенс Текнолоджис».

Сегодня компания разрабатывает 
комплексы для отслеживания состо-
яния грузов и контейнеров по всему 
миру. На форуме «Телесенс Текно-
лоджис» демонстрируют свой софт 
и датчики. Флагманское решение – 
большой датчик, который крепится на 
дверь контейнера и позволяет отсле-
живать температуру, влажность, уда-
ры, местоположение. То есть клиент 
или перевозчик может получать всю 
необходимую информацию о сохран-
ности груза или причинах, по которым 
груз пострадал при перевозке.

«Недавно мы сделали первую про-
дажу, заказчик – производитель пены 
(она перевозится в температурном ре-
жиме от 0 до +30 градусов), – рассказы-
вает Андрей. – В его случае контейнер 
ехал полтора месяца, в какой-то мо-
мент температура достигла 60 граду-
сов. Пена испортилась, производитель 
обратился к логистическому опера-
тору, но тот ответил, что не виноват, 
это погодные условия. Наше решение 
помогает предоставить конкретному 

производителю доказательную базу 
для дальнейших разбирательств».

По словам Андрея, сама идея 
родилась в рамках стартап-студии 
«Платформа университетского 
технологического предприниматель-
ства»: «К нам обратилась компания 
“Газпромнефть-Снабжение”, у которой 
внушительный парк контейнеров. Из-
за сложной логистики по Северному 
морскому пути им было сложно по-
нять, где находится их груз. Особенно 
важно это для перевозок, когда в одном 
боксе может быть и еда, и мебель, 
а доставка осуществляется в несколь-
ко точек. На рынке много китайских 
датчиков, но наше уникальное торго-
вое предложение – зарядка на длитель-
ное время и подзарядка от солнечной 
батареи. Датчик не надо всверливать 
в корпус, он съемный, и это удобно 
тем, у кого нет собственного парка». 

Также, в отличие от китайских 
датчиков, которые работают только по 
системам GPS и Beido, изделия «Те-
лесенс Текнолоджис» поддерживают 
GPS, ГЛОНАСС, Beido и Iridium. 

«Почти все наши проекты рожда-
лись из запроса от профессионального 
сообщества, – говорит Андрей. – В про-
шлом году на КМУ я был приглашен-
ным гостем, а в этом мы выставляли 
стенд. Мне важна обратная связь от 
людей из научной сферы. Постараемся 
по итогам КМУ в этом году получить 
новых заказчиков, может быть, связи 
с крупными корпорациями». 

ОТТО ГЕЙС 
2 3  Г О Д А  /  О О О  « Х А Й С  Л А Б С »

Отто Гейс – молодой предпри-
ниматель из Томска, стартапер, 
его проект строится вокруг 

автоматизации микроскопов и позво-
ляет ускорять и удешевлять лабора-
торные процессы, в первую очередь 
в медицине и нефтехимии. Его цель – 
сделать микроскопические исследова-
ния более продвинутыми и удобными 
для оператора-лаборанта, а резуль-
таты – предсказуемыми. Выпускник 
Томского политеха, он называет себя 

в первую очередь инженером и только 
во вторую – ученым. Большую часть 
своей карьеры он занимался прото-
типированием и разработкой мото-
ризации для микроскопов. Окончил 
магистратуру, а сейчас учится в аспи-
рантуре в родном Политехе, но выбрал 
бизнес-направление, чтобы создавать 
продукты, которые лучше отвечают 
запросам большого бизнеса.

«У нас широкий спектр задач, но 
специализируемся на нефтехиме, 
активно взаимодействуем с “Газпром 
нефтью”, хорошие отношения с “Рос-
нефтью”. Сейчас мы на этапе про-
мышленных испытаний и в поиске 
венчурного инвестора. Взаимодей-
ствуем со стартап-студией, это ин-
тересно с точки зрения дальнейшей 
реализации, чтобы показать, что мы 
работаем не только с государственны-
ми фондами, но и с частным секто-
ром», – говорит предприниматель.

На конгрессе Отто был впервые, 
приехал со всей линейкой продуктов: 
микроскопом, предметным столиком, 
цифровой камерой.

 «У нас готовый продукт, который 
не стыдно показать, реализован ряд 
исследований, есть промоматериалы, 
есть публикации в СМИ. Будет здоро-
во, если по окончании конгресса мы 
сможем привлечь партнеров, но если 
нет, ничего страшного, мы все равно 
работаем в этом направлении, готовы 
к диалогу и с медицинской отраслью. 
Сейчас нам нужен медийный охват, 
чтобы люди увидели наш продукт 
и вышли на прямой диалог».
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А Н А С Т А С И Я  С Т О Л К О В А ,
ПЕРВЫЙ ЗАМЕСТИТЕЛЬ ДИРЕКТОРА 

ПО РАЗВИТИЮ ФОНДА РОСКОНГРЕСС, 

ДИРЕКТОР ФОНДА «РК-МЕДИЦИНА», ЧЛЕН 

ОБЩЕСТВЕННОЙ ПАЛАТЫ РФ

Экосистема «Здоровое обще-
ство» – экспертная платформа 
в здравоохранении, объединя-

ющая в формате диалога государство, 
бизнес и общество для определения 
основных векторов развития отрасли 
и которая уже более шести лет высту-
пает единым агрегатором всей повест-
ки здравоохранения в рамках ключе-

ЗДОРОВОЕ ОБЩЕСТВО:
К А К  М Ы  Р А Б О ТА Е М  Н А Д 
У Л У Ч Ш Е Н И Е М  К АЧ Е С Т В А  Ж И З Н И

вых мероприятий Фонда Рос конгресс. 
Платформа также является организа-
тором ряда ежегодных флагманских 
мероприятий, таких как Форум «Здо-
ровое общество», Российский фар-
мацевтический форум «Лекарствен-
ная безопасность», На циональный 
конгресс с международным участием 
«Национальное здравоохранение».

Наша главная цель – создать усло-
вия для повышения качества и про-
должительности активной жизни 
населения России через развитие 
здравоохранения и социальной  
сферы.

За последний год мы достигли 
значительных результатов. Были 
проведены масштабные мероприятия, 
направленные на обсуждение акту-
альных проблем в сфере здравоохра-
нения, таких как цифровизация меди-
цины и ИИ-аналитика, продление 
здоровой и активной жизни с помо-
щью передовых технологий, импорто-
замещение медицинской и фармацев-
тической продукции, международное 

сотрудничество со странами Ближне-
го Востока, Африканского континента 
и Азиатско-Тихоокеанского региона. 
Мы также уделили внимание вопро-
сам общественного здоровья, профи-
лактике заболеваний и формирова-
нию здорового образа жизни.

Одним из важных достижений 
стало подписание ряда соглашений 
о сотрудничестве с ведущими государ-
ственными ведомствами, медицин-
скими учреждениями и обществен-
ными организациями. Это позволило 
нам расширить круг партнеров и при-
влечь больше экспертов к работе над 
проектом.

Еще одним важным достижением 
стало создание на базе экосистемы 
«Здоровое общество» проекта «Рос-
конгресс Медицина» – платформы, 
объединяющей лучшие практики 
и решения в области здравоохра-
нения. Проект был впервые пред-
ставлен  в июне 2024 года на полях 
Петербургского международного 
экономического форума и ставит 
своей целью продвижение иннова-
ционных технологий и достижений 
отечественной медицины в России 
и за рубежом.

Что касается планов на будущий 
год, то мы продолжим работу над раз-
витием экосистемы «Здоровое обще-
ство». Особое внимание будет уделено 
внедрению новых технологий в здра-
воохранение, включая искусственный 
интеллект и большие данные. Также 
одной из приоритетных задач станет 
создание платформы, которая объеди-
нит экспертов и лидеров мнений в об-
ласти здравоохранения. Они смогут 
делиться своими опытом и знаниями 
о том, как прожить здоровую и долгую 
жизнь. Также на этой платформе 
мы будем рассказывать о последних 
технологических новинках, которые 
помогут улучшить качество и продол-
жительность жизни.

Мы уверены, что проект «Здоро-
вое общество» будет способствовать 
улучшению качества жизни россиян 
и повышению уровня общественного 
здоровья. Вместе мы сможем создать 
более здоровое и благополучное буду-
щее для нашей страны.

Ольга: Анна, добрый день! Очень инте-
ресно узнать о новом большом проекте 
в социальной сфере – Фонде содействия 
людям с дислексией «Сила слова». Этот 
разговор мы начали на Петербургском 
международном экономическом форуме, 
где вы представляли свою инициативу. 
Давайте продолжим и поговорим об этом 
подробнее.
Анна: Ольга, здравствуйте! Я рада 
рассказать о фонде, поскольку это важ-
ная, в том числе для меня, история. Мы 
столкнулись с дислексией в нашей семье 
и так же, как многие родители, не сразу 
смогли распознать ее и найти правильные 
решения. Пройдя самостоятельно этот 
путь, я поняла, как важна своевременная 
и грамотная помощь, а также пришло 
осознание, что, создав фонд, смогу 
помочь тысячам людей – ведь, по разным 
данным, 10–20 % населения страдают 
дислексией. 

Ольга: Расскажите об основных целях 
деятельности фонда «Сила слова».
Анна: Целью является создание систем-
ной поддержки для людей с дислексией. 
В ближайшее время мы запускаем ряд 
программ для обеспечения своевремен-
ной профессиональной помощи всем, 

«СИЛА СЛОВА»: системная поддержка 
детей с дислексией
Слышали ли вы о дислексии? Возможно, да. Это нередкая проблема, которая особенно ярко 
проявляется у детей младшего школьного возраста, когда идет активное формирование навыков 
чтения и письма, но актуальна она и для людей всех возрастов. Нам удалось встретиться 
с основателем и президентом Фонда содействия людям с дислексией «Сила слова» Анной Савиной.

кто столкнулся с дислексией, и планиру-
ем проведение исследований, которые 
позволят понять, какая помощь будет 
наиболее актуальной. 

Дислексия – это расстройство, кото-
рое затрагивает способность человека 
читать, писать и понимать текст. Дети 
с дислексией сталкиваются с трудностя-
ми в учебе, что, в свою очередь, может 
приводить к социальной дезадаптации. 
Отдаленными последствиями могут быть 
сложности с профессиональным обучени-
ем, трудоустройством и взаимодействием 
с социумом. При своевременно оказан-
ной помощи можно не только нивелиро-
вать эти факторы, но и раскрыть скрытые 
таланты людей с дислексией, например 
творческие способности.

Ольга: С какими наиболее частыми 
заблуждениями в обществе относительно 
дислексии вы сталкивались?
Анна: Приведу одно из них: дислексия – 
это проблема только детей. На самом 
деле дислексия, выявленная в детстве, 
остается с человеком на всю жизнь. Но 
качественная коррекция позволяет устра-
нить большинство сложностей, вызван-
ных дислексией, и человек прекрасно 
адаптируется в социуме.

Поэтому так важно просвещение. 
Не зная о существовании проблемы, 
невозможно ее решить. И логичным про-
должением просветительской деятель-
ности является работа, направленная на 
практическую помощь людям. Я считаю, 
что каждый обратившийся с дислексией 
должен эту помощь получать, для детей 
она должна быть доступной и бесплатной. 
Потому что дислексия бывает у людей 
независимо от уровня их образования 
или доходов, и кто-то просто не сможет 
оплатить коррекционную программу для 
своего ребенка, если в семье на это нет 
денег. 

Ольга: Все, что вы рассказали о фонде 
«Сила слова» и дислексии, очень инте-
ресно и актуально. Есть ли возможно-
сти для партнерства и взаимодействия 
с фондом?
Анна: Конечно, мы открыты к сотруд-
ничеству и рады партнерству со всеми 
организациями, в том числе с участника-
ми коммерческого сектора, заинтересо-
ванными в формировании здорового по-
коления в регионах своего присутствия, 
что коррелирует с их идеями устойчивого 
развития и способствует росту социаль-
ного благополучия в стране.

АННА САВИНА,  
основатель и президент 
Фонда содействия 
людям с дислексией 
«Сила слова», 
предприниматель  
и филантроп, мама 
четверых детей

ОЛЬГА 
ПОСТНИКОВА,   
независимый эксперт 
по оценке социальных 
инициатив, член 
экспертных групп 
Всероссийских 
конкурсных отборов
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о б щ е с т в о _социальная  платформа

Вначале июня на ПМЭФ прошел 
VIII Форум Креативного Бизне
са. Его уникальность в этот раз 

заключалась в акценте на сотрудни
честве со странами БРИКС: 16 сессий 
форума были разработаны в рамках 
плана председательства России в объ
единении в 2024 году. 

В мероприятиях приняли участие 
200 спикеров и более 2000 гостей 
ПМЭФ. Трансляции сессий собрали 
1,3 млн просмотров в соцсетях, что 
подтвердило актуальность затронутых 
тем. Среди них – сохранение культур
ного многообразия и развитие творче
ского предпринимательства с опорой 
на национальную самобытность, 
эргономичные решения и синергия 
инноваций и творчества. Участники 
форума сошлись во мнении, что креа
тивные индустрии являются важ
нейшим инструментом для создания 
устойчивого будущего.

«Форум Креативного Бизнеса ста
бильно демонстрирует себя в каче
стве востребованной дискуссионной 
площадки, где обсуждаются насущ
ные вопросы развития творческого 
предпринимательства, он стимулиру
ет практический интерес у бизнеса, 
формирует перспективную структуру 
креативного сектора экономики», – 

ТРИ СОБЫТИЯ  
КРЕАТИВНЫХ ИНДУСТРИЙ
СОЦИАЛЬНАЯ ПЛАТФОРМА ФОНДА РОСКОНГРЕСС – ФОНД 

ИННОСОЦИУМ ПРОВЕЛА В 2024 ГОДУ ТРИ МАСШТАБНЫХ МЕРОПРИЯТИЯ, 

ОБЪЕДИНЕННЫХ ТЕМОЙ БРИКС И КРЕАТИВНЫХ ИНДУСТРИЙ

отметил советник Президента России, 
ответственный секретарь Оргкоми
тета по подготовке и проведению 
ПМЭФ Антон Кобяков.

В сентябре эстафету у Форума 
Креативного Бизнеса принял Форум 
творческих инноваций стран БРИКС, 
впервые организованный в ходе ВЭФ 
во Владивостоке. Мероприятие стало 
настоящим событием: количество 
просмотров его трансляций превыси
ло 600 тыс. В фокусе внимания были 
передовые технологии и инновации 
в сфере творческого предпринима
тельства, их важность для креатив
ной экономики будущего. На фоне 
растущего интереса к национальным 
брендам представители стран БРИКС 
подтвердили готовность использо

  Идея возникла из нашего большого 
проекта “Душа России”, разработанно-
го в рамках плана мероприятий пред-
седательства России в Арктическом 
совете в 2021–2023 годах. У каждой 
страны есть душа, она воплощает себя 
в образах мира природы, в которых от-
ражается и характер народа. Природ-
ные символы становятся культурными. 
Для нас была большая честь предста-
вить нашу экспозицию на таком важ-
ном событии, как Саммит БРИКС 

вать инновационные подходы, чтобы 
расширить рынки и стимулировать 
экономический рост. 

Реальным воплощением идей, 
высказанных на форумах, стала экс
позиция «Этнографическая мозаи
ка» – единственная выставка, пред
ставленная в зоне международных 
делегаций на XVI саммите БРИКС 
в Казани. 23 скульптуры, создан
ные интернациональной командой 
молодых скульпторов и художников 
СанктПетербургской академии 
художеств имени Ильи Репина, были 
объединены общей идеей культурной 
идентичности стран БРИКС. Каждую 
страну олицетворяли ассоциирую
щиеся с ней природные образы, 
осмыс ленные в художественной 
форме. Символами России, например, 
стали медведь, березы и белый кит, 
обитающий в северных морях.  

Куратор экспозиции – искусство
вед, академик РАХ, ректор Санкт 
Петербургской академии художеств 
Семен Михайловский – считает не 
менее важным то, что «Этнографиче
ская мозаика» является образователь
ным проектом. Благодаря выставке 
молодые творцы смогли заявить 
о себе на крупнейшем государствен
ном мероприятии. 

Е Л Е Н А  М А Р И Н И Н А ,
 ЗАМЕСТИТЕЛЬ ДИРЕКТОРА 

ФОНДА РОСКОНГРЕСС 

И КРЕАТИВНЫЙ 

ДИРЕКТОР ВЫСТАВКИ 

«ЭТНОГРАФИЧЕСКАЯ 

МОЗАИКА»:

Выставка «Этнографическая мозаика» 

на Саммите БРИКС
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M A R M A  –  С О Б С Т В Е Н Н А Я  Р А З Р А Б О Т К А  Ф О Н Д А  Р О С К О Н Г Р Е С С , 

П Р Е Д С Т А В Л Я Ю Щ А Я  С О Б О Й  М У Л Ь Т И Ф У Н К Ц И О Н А Л Ь Н У Ю 

П Л А Т Ф О Р М У  Д О П О Л Н Е Н Н О Й  Р Е А Л Ь Н О С Т И  И  Н О В Ы Й  И Н С Т Р У М Е Н Т 

Д Л Я  П Р О Д В И Ж Е Н И Я  И  К О М М У Н И К А Ц И И .  Ц И Ф Р О В Ы Е  Р Е Ш Е Н И Я 

О Т  M A R M A  М О Г У Т  Б Ы Т Ь  И С  П О Л Ь З О В А Н Ы  В  Б И З Н Е С Е ,  Н К О , 

Г О С У Д А Р С Т В Е Н Н О М  И  М У Н И Ц И П А Л Ь Н О М  У П Р А В Л Е Н И И

Лаборатория актуальных 
технологий MARMA

  «Интерактивная карта регионов 
России» была создана лаборатори
ей актуальных технологий MARMA 
Фонда Росконгресс в коллаборации 
с «Вышитой картой России» – проек
том Чувашской Республики.

Благодаря инновационным тех
нологиям художественное полотно 
с традиционными узорами обрело но
вый интерактивный формат. MARMA 
отрисовала вручную, а затем оцифро
вала каждый узор «Вышитой карты» 
и внедрила цифровую механику, 
позволяющую регионам «оживать» 
и демонстрировать свои богатства 
и достижения. 

Цель проекта – продемонстри
ровать в необычном формате куль
турную самобытность и инвестици
онный потенциал нашей страны. 
Механика проекта позволяет осуще
ствлять путешествие по всем 89 реги
онам России из одной точки: доста
точно навести камеру смартфона на 
QRкод, и на полотне карты появятся 
интерактивные маячки, переходя по 
которым можно посмотреть видеоро
лики о каждом регионе страны. Карта 

и гости Форума выстраивались в оче
редь, чтобы пообщаться с ним.

  Видеоконтент c CGI (computer
generated imagery) – еще одно нова
торское решение в области цифрового 
маркетинга, которое активно приме
няет в своих разработках лаборатория 
MARMA. Создание CGIконтента 
включает в себя реалистичную 3D 
анимацию, визуализацию продуктов 
и эффектные графические элементы, 
которые позволяют брендам и компа
ниям в необычной запоминающейся 
форме передавать свои идеи, а также 
привлекать внимание аудитории с по
мощью захватывающих визуальных 
решений.

уже побывала на ПМЭФ, РТФ «Путе
шествуй!», ВЭФ, #МЫВМЕСТЕ и про
должает свое движение по стране.

Интерактивные карты, созданные 
лабораторией MARMA, позволя
ют превратить статичный баннер 
в «оживающее» полотно, которое пре
доставляет информацию в необыч
ном формате и привлекает внимание 
аудитории мероприятия.

  Цифровые аватары с искусственным 
интеллектом. Перечень возможностей 
лаборатории постоянно обновляется: 
так, в 2024 году MARMA анонсировала 
разработку аватаров с искусственным 
интеллектом – помощников в обще
нии с аудиторией на мероприятиях. 
Команда MARMA успешно протести
ровала их на ПМЭФ2024 на собствен
ном стенде и стенде Министерства 
спорта. На территории лаборатории 
гостей приветствовал Марти – циф
ровой символ MARMA. Марти можно 
было задать любой вопрос на русском 
и английском языках. Аватар стал 
настоящей точкой притяжения и ви
зитной карточкой стенда: журналисты 
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С Т Р А Т Е Г И Ч Е С К И Й  Ф О Р У М , 

Н О В Ы Е  М Е Ж Д У Н А Р О Д Н Ы Е 

Т У Р Н И Р Ы  Д Л Я  П Р О Ф И , 

С О Р Е В Н О В А Н И Я  Д Л Я  Л И Д Е Р О В 

П О Л И Т И К И  И  Б И З Н Е С А , 

М А С Ш Т А Б Н Ы Е  З А Б Е Г И ,   

М А С Т Е Р - К Л А С С Ы  Л Е Г Е Н Д  

Д Л Я  Д Е Т В О Р Ы  –  В О Т  Л И Ш Ь 

К Р А Т К О Е  С О Д Е Р Ж А Н И Е 

НАПРАВЛЕНИЙ ВЗАИМОДЕЙСТВИЯ 

 СПОРТИВНОЙ П Л А Т Ф О Р М Ы 

ФОНДА РОСКОНГРЕСС « РК-СПОРТ»  

С  М И Н И С Т Е Р С Т В О М  С П О Р Т А 

И  В С Е Р О С С И Й С К И М И 

Ф Е Д Е Р А Ц И Я М И  Н А  К Р У П Н Е Й Ш И Х 

Ф О Р У М А Х  И  Н Е  Т О Л Ь К О .  Т Е П Е Р Ь 

О Б О  В С Е М  П О  П О Р Я Д К У

Россия продолжает укреплять 
суверенитет во всех сфе-
рах, и спорт не исключение. 
Определение этому явлению 

на Восточном экономическом фо-
руме дал Министр спорта Россий-
ской Федерации Михаил  Дегтярев: 
«Россия – одна из немногих стран, 
которая обладает спортивным су-
веренитетом. Его слагаемые – это 
спорт высших достижений, спор-
тивный резерв, качественная спор-
тивная инфраструктура. За время 
руководства нашей страной Влади-
миром Владимировичем Путиным 
построено огромное количество 
спортивных объектов. Ни одна стра-
на не может сравниться с такими 
показателями».

Различные аспекты укрепления 
спортивного суверенитета обсужда-
лись на профильных сессиях круп-
нейших экономических форумов 
в 2024 году и будут обсуждаться 
в будущем.
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Слагаемые спортивного 
суверенитета

Внебюджетное 
финансирование
Существенным источником внебюд-
жетного финансирования российско-
го спорта стали целевые отчисления 
от букмекеров. Развитие этого меха-
низма стало главной темой второго 
форума «Азартные игры: отчисления 
на спорт» (АИС), который прошел 
1–2 октября. Минспорт, Единый ре-
гулятор азартных игр (ЕРАИ) и Фонд 
Росконгресс организовали стратеги-
ческую площадку для диалога госу-
дарства, букмекеров, спорта и медиа.

За девять месяцев 2024 года ЕРАИ 
перечислил федерациям и лигам 
25,5 млрд руб. По итогам года ожида-
ется не менее 33 млрд руб. Об этом 
на АИС-2024 сообщил генеральный 
директор ЕРАИ Алексей Грачев.

На форуме были анонсированы 
важные изменения в распределении 
денег от букмекеров. Михаил Дегтя-
рев объявил о создании Спортивного 
фонда. Спустя две недели на Совете 

Белоруссии. Организатором главного 
события зимнего сезона, прошедшего 
в пяти регионах страны, по поруче-
нию Минспорта был Центр спор-
тивной подготовки сборных России. 
Фонд Росконгресс выступил стратеги-
ческим партнером Спартакиады-2024.

Премия «Чемпион»
Одним из самых ярких и стильных 
вечерних событий ПМЭФ-2024 стала 
церемония вручения спортивно-дело-
вой премии «Чемпион». «Роль бизнеса 
в развитии спорта с каждым годом 

Из Санкт-Петербурга перенесемся 
во Владивосток. На ВЭФ-2024 гребцы 
России, Китая, Кубы, Ирана и еще 
четырех стран презентовали жителям 
Приморья новую олимпийскую дисци-
плину – прибрежную греблю. Модный 
показ, гидрофлай-шоу и музыкальное 
выступление комментатора Дмитрия 
Губерниева добавили зрелищности 
событию. Вот так гребцы показали 
пример эффектной упаковки сорев-
нований, выходящей за рамки спорта. 
Продолжение следует на ВЭФ-2025.

А начинался год с возрожденной 
зимней Спартакиады сильнейших, 
в которой вместе с командами субъ-
ектов России выступила сборная 

при Президенте России по разви-
тию физической культуры и спорта 
министр уточнил, что фонд будет 
формироваться за счет отчислений от 
ставок на зарубежные соревнования 
и работать по образу Российского на-
учного фонда. Средства будут распре-
деляться наблюдательным советом 
по заявкам организаций, прошедшим 
конкурсный отбор.

Отчисления от ставок на рос-
сийские события ЕРАИ продолжит 
распределять между федерациями 
и лигами. Теперь они будут еще 
больше заинтересованы в повышении 
зрелищности внутренних соревно-
ваний. Как это сделать, на АИС-2024 
подсказали сами букмекеры.

Международные форматы  
Протестировать новые форматы 
соревнований можно на крупнейших 
экономических форумах, и многие 
федерации активно используют эту 
возможность.

Федерация велосипедного спорта 
России вместе с Фондом Росконгресс 
уже второй год отправляет спорт  -
с менов шести стран в многодневку 
вокруг Ладожского озера. В 2024 году 
велогонка «Золото Ладоги» прошла 
в рамках Спортивных игр ПМЭФ. 

Интересные противостояния 
и красивую картинку гарантиру-
ет и парусная Регата имени Игоря 
Ченцова. Соревнования с участием 
яхтсменов России, Белоруссии, Герма-
нии и Сербии открывали спортивную 
программу ПМЭФ-2024. В следующем 
году «Золото Ладоги» и Регата имени 
Игоря Ченцова также продолжат раз-
виваться под эгидой главного делово-
го события.
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Одним из самых ярких и стильных событий 
ПМЭФ-2024 стала церемония вручения 
спортивно-деловой премии «Чемпион»

Александр Карелин и Александр Стуглев  

на вручении премии «Чемпион»

Регата имени Игоря Ченцова станет  

традиционной на ПМЭФ

Гребцы из девяти стран участвуют в регате на ВЭФ



становится весомее, и цель премии 
“Чемпион” – подчеркнуть значимость 
этой работы», – сказал на открытии ве-
чера председатель правления, директор 
Фонда Росконгресс Александр Стуглев.

«Здесь собрались одни чемпионы – 
спорта и бизнеса. Все мы являемся про-
должателями великих традиций. Каж-
дый – в своем назначении», – заявил 
трехкратный олимпийский чемпион 
по греко-римской борьбе Александр 
Карелин. Вместе с ним награды руко-
водителям компаний,  помогающих 
спорту, вручили Олег Саитов, Бату 
Хасиков, Никита Нагорный, Алина 
Загитова и Роман Ротенберг.

«Невозможно стать успешным 
в бизнесе без занятия спортом. 
Он помогает не опускать руки и ве-
дет к успеху. Благодарю советника 
Президента Антона Кобякова, Фонд 
Росконгресс за организацию премии 
и за то, что у спорта появляются ши-
рокие возможности на крупнейших 
форумах», – сказал президент Меж-
дународной ассоциации бокса Умар 
Кремлев, победивший в номинации 
«Чемпион» за внедрение инициатив, 
направленных на расширение взаимо-
действия спорта и бизнеса.

Третья церемония вручения пре-
мии «Чемпион» пройдет 18 июня 
на ПМЭФ-2025.

Международное 
сотрудничество
Крупнейшие экономические фору-
мы подтверждают свою эффектив-
ность и для развития международ-
ного сотрудничества в спорте. На 
ПМЭФ-2024 министр внешнеэконо-
мических связей и иностранных дел 
Венгрии Петер Сийярто на встрече 

с Михаилом Дегтяревым заверил, что 
венгерская сторона будет продолжать 
отстаивать позицию о недопустимо-
сти дискриминации спортсменов по 
национальному признаку. 

Форум «Мир возможностей» в Дубае 
стал площадкой для обсуждения новых 
форматов взаимодействия в спорте 
России и ОАЭ. Одним из них стала 
Клубная лига по художественной гим-
настике, стартовавшая в мае в Дубае.

«Российский спорт адаптируется 
к санкционному давлению, на ходу 
совершенствует свою структуру, те-
стирует новые форматы и источники 
финансирования и, как следствие, 
встраивается в новую реальность. Ак-
тивное содействие в этом оказывают 

площадки Росконгресса», – отметил 
член Наблюдательного совета Фонда 
Росконгресс Георгий Брюсов.

Ставка на массовость…
При этом более 80 % спортивных ме-
роприятий Фонда Росконгресс было 
ориентировано на популяризацию 
массового и детского спорта. 

Турнир «Лига Ставок. Кубок Рос-
конгресса» по хоккею на ПМЭФ-2024 
по накалу не уступал плей-офф КХЛ. 
В упорной борьбе победителем стала 
команда «Политика», в которой 
вместе с легендарным Вячеславом 
Фетисовым сыграли главы регионов 
Бату Хасиков (Республика Калмы-
кия), Александр Богомаз (Брянская 
область), Алексей Беспрозванных 
(Калининградская область) и Игорь 
Бабушкин (Астраханская область). 
Команды «Бизнес» и Администрации 
Санкт-Петербурга готовятся взять 
реванш на ПМЭФ-2025. 

Для министра экономики ОАЭ  
Абдуллы бин Тук Аль-Марри, как 
и для еще 1600 человек, первый день 
ПМЭФ начался с традиционного 
забега по центру Санкт-Петербурга. 
Вице- премьер Александр Новак  
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В 2025 г. на старт многодневки «Золото 
Ладоги» выйдут и профессионалы, и команды 
корпораций и любительских велоклубов

 о б щ е с т в о _спорт

Вячеслав Фетисов в турнире на ПМЭФ

Заключительный этап велогонки «Золото Ладоги»  

на ПМЭФ-2025 пройдет в Санкт-Петербурге

Ф
О

Т
О

: 
А

Р
Х

И
В

Ы
 П

Р
Е

С
С

-С
Л

У
Ж

Б



о б щ е с т в о _спорт

5 6 

Ф
О

Т
О

: 
А

Р
Х

И
В

Ы
 П

Р
Е

С
С

-С
Л

У
Ж

Б

сыграл товарищеские матчи по 
настольному теннису на ПМЭФ 
и фестивале «Заряжай!» в Москве. 
Знаменитые тренеры Валерий Газзаев 
и Валерий Овчинников возглавили 
команду ПМЭФ и медийную сбор-
ную России в матче, организованном 
совместно с РФС. А солистка Мариин-
ского театра Дарья Ионова украсила 
сборную Петербурга в гала-матче по 
баскетболу против команды Москвы. 

Участники форумов Росконгресса 
в 2024 году также сыграли в турнирах 
по шахматам, го, теннису, гольфу, па-
делу, сквошу, вышли на старт SUP-за-
втрака по каналам Санкт- Петербурга 
и других спортивных активностей. 

«Возможность пообщаться с леген-
дами спорта для тысяч школьников 
и любителей спорта – вот один из глав-
ных эффектов спортивных программ 
форумов», – подчеркнул советник 
Президента России Антон Кобяков. 

Лучшим подтверждением его слов 
стало воодушевление 1500 школьни-
ков Владивостока после «Марафона 
зарядок», который в восьми школах 
города провели Светлана Ромаши-
на, Яна Егорян, Александр Легков, 
Никита Нагорный и другие звезды 
спорта – амбассадоры движения 
«Здоровое Отечество». Или эмоции 
сотрудников энергетических ком-
паний – участников спортивного 
фестиваля «Заряжай!» на ВДНХ после 
встречи с Егором Титовым, Дмитрием 
Аленичевым, Дмитрием Булыкиным 
и другими звездами футбола. 

«В следующем году мы продолжим 
расширять форматы мероприятий, 
направленные на популяризацию 
массового спорта. Например, на старт 

многодневки “Золото Ладоги” вместе 
с профессионалами выйдут команды 
корпораций и любительских велоклу-
бов», – рассказала руководитель Ди-
рекции по организации спортивных 
и зрелищных мероприятий Фонда 
Росконгресс Дарья Силаева. 

…и на медийность
 Российский спорт уже невозможно 
представить без медийных лиг. В од-

ной из них – хоккейной – весной дебю-
тировала команда «Чемпион» спор-
тивно-делового сообщества, которое 
развивает Росконгресс. «Золотые» (по 
цвету командной формы) стали лиде-
рами турнира по среднему показателю 
просмотра матчей. Каждую из восьми 
игр команды Росконгресса смотрели 
в среднем 396 тыс. пользователей. 

Наши хоккеисты продолжили 
пробовать новые форматы и осенью 
освоили следж-хоккей, чтобы сыграть 
с «Ладой-следж», победителем турни-
ра «Герои нашего времени» для вете-
ранов специальной военной операции.

Бренд «Чемпион» получил продол-
жение и в журнале «Чемпион-клуб» – 
официальном приложении журнала 
ПМЭФ. Первый выпуск представил 
ключевые проекты российского спор-
та, которые работают на укрепление 
спортивного суверенитета страны. 
Продолжим участвовать в них и рас-
сказывать об этом в 2025 году.

Илья Авербух на фестивале «Заряжай!»

Зимняя Спартакиада сильнейших

Участники форумов Росконгресса в  2024-м 
сыграли в матчах и турнирах по хоккею, 
футболу, баскетболу, парусному спорту, 
шахматам, го, теннису и другим видам спорта

Первый день Восточного экономического форума  

начинается с забега
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Казань: точки притяжения

о б р а з  ж и з н и _город

2   Д Р А К О Н Ы
 
Кстати, о драконах. Драконы – 
городской миф Казани благодаря 
особой легенде. Касается она булгар, 
которые, придя на здешнюю землю, 
обнаружили змеиное царство во главе 
с драконом Зилантом. Тогда, по осени, 
когда пресмыкающиеся заползли в свои 
норы и погрузились в спячку, люди 
обложили землю соломой. А весной, 
когда змеи выползли, солому подожгли. 
Выжил только Зилант, которого 
посадили охранять золото ханов. 

В XVII веке чешуйчатый перебрался 
и на герб Казани. А в городе изображения 
змей и драконов повсюду. Они затаились 
на воротах Казанского кремля, на 
каменных барельефах во Дворце 
земледельцев, в декоре фонарей на улице 
Баумана. В сувенирных лавках драконы 
обитают и на тюбетейках, и на магнитах, 
и на посуде. В интерьерах ресторанов 
населяют стены, салфетки и меню. 

Но самые эффектные драконы 
охраняют Центр семьи «Казан» – дворец 
бракосочетаний. Здешний бронзовый 
Зилант ко всему прочему не один, 
а с женой и целым выводком детишек.
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СТОЛИЦА ТАТАРСТАНА – ЯРКАЯ ТОЧКА НА СОБЫТИЙНОЙ КАРТЕ РОССИИ. 

ИМЕННО ЗДЕСЬ СОСТОЯЛСЯ XVI САММИТ БРИКС И ПРОВОДИТСЯ 

ЕЖЕГОДНЫЙ МЕЖДУНАРОДНЫЙ ЭКОНОМИЧЕСКИЙ ФОРУМ «РОССИЯ – 

ИСЛАМСКИЙ МИР: KAZANFORUM». И ЭТО НЕСЛУЧАЙНО. В ОДНОМ КАЗАНЕ 

ТУТ ВАРЯТСЯ ВОСТОЧНАЯ РОСКОШЬ И ЕВРОПЕЙСКАЯ СОВРЕМЕННОСТЬ, 

И ВСЕ ЭТО ПРИПРАВЛЕНО ЩЕПОТКОЙ ТАТАРСКОГО ГОСТЕПРИИМСТВА. 

ПРИЕЗЖАЯ В КАЗАНЬ, МОЖНО КАЖДЫЙ РАЗ ОТКРЫВАТЬ ЧТО-ТО НОВОЕ, НО 

ВОТ ВАМ ПРИМЕРЫ ТОГО, С ЧЕГО ЛУЧШЕ НАЧАТЬ 

т е к с т  Ирин а  Б ажан о в а

3   К А З А Н С К И Й  К Р Е М Л Ь
 
Основан был еще в X веке, но отстроен 
из камня  уже после завоевания Казани 
Иваном Грозным. Сегодня Казанский 
кремль – объект всемирного наследия 
ЮНЕСКО.

Здесь же и Благовещенский 
собор, построенный в XVI веке по 
образу и подобию Успенского собора 
в Московском Кремле. Мечеть Кул Шариф, 
напротив, новая – появилась в 2005 году. 
Она вмещает 1700 человек, а внутри – 
великолепные ковры (дар правительства 
Ирана), уральский мрамор, чешский 
хрусталь, мозаика. После экскурсии по 
мечети стоит заглянуть в Музей исламской 
культуры. А еще в Музей естественной 
истории и Центр «Эрмитаж-Казань» 
с выставками мирового уровня.

В кремле находится и казанская версия 
Пизанской башни – башня Сююмбике 
с отклонением от вертикали на 2 м. 

 1   У Л И Ц А  Б А У М А Н А
 
Эта улица существовала еще в XVI веке, 
звалась Ногайской дорогой и соединяла 
центр города с кремлем. Сегодня это 
эдакий Арбат с татарским акцентом. 
Впрочем, в этом царстве уличных 
музыкантов и сувениров хватает 
и знаковых достопримечательностей. 
Одна из главных доминант улицы – 
колокольня Богоявленского собора в стиле 
барокко. В соборе крестили Федора 
Шаляпина, памятник которому установлен 
неподалеку. Правда, он не так популярен, 
как бронзовый кот, чью лапу туристы 
натерли до блеска. 

Архитектура улицы Баумана – микс 
эпох и стилей. Особо впечатляет здание 
бывшего «Казанского подворья», а затем 
отеля «Казань» с его круглыми балконами 
и резными фасадами. Здесь же нулевой 
километр, показывающий расстояния 
до разных точек мира – Аляски, Мекки, 
Пекина, Нью-Йорка. 

На Баумана можно вкусно поесть, 
посетить один из музеев или Театр имени 
Качалова, радующий зрителей с XVIII века. 
В репертуаре – «Женитьба Бальзаминова» 
Островского, «Бег» Булгакова, «Гамлет» 
Шекспира, «Дракон» Шварца.
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7   Ц Е Н Т Р А Л Ь Н А Я 
Н А Б Е Р Е Ж Н А Я 
И   Э К С Т Р И М - П А Р К  
« У Р А М »

 
Пожалуй, именно набережная – лицо 
современной Казани. Ее оборудовали 
начиная с 2010 года, и теперь тут есть 
велодорожки и воркаут-зоны, детские 
площадки и уютные пространства для 
отдыха, кафе и симпатичные рестораны, 
скульптуры и арт-объекты, а также 
экстрим-парк. Один из лучших видов 
открывается с Центральной набережной 
рядом с Дворцом земледельцев: с одной 
стороны белокаменный Казанский кремль, 
с другой – река Казанка. С вечерней 
подсветкой набережная преображается, 
а зимой у воды появляются катки 
и ледяные горки и повсюду подают 
горячий чай или глинтвейн.

Пройдите 4 км по набережной, 
и вы окажетесь в парке «Урам». Это 
крупнейший экстрим-парк в стране 
площадью 42 тыс. кв. м. Построен парк 
на бюджетные деньги, посещение всей 
уличной зоны бесплатное. Здесь есть 
зоны для скейтбординга, стритбола, BMX, 
паркура, роликовых коньков и самокатов. 
При этом «Урам» – не только про спорт, 
а в первую очередь про атмосферу. 
Здесь всегда играет музыка, собираются 
любители стрит-арта и городской 
культуры, а также все желающие 
посмотреть на трюки талантливых ребят. 

Зимой ареной для соревнований 
и фестивалей становится стильная крытая 
зона парка, где можно встать на самокат, 
скейт или ролики и узнать, что такое олли 
(спойлер: подъем скейтбордиста в воздух 
вместе со скейтом без использования рук) 
и флип (полный оборот скейта в воздухе).

5   К А З А Н С К И Й  Ф А С Т Ф У Д
 
Гастрономическая сцена Казани богата 
и разнообразна. Традиции татарской 
кухни здесь сочетают с другими кухнями 
мира и авторским подходом. Например, 
итальянские трубочки канноли в ресторане 
«Артель» готовят на татарский манер – 
с каймаком и брусникой. А в «Вартазии» 
подают тартар из конины с копченой 
гривой, соевым соусом и горчицей. 
Есть и национальный фастфуд – «Тюбетей». 
В меню сети: эчпочмаки – треугольные 
пирожки с мясом и картофелем, 
кыстыбый – лепешка с начинкой, губадия – 
пирог с творогом-кортом, изюмом и рисом. 
А вместо привычного бургера подают 
«кыстыбургер» – сочное рубленое мясо 
в лепешке с овощами, сыром и соусом. 
Самый вкусный кыстыбургер – с томленой 
кониной.

6   В С Е Л Е Н С К И Й  Х Р А М 
 

На деле не храм, а своеобразный музей, 
построенный на базе деревенской избы 
художником, архитектором и скульптором 
Ильдаром Хановым и объединяющий 
элементы всех мировых религий. У каждой 
из них свой зал: вот зал, посвященный 
индуизму, тут Древний Египет, там 
зороастризм, кришнаизм, иудаизм, 
католичество, ислам, политеизм, буддизм, 
тенгрианство, православие и так далее. 

Заправляют в Храме всех религий не 
жрецы, а служители искусства. Фрески, 
картины, скульптуры, резные элементы 
и колонны – все оформление выполнено 
профессиональными художниками 
и волонтерами. 

4   Д О М  У Ш К О В О Й
 
В начале XX века архитектор Карл Мюфке 
провел масштабную реконструкцию 
одного из домов на улице Кремлевской 
по заказу купца Алексея Ушкова, 
решившего удивить свою невесту Зинаиду 
Высоцкую роскошным свадебным 
подарком. По слухам, здание обошлось 
ему в астрономическую сумму. Получился 
эклектичный дворец, сочетающий готику, 
ампир, модерн и восточные мотивы. 
Каждый зал особняка выполнен в своем 
уникальном стиле.

Здесь все впечатляет: и лепнина, 
и огромные роскошные витражи, 
изготовленные в Париже; камин  
из зеленого уральского змеевика, будуар 
жены Ушкова Зинаиды в стиле рококо. 
Однако главное чудо – зимний сад в виде 
грота, облицованного ракушечником 
и украшенного искусственными 
сталактитами. Когда-то его заполняли 
экзотические растения, создавая 
атмосферу тропического рая. 

Спустя три года брака супруги Ушковы 
полюбовно разошлись. Дом же в основном 
сдавался под жилье и магазины.

После 1917 года дом был 
национализирован. Позже его заняла 
Национальная библиотека Татарстана, 
которая располагалась здесь вплоть до 
2020 года, когда было решено начать 
реставрацию здания, а библиотеке 
предоставить новое. К счастью, интерьеры 
дома почти полностью сохранены, так что 
ими можно полюбоваться на экскурсии.
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В 2025 году рынок элитной 
недвижимости будет менять-
ся. В Сочи вырастет спрос на 
апартаменты «все включе-

но», московские застройщики начнут 
предлагать квартиры по «дубайской 
схеме», а в Санкт-Петербурге элитного 
жилья будет по-прежнему не хватать 
на всех желающих. 

Москва: большие  
и дорогие квартиры
Спрос на элитную недвижимость 
в Москве растет: за девять месяцев 
2024 года он увеличился на 52 % по 
сравнению с аналогичным периодом 

К Р У П Н Ы Е  Д Е Л О В Ы Е  М Е Р О П Р И Я Т И Я  П Р И В Л Е К А Ю Т  В  Г О Р О Д А  С О С Т О Я Т Е Л Ь Н Ы Х  Л Ю Д Е Й ,  К О Т О Р Ы Е 

М О Г У Т   И Н В Е С Т И Р О В А Т Ь  В   М Е С Т Н У Ю  Н Е Д В И Ж И М О С Т Ь .  Р А С С К А З Ы В А Е М ,  К А К И Х  Т Р Е Н Д О В  О Ж И Д А Т Ь 

Н А   Р Ы Н К А Х  Э Л И Т Н О Й  Н Е Д В И Ж И М О С Т И  М О С К В Ы ,   С А Н К Т - П Е Т Е Р Б У Р Г А ,  С О Ч И  И  В Л А Д И В О С Т О К А  – 

Г О Р О Д О В ,  Г Д Е   П Р О Х О Д Я Т  В А Ж Н Е Й Ш И Е  М Е Р О П Р И Я Т И Я  Ф О Н Д А  Р О С К О Н Г Р Е С С 

т е к с т  Але к с е й  Синяков

о б р а з  ж и з н и _недвижимость

ЭЛИТНАЯ ГЕОГРАФИЯ

2023-го. Средний бюджет сделки за 
январь – сентябрь составил 140 млн 
руб. Покупатели элитного жилья 
в Москве все чаще интересуются 
крупными квартирами, например 
двухэтажными, а еще пентхаусами 
и виллами. Региональный директор 
департамента городской недвижимо-
сти NF Group Андрей Соловьев связы-
вает этот интерес с сокращением воз-
можностей вывода крупного капитала 
за границу: теряя такие схемы, многие 
состоятельные россияне вкладывают 
крупные суммы в элитное жилье. 

Популярность набирают квартиры 
«рядом с Кремлем». К этой  локации 

специалисты относят Ильинку, 
Балчуг, Софийскую и Москворецкую 
набережные. В будущем там будут 
строить новые дома и реконструиро-
вать под премиальное жилье исто-
рические особняки, прогнозирует 
Андрей Соловьев. Еще один тренд 
2024–2025 годов – появление элитных 
ЖК за пределами привычных для 
них границ.

«Премиальные проекты теперь 
строят на некотором удалении от 
сформированных локаций, они ста-
новятся драйверами развития новых 
районов, – говорит Соловьев. – Как 
правило, это масштабные  комплексы, 
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Санкт-Петербург:  
ванная в каждой комнате 
«Главный тренд элитной недвижимо-
сти Санкт-Петербурга – дефицит ка-
чественного предложения», – говорит 
директор по стратегическому марке-
тингу Formula City Денис Лола. Темпы 
строительства элитного жилья в горо-
де не успевают за спросом: более 70 % 
лотов в 2024 году продаются лишь 
в трех новых проектах. Все выставлен-
ное на продажу быстро раскупается. 
Основное же предложение сосредото-
чено в одном – Петроградском – рай-
оне, отмечает коммерческий директор 
холдинга РСТИ Екатерина Немченко. 
По ее подсчетам, здесь более 80 % об-
щего предложения дорогих лотов. 

В 2025 году начнут меняться самые 
престижные локации города, считают 
эксперты. По словам Немченко, самая 
высокая конкуренция сейчас между 
проектами на Петровском острове, 
где в 2025-м продолжит формиро-
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которые предполагают обширную 
внутреннюю инфраструктуру. Они 
есть в Донском и Даниловском 
 районах».

Все больше элитных проектов 
в Москве связано с редевелопментом 
или реконструкцией. Этот тренд 
будет развиваться в ближайшие годы, 
прогнозирует Андрей Соловьев. По 
его словам, московским застройщи-
кам выгодно заниматься редевелоп-
ментом: как правило, его проводят 
в исторической части города, где най-
ти новые участки под строительство 
почти невозможно. В 2025 году и поз-
же в историческом центре появятся 
небольшие проекты реконструкции 
клубного формата.

При этом застройщики продолжат 
поддерживать покупательский инте-
рес к элитным проектам разными бо-
нусами – продажей жилья в рассрочку 
на длинные сроки, минимальными 
первоначальными взносами.

Д И Н А М И К А  О Б Ъ Е М А  П Р Е Д Л О Ж Е Н И Я  
Н А  П Е Р В И Ч Н О М  Р Ы Н К Е  Э Л И Т Н О Й  Н Е Д В И Ж И М О С Т И  М О С К В Ы
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Все больше элитных 
проектов в Москве 
связано с редевелоп-
ментом. Этот тренд 
будет развиваться 
в ближайшие годы ЖК элит-класса «ЛДМ» на берегу реки Малая Невка 

в  Петроградском районе Санкт-Петербурга

ваться новая статусная территория 
города. Там вокруг элитного жилья 
строится такая же инфраструктура: 
яхт-клубы, фитнес-центры, рестора-
ны и  магазины для людей с высоким 
доходом. 

«В Центральном районе Санкт- 
Петербурга будет расти спрос на 
“ тихие” локации, – прогнозирует 
 Денис Лола. – Такие лоты есть в рай-
оне Невского и Суворовского проспек-
тов, а также проспекта Бакунина». 

Эксперт отмечает еще один тренд – 
в городе увеличивается спрос на квар-
тиры с фешенебельными спальнями 
с зоной отдыха или работы, добавляет 
Лола. Этот тренд будет набирать 
популярность в 2025 году. Также 
прослеживается запрос на собствен-
ную ванную и гардеробную в каждой 
комнате. Даже в детской. Покупатели 
и арендаторы все чаще просят риелто-
ров найти жилье с четко выделенны-
ми детской и взрослой зонами.

Владивосток:   
с видом на Золотой мост
Во Владивостоке находится круп-
ный порт, который обеспечивает его 
доходами от международной торгов-
ли. У местного населения довольно 
высокий уровень заработка, в городе 
почти нет безработицы, рассказывает 
генеральный директор компании ГРЦ 
Сергей Косиков. Но при этом здесь 
пока очень мало элитного жилья. 

«Первые проекты в этом сегменте 
начали появляться только в 2000-х го-
дах, – поясняет руководитель направ-
ления стратегического консалтинга 
компании ГРЦ Верико Лагвилава. – 
О каких бы то ни было стандартах тог-
да речи не шло. Строили кирпичные 
дома с консьержами и в большинстве 
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случаев с открытыми придомовы-
ми паркингами. В этих домах были 
запроектированы большие квартиры, 
которые часто имели неэффективную 
конфигурацию. Классический при-
мер – пятиугольная двухкомнатная 
квартира площадью 80 кв. м. Боль-
шинство этих квартир уже не имеют 
отношения к элитному жилью, так 
как морально и физически устарели».

Рынок условной «элитки» Владиво-
стока в основном состоит из лотов, ко-
торые в Москве относят к классу «ком-
форт+ / бизнес». Это качественные 
проекты для верхней трети среднего 
класса – высокооплачиваемого наемно-
го топ-менеджмента и собственников 
успешных малых бизнесов. По данным 
компании ГРЦ, в этом сегменте про-
исходит около четверти всех сделок на 
первичном рынке Владивостока. Цена 
таких лотов превышает среднерыноч-
ную на 35–40 %, при этом диапазон 
стоимости довольно большой – от 
230 тыс. руб. / кв. м до 300 тыс. руб. / 
кв. м в строящихся домах при средне-
рыночном показателе 178 тыс. руб.

Среди престижных локаций Лаг-
вилава выделяет несколько. Первая – 
центр города и прилегающая к нему 
береговая линия Амурского залива, 
в которой «золотым» можно считать 
участок между двумя популярными 
яхт-клубами: «Семь футов» и «Тихий 
океан». Сопоставимый по престижно-
сти, но чуть менее комфортный для пе-
шеходов – участок от Нагорного парка 
до сопки Орлиное Гнездо с живопис-
ными видами на бухту и Золотой мост. 

«Владивосток показывает неплохую 
статистику по арендным показателям, 
здесь все еще работает “Дальневосточ-

По данным компании Mantera 
Group, в 2022 году стоимость элитной 
недвижимости выросла на 28 % (с 1,7 до 
2,2 млн руб. за кв. м). В последующие 
годы средняя цена зафиксировалась на 
уровне 2,4 млн руб. за кв. м.

Ольга Гернер отмечает, что по-
купатели элитного жилья в Сочи 
отличаются от тех, кто приобретает 
квартиры высокого класса в Москве. 
Если столичное премиальное жилье 
пользуется спросом у людей, которым 
важны деловая активность и светская 
жизнь, то Сочи популярен у аудито-
рии, которая стремится отдохнуть от 
городской суеты. Такие люди хотят 
проводить больше времени на при-
роде, заниматься активными видами 
спорта и совмещать эти преиму-
щества с работой. По этой причине 
в городе формируется новый тренд 
на так называемые хобби-апарта-
менты – жилье, которое покупают 
или арендуют для сезонных занятий 
сноубордом, яхтингом и горными 
лыжами. 

Растущая популярность элитной 
недвижимости в Сочи может быть 
связана с модой на внутренний ту-
ризм, считает Алексей Милиненков, 
основатель Digital-агентства Headshot, 
работающего с девелоперами преми-
альной недвижимости. 

«Сегодня Сочи становится “рус-
ским Монако”, – говорит он. –  
Город-курорт сейчас стал едва ли не 
единственной локацией в России, где 
создана инфраструктура для высоко-
бюджетного отдыха. И такое поло-
жение вещей сохранится в течение 
ближайших пяти лет».

  о б р а з  ж и з н и _недвижимость

У населения Вла-
дивостока  высокий 
уровень  заработка, 
но при этом здесь 
пока очень мало 
элитного жилья

Всесезонность курортной жизни в Сочи 

породила тренд на хобби-апартаменты

Близость к Золотому мосту – один из критериев 

элитности жилья во Владивостоке

ная ипотека” – от 6 до 9 млн руб. со 
ставкой 2 % годовых, – добавляет Сер-
гей Косиков. – И это очень выгодное 
инвестиционное решение. А целевая 
аудитория дорогостоящего жилья – 
именно та категория покупателей, ко-
торая отлично оперирует цифрами».

Сочи: апартаменты,  
которые можно не покидать
В 2024 году Сочи обогнал Москву по 
доле элитного жилья на рынке недви-
жимости: почти каждая третья ново-
стройка в городе относится к элитному 
сегменту. Его рост начался в 2022 году.

«Это время стало поворотным 
для Сочи, – рассказывает руково-
дитель департамента по продаже 
недвижимости Mantera Group Ольга 
Гернер. – До 2022 года больше 70 % 
покупателей премиального сегмента 
не рассматривали покупку курортной 
 недвижимости в России. Но новые 
обстоятельства и риски владения зару-
бежными активами сместили их прио-
ритеты: из-за внешних экономических 
факторов многие покупатели решили 
перераспределить свой портфель, что-
бы сохранить капитал. И тогда “элит-
ка” показала рост в цене и продажах». Р

Е
К
Л
А
М
А

«15-летие Группы компаний GMTClinic и десятилетие 

“GMTClinic-Москва”, которое мы масштабно отметили 

в ноябре, показало, как много единомышленников мы обрели 

за эти годы, – говорит учредитель Татьяна Талашкина. – 

Это люди, разделяющие с нами ценности здоровья, 

качества жизни, долголетия и, конечно, превентивной 

системной медицины»

Т А Т Ь Я Н А  Т А Л А Ш К И Н А :

«Создавая бизнес,  
я шла от мечты» 

В основу созданной ею клиники 
Татьяна Талашкина заложила 
триаду системной медицины, 
высокотехнологичной косме-

тологии и хирургии. Три отделения 
GMT, что расшифровывается как 
Global Medical Technologies, работа-
ют в коллаборации, достигая колос-
сальных целей для своих пациентов, 
которых за эти годы здесь уже свыше 
30 тысяч.

Медицинские технологии, реали-
зуемые командой из более 60 врачей 
экспертного уровня GMTClinic, дей-
ствительно «глобальные».

«Все самое передовое, что появля-
ется в мире на рынке высокотехноло-
гичной медицины эстетики и качества 
жизни, с высокой долей вероятности 
появится и у нас, мы мониторим са-
мые прогрессивные методики и вопло-
щаем их у себя, – рассказывает Татьяна 
Талашкина. – В нашем парке оборудо-
вания 70 аппаратов ведущих мировых 
производителей: США, Европы, Юж-
ной Кореи и т. д. При этом я бесконеч-
но горда тем, что значительная часть 
научных разработок, по которым мы 
сейчас работаем, авторства российских 
ученых, мы тесно сотрудничаем с на-
учными центрами Москвы, Санкт- 
Петербурга, Новосибирска».

Все годы своего существования 
GMTClinic – клиника премиум-класса 

дает потрясающий эффект: пациен-
ты GMTClinic выглядят и чувствуют 
себя моложе ровесников на 10–20 лет! 
В своем выступлении я сделала осо-
бенный акцент на готовности делить-
ся с коллегами огромным опытом 
GMT, заключающимся именно в си-
стемном, целостном подходе к профи-
лактике и терапии, выражающемся 
в очень высоких результатах».

Когда Татьяна Талашкина говорит 
о своем бизнесе, это всегда сопрово-
ждается неподдельными эмоциями. 
Неудивительно, преуспевающий 
бизнес нашей героини мотивирован 
глубоко личными предпосылками:

«Создавая свой бизнес, я шла 
от мечты. И это была не просто мечта 
о создании крупной передовой, про-
цветающей компании. Я могу при-
знаться, что это была мечта прежде 
всего о помощи людям. Дело в том, 
что в моей жизни был период, когда 
я столкнулась с серьезными проблема-
ми со здоровьем. Мой персональный 
путь к исцелению был непростым, 
и я смогла вернуть себе здоровье, толь-
ко найдя уникального доктора, способ-
ного на системный взгляд на орга-
низм. Именно эта философия легла 
в основу концепции GMT. А тогда, 
15 лет назад, я четко понимала: найдя 
путь к исцелению, должна показать 
его и другим».

в самом сердце российской столицы, 
на Новинском бульваре, – воплощает 
принципы работы, о которых сегодня 
говорится на государственном уровне 
в контексте достижения целей здоро-
вья нации:

«Выступая на Петербургском меж-
дународном экономическом форуме – 
2024, я сделала акцент на принципах 
нашей работы, среди которых персо-
нифицированный подход, профилак-
тика, высочайшая технологичность, 
научность, ну и конечно, качественное 
продуктивное долголетие как цель. 
Целей красоты и молодости мы до-
стигаем сугубо через здоровье. Наши 
косметологи, как и пластические 
хирурги, работают в содружестве с си-
стемными врачами, и эта синергия 

«Выступая на  
ПМЭФ-2024, 
я сделала акцент 
на принципах 
нашей работы, среди 
которых персонифи-
цированный подход, 
профилактика, 
высочайшая 
технологичность, 
научность»
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В2024 году Ассоциация виногра-
дарей и виноделов России (АВВР) 
и Фонд Росконгресс при поддерж-

ке экспертного сообщества Минсель-
хоза России возродили ежегодную 
премию имени князя Льва Голицына, 
которая была учреждена еще импе-
ратором Александром III. За более 
чем 100 лет отечественное виноделие 
переживало и взлеты, и падения. Но 
последние десятилетия вектор явно по-
зитивный: от производства полуслад-
ких напитков сомнительного качества 
до создания сложных вин, которые 
ценят коллекционеры. Как на уровень 
российских вин повлияла Олимпиада 
в Сочи, почему иностранцы полюби-
ли аборигенные сорта винограда из 
Ростовской области и какие драйверы 
развития есть у отрасли, рассказыва-
ют производители вина и участники 
Третьего Российского винодельческого 
форума, прошедшего в ноябре в Москве.  

К А К  Р О С С И Й С К И Е  В И Н О Д Е Л Ы  С Ф О Р М И Р О В А Л И  Т Р Е Н Д 

Н А   Э Н Д Е М И К И  И  П О Ч Е М У  О Т Е Ч Е С Т В Е Н Н О Е  В И Н О  З А М Е Н И Т 

Н А   П О Л К А Х  Е В Р О П Е Й С К О Е

Очень невкусное 
полусладкое
В 2006 году Павел Швец заложил 
виноградник в Севастополе, а в 2013-м 
выпустил свое первое вино. Вино-
дел вспоминает, что вложил в его 
производство очень много средств. 
Денег для продолжения проекта 
в следующем сезоне у него не было. 
Чтобы не бросать бизнес, Швец решил 
рискнуть: поставил на свою продук-
цию высокую по тем временам цену. 
Крымское вино от мало кому извест-
ного производителя предлагалось 
ресторанам за сумму с тремя нулями. 
Швец не был уверен, что новое вино 
будут покупать за такие деньги, но 
ему повезло. 

«Вино купили, а спустя несколько 
лет высокий ценник на свою продук-
цию начали ставить и другие россий-
ские производители», – вспоминает 
винодел.

В середине нулевых сомнение в вы-
сокой цене на вино вызывало само рас-
положение винодельни. Но в 2014-м 
Крым вошел в состав России, а в СМИ 
начали рассказывать о плюсах вино-
градарства на полуострове, хотя мно-
гие по-прежнему относились к ним 
с предубеждением, ведь долгое время 
даже «лучшие» образцы российских 
вин были довольно низкого качества. 
«Большинство являлось фруктовой 
жижей, которую невозможно было 
пить», – отмечает Швец.

По мнению винодела, это было вы-
звано состоянием экономики: Россия 
получила в наследство от СССР «не 
имеющую аналогов в мире» систе-
му производства алкоголя. Система 
состояла из двух звеньев: хозяйства на 
юге страны выращивали и собирали 
виноград, а заводы в более северных 
городах делали из него вино, раз-
ливали по бутылкам и отправляли 
в местные магазины. Таким образом, 
возможность пить качественные вина 
из южных регионов имели даже жите-
ли Заполярного круга. 

«Потом Советский Союз развалил-
ся, и все заводы оказались в частных 
руках, – продолжает Швец. – Сельское 
хозяйство находилось на грани выми-
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рания. Виноградные питомники за-
крывались, потому что их было сложно 
и дорого содержать. При этом биз-
несменам была нужна прибыль здесь 
и сейчас. Поэтому вместо российского 
винограда заводы стали ввозить из-за 
границы недорогой виноматериал 
низкого качества и делать из него 
очень невкусное полусладкое».

Эффект Олимпиады
Виноделие – бизнес для терпеливых. 
Новая лоза дает урожай для вина толь-
ко через пять-семь лет после посадки. 
При этом с развала СССР до начала 
2000-х закладка новых насаждений 
в России уменьшилась в 3,4 раза. 
Вероятно, этот показатель продолжил 
бы снижаться, если бы виноделием не 
заинтересовались чиновники Красно-
дарского края. 

Одним из свидетелей появления 
этого интереса была бренд-шеф-соме-
лье ресторана Twins Garden Светлана 
Ломсадзе. В нулевые годы она работа-
ла в гостинице Rodina Grand Hotel & 
SPA в Краснодарском крае.

«О нашем вине серьезно загово-
рили на государственном уровне 
только в 2007 году, когда МОК выбрал 
местом проведения Олимпийских игр 
Сочи, – вспоминает Ломсадзе. – Тогда 
во властных кулуарах начались рас-
суждения о том, что первые строчки 
в барных меню Олимпийской деревни 
должны занимать российские вина. 
Однако в 2007 году уровень большин-
ства наших вин был настолько низок, 
что решение ставить их на первые 
строчки меню показалось многим 
сомелье издевательством».

Серьезная государственная под-
держка виноделов началась с 2008 года. 
С этого времени власти Краснодарско-
го края начали выделять региональ-

ным производителям вина ежегодные 
субсидии. В регион пришли инвесторы, 
нанявшие для работы на винодельнях 
иностранных специалистов. В резуль-
тате уже тогда в Краснодарском крае 
начали появляться вина, которые полу-
чали положительные оценки сомелье. 

Первый успех был бы невозможен 
без самих виноделов, считает Павел 
Швец: «В эти годы в Краснодарском 
крае появились энтузиасты, попы-
тавшиеся сделать качественный 
продукт. Это была новая для России 
того времени философия виноделия – 
работать со своим урожаем и делать 
хорошо. В стране появились люди, 
которых такой подход заинтересовал 
и которые захотели работать так же».

Успех на озере Комо
После сочинской Олимпиады россий-
ским виноделам удалось сформировать 
первый – и пока единственный – тренд 
на винном рынке, отмечает вице-пре-
зидент Российской ассоциации экспер-
тов рынка ретейла Александр Ставцев. 
Пробуя работать с аборигенными 
сортами винограда, они обратили 
внимание на сорт «красностоп золо-
товский» из Ростовской области. Он хо-
рошо узнается в вине – напитки из него 
получаются мощными и концентриро-
ванными, в них отчетливо ощущаются 
тона черных ягод. В 2012 году хозяйству 
«Ведерниковъ» удалось сделать из него 
вино, которое получило очень высокие 
оценки сомелье, а теперь считается ра-
ритетом и продается коллекционерами 
по цене около 100 тыс. руб.

Ставцев рассказывает, что 
в 2014 году этот красностоп попал 
на семинар по аборигенным сортам 
винограда, который проходил на озере 
Комо в Италии. Вино сорвало овации 
иностранных специалистов. А когда 

Виноделие – бизнес для терпеливых. Новая 
лоза дает урожай для вина только через пять-
семь лет после посадки. При этом с развала 
СССР до начала 2000-х закладка новых 
насаждений в России уменьшилась в 3,4 раза

об успехе вина за границей стало 
известно на родине, оно получило 
пристальное внимание отечествен-
ных виноделов. Так в стране начал 
формироваться тренд на абориген-
ные сорта винограда. Вина из них 
составляют не более 1,5 % общей 
доли, однако работать с ними пробует 
большинство российских хозяйств. 
В 2024 году торговая сеть «Азбука 
вкуса» отчиталась, что первое место 
по продажам аборигенных вин в ее 
магазинах заняли красностопы.

Аборигенные сорта всегда были 
интересны иностранцам, рассказыва-
ет бренд-шеф-сомелье Twins Garden 
Светлана Ломсадзе. «До недавнего вре-
мени интерес туристов из западных 
стран вызывал не только “красностоп”, 
но и ростовский сорт “сибирьковый”, – 
поясняет она. – В его названии ино-
странцам слышалось слово “Сибирь”, 
и у них возникал ассоциативный ряд, 
связанный с Россией». 

Винодельческий завод «Массандра» – один 

из оплотов отечественного виноделия
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Фермерский бум 
и винные покупатели
В 2016 году лицензию на производство 
вин с защищенным географическим 
указанием (ЗГУ) получил завод «Мас-
сандра». Это означало, что завод делает 
вино из местного, крымского виногра-
да. Для потребителей такая лицензия 
была знаком качества: если винодельня 
использует виноград только из опре-
деленной местности, ее вина могут 
отражать в своих вкусе и аромате тер-
руар – совокупность почв, розы ветров, 
количества солнечных дней и других 
климатических факторов. 

Государство стимулировало получе-
ние предприятиями таких лицензий, 
предоставляя их обладателям льготное 
обложение акцизом: перейдя на про-
изводство вина только из местного ви-
нограда, российский винодел получал 
возможность платить за акциз в четыре 
раза меньше, чем производитель пива, – 
четыре рубля вместо девяти. Это вы-
звало всплеск интереса к российским 
винам, отмечает Александр Ставцев. 

По его мнению, рынок также 
сильно изменил закон «О виногра-

Благодаря росту 
качества продукции 
в стране появилось 
понятие «винный 
покупатель» – те, кто 
развивает свои вкус 
и знания о вине

дарстве и виноделии в РФ», принятый 
в 2019 году. Он прекратил в России 
выпуск вина из дешевых импортных 
виноматериалов. Благодаря росту ка-
чества продукции в стране появилось 
понятие «винный покупатель». Так 
специалисты ретейла стали называть 
людей, которые стараются развивать 
свои вкус и знания о вине.

С 2012 по 2022 год число виноде-
лен в России увеличилось в три раза. 
В 2023 году оно выросло еще на 50 %. 
При этом количество проданного 
отечественного вина, по данным 
Минпромторга, увеличилось на 20 %. 

Согласно «Винному гиду» Роскаче-
ства, сегодня лицензии имеют около 
170 российских виноделен. Руководи-
тель «Винного гида» Олеся Буняева 
считает, что этот рост обусловлен 
возможностью зарегистрировать не-
большое предприятие по производству 
вина как «крестьянско-фермерское 
хозяйство». Такую возможность госу-
дарство ввело в 2017 году для произ-
водителей, выпускающих до 150 тыс. 
литров в год. У бизнеса, работающего 
по этой схеме, много льгот – например, 
пошлина на получение лицензии со-
ставляет 65 тыс. руб. вместо 800 тыс.

«Средний уровень вина ежегодно 
растет, – говорит Буняева. – В 2018-м 
мы видели около 8–10 % вин с каки-
ми-то посторонними тонами и бо-
лезнями, а в этом году у нас всего 
одно такое вино. Кроме того, мы уже 
видим городские винодельни даже 
в Мурманске – хороший виноград 
там не выращивают, но его покупают 
в южных регионах и привозят для 
производства вина на Север».

Все это позволило организаторам 
Российского винодельческого фору-

К А К  В  Р О С С И И  Р А С Т Е Т  П Л О Щ А Д Ь  В И Н О Г Р А Д Н И К О В

Источник: Международная организация виноградарства и виноделия
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Утверждение программы 
«Стимулирование разви-

тия виноградарства  
и виноделия» 

Повышение  
акцизов  

на импорт

90

Вхождение  
Крыма  

в состав РФ

65

Выделение субсидий  
виноделам  

Краснодарского  
края

62

Объявление Сочи 
столицей  

Олимпиады

2007 2008 2014 2021 2023

Событие

Площадь  
виноградников  

(тыс. га)

Год
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ма впервые после векового перерыва 
возродить премию имени князя Льва 
Голицына «За вклад в российское ви-
ноделие». Вручение прошло в рамках 
Третьего Российского винодельческо-
го форума 7 ноября 2024 года в Москве. 
Награду получили производители 
лучших российских вин, авторы луч-
шего сочинения по виноградарству 
и виноделию, лучший выпускник по 
специальности и компания – облада-
тель лучшего виноградника. 

Популярный сегмент
Площадь посадок винограда в России 
растет, но, по оценкам экспертов, его 
пока все равно не хватает для закры-
тия потребности внутреннего рынка. 
Саженцы приходится закупать за гра-
ницей, в основном в Италии и Сербии. 
Часть российских виноделов вынуж-
дена приобретать европейские бочки 
для вина в нужном им стиле. Импор-
тируются пробки и другие товары для 
производства. Курс рубля падает, а зна-
чит, затраты на производство растут 
и вкладываются виноделами в себе-
стоимость продукта. Ее увеличивают 
и другие факторы. Так, в мае 2024 года 
в три раза выросли акцизы для виноде-
лов – с 34 до 108 руб. за литр. 

При этом в октябре государство 
увеличило субсидии для виноделов 
в рамках федерального проекта «Сти-
мулирование развития виноградарства 
и виноделия». Поддержка оказывается 
в приобретении посадочного материа-
ла, закладке насаждений, установке си-

стем орошения, создании питомников 
и селекционных центров. Причем наи-
большие дотации смогут получить хо-
зяйства с высокой плотностью посадок 
винограда. «В 2024 году на эти меро-
приятия предусмотрено 3,5 миллиарда 
рублей. В 2025 году планируется уже 
более четырех миллиардов рублей», – 
сказал заместитель председателя 
Правительства Дмитрий Патрушев, 
выступая на Третьем Российском ви-
нодельческом форуме.

Еще одна мера поддержки отече-
ственных производителей – повыше-
ние в 2024 году пошлины на вино из 

Ч И С Л О  П Р Е Д П Р И Я Т И Й 
В   С Ф Е Р Е  В И Н О Г Р А Д А Р С Т В А 

И   В И Н О Д Е Л И Я

Источник: Контур.фокус

«недружественных стран» с 10–12,5 % 
до 25 %. В ходе дискуссии на форуме 
Дмитрий Патрушев поддержал увели-
чение пошлин до 50 %. А председатель 
правления Ассоциации виноградарей 
и виноделов России Дмитрий Киселев 
предложил и вовсе сделать их загра-
дительными, вплоть до 200 %. 

Очевидно, эта политика приведет 
к тому, что иностранного вина дешев-
ле 700 руб. в России не будет, прогно-
зирует Александр Ставцев, а именно 
вина этого сегмента, по данным Роска-
чества, самые продаваемые в России.

«Если импортное вино, стоившее 
700 руб., теперь стоит под 1000, то 
в пользующийся спросом сегмент со 
своими напитками неминуемо придут 
наши виноделы», – уверен Ставцев.

По словам первого заместителя 
председателя правления Россельхоз-
банка Ирины Жачкиной, уже сейчас 
российского вина становится все 
больше и в ретейле, и в индустрии 
HoReCa, а ассортимент – разноо-
бразнее. «Так, доля отечественного 
вина на полках магазинов выросла 
с 56 % в 2022-м до 65 % в этом году, 
если анализировать данные круп-
нейших ретейлеров. И это далеко 
не предел», – отмечает Жачкина. 
По ее словам, целесообразно создать 
индекс здоровья виноделия в России, 
который поможет устанавливать 
инструменты поддержки отрасли. 
Он будет определяться по четырем 
ключевым индикаторам: доле россий-
ского вина на полках отечественных 
магазинов, уровню самообеспеченно-
сти виноградников отечественными 
саженцами винных сортов винограда, 
цене и ассортиментному ряду. Ирина 
Жачкина назвала долю отечествен-
ного вина наиболее важным инди-
катором и предложила обозначить 
цель по нему в 90 % – такую же, как по 
само обеспеченности виноградников.

2019 год

  113 

 111

2023 год

 159

 98

Зарегистрировано

Ликвидировано

Поддержку оказывают в приобретении 
посадочного материала, закладке 
насаждений, установке систем орошения, 
создании питомников и центров селекции

Председатель правления Ассоциации 

виноградарей и виноделов России 

Дмитрий Киселев на церемонии вручения 

Премии Льва Голицына – 2024

Глава РСХБ Борис Листов, сенатор Андрей Яцкин и вице-премьер Дмитрий Патрушев  

(слева направо) на пленарном заседании Третьего Российского винодельческого форума
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Султан Салиев

Хани Эль Бехайри

Two Eagles

Переплетение времен

Модный договор: 
как философия БРИКС  

объединяет представителей  
фешен-индустрии

Российский бренд Two Eagles создает удивительные сумки из 
сотканных вручную по старинным технологиям тканей, в том числе 

из шелка. Современные формы прекрасно сочетаются с традици-
онными фактурами и принтами – в итоге получаются действительно 

ультрамодные яркие вещи. 

Египетский кутюрье 
Хани Эль Бехайри 
открыл показ своей 
коллекции плать-
ем, воссозданным 
по изображениям 
царицы Нефертити. 
На модели также 
можно было увидеть 
традиционные ак-
сессуары Древнего 
Египта – головной 
убор, наручи и дру-
гие украшения.

Важный аспект сегод-
няшней моды – со-
хранение и переос-
мысление старинных 
техник и сочетание 
их с современными 
технологиями. Напри-
мер, дизайнер из Та-
тарстана Султан Са-
лиев на показе в ходе 
саммита БРИКС в Ка-
зани продемонстри-
ровал «казанский 
шов» – традиционный 
в татарской одежде 
способ соединения 
кожаных элементов 
встык, создаю-
щий впечатление 
 бесшовности.

7 1

Значимый итог московского форума BRICS+ Fashion Summit – подписание декларации 
о создании Международной модной федерации БРИКС (BRICS International Fashion 
Federation). Ее задачами станут укрепление партнерских связей между отраслевыми 
сообществами разных стран, содействие устойчивому развитию индустрии, куль-
турный обмен, поддержка молодых специалистов и помощь дизайнерам в выходе на 
международный рынок. Также в БРИКС собираются способствовать внедрению новых 
технологий, сохранению культурного наследия и народных ремесел

ZNWR

CHNNYUCHNNYUCHNNYU

Lucas Leao

В свою очередь ин-
донезийский бренд 

AL•DRI•E, который 
основала дизайнер 

Алдре Индраяна, 
продвигает идею 

апсайклинга – по-
вторного использо-

вания материалов 
или вещей. С ней, 

кстати, отлично 
сочетается стиль 
гранж, в котором 

сделаны многие 
модели марки.

Свою коллекцию 
представил на 

BRICS+ Fashion 
Summit минский 

интеллектуальный 
премиум-бренд 

ZNWR, следующий 
принципам Бауха-

уса. Это выражается 
в минималистичных 

силуэтах, чистых 
оттенках и техно-
логичных тканях, 

которые марка раз-
рабатывает само-

стоятельно.

Бразилец Лукас Леао восхитил мо-
сковскую аудиторию своими архи-

тектурными моделями – со сложными 
формами, требующими безупречного 

знания конструирования одежды.

Технологии и эксклюзив
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Следуя за природой

Устойчивое раз-
витие – еще один 
глобальный тренд. 
Дагестанский бренд 
Measure сделал 
экологичность 
частью своей ДНК. 
При создании новых 
коллекций мар-
ка минимизирует 
отходы, а также 
соблюдает принци-
пы эффективного 
производства, в том 
числе используя 
винтажные ткани.

А китайский 
бренд CHNNYU 

показал, как 
сочетать разные 

объемы: гипер-
трофированный 

верх и мини-шор-
ты или женствен-

ные платья

Measure

Measure

AL•DRI•E
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К О Г Д А  Н А  Г О Р И З О Н Т Е  М А Я Ч И Т  Н О В Ы Й  Г О Д ,  В С Е Г Д А 

Т Я Н Е Т  В Ы Р В А Т Ь С Я  И З  К А М Е Н Н Ы Х  Д Ж У Н Г Л Е Й  И  С М Е Н И Т Ь 

О Б С Т А Н О В К У .  П У Т Е Ш Е С Т В И Е  –  Н А Д Е Ж Н Ы Й  С П О С О Б  З А Б Ы Т Ь 

П Р О  П Р О Б К И  И   З А М К Н У Т Ы Е  П Р О С Т Р А Н С Т В А ,  Н А Й Т И 

А Л Ь Т Е Р Н А Т И В У  О Л И В Ь Е  И  С Е Л Е Д К Е  П О Д  Ш У Б О Й  И  П Р Е В Р А Т И Т Ь 

В С Т Р Е Ч У  Н О В О Г О  Г О Д А  В   Н Е З А Б Ы В А Е М О Е  С О Б Ы Т И Е .  И Н О Г Д А 

Д А Ж Е  Н Е  Н У Ж Н О  Н И Ч Е Г О  П Р И Д У М Ы В А Т Ь ,  Д О С Т А Т О Ч Н О 

З А Б Р О Н И Р О В А Т Ь  У Н И К А Л Ь Н Ы Й  О Т Е Л Ь  В  К А К О М - Н И Б У Д Ь 

И Н Т Е Р Е С Н О М  М Е С Т Е .  В О Т  Ш Е С Т Ь  Н Е О Б Ы Ч Н Ы Х  Р О С С И Й С К И Х 

О Т Е Л Е Й ,  Г Д Е  М О Ж Н О  В С Т Р Е Т И Т Ь  Н О В Ы Й  Г О Д  И  П Р О В Е С Т И 

З И М Н И Е  К А Н И К У Л Ы  Т А К ,  Ч Т О Б Ы  В О С П О М И Н А Н И Я  Р А Д О В А Л И 

Д У Ш У  Д О   С Л Е Д У Ю Щ Е Г О  П Р А З Д Н И К А

т е к с т  Ирина  Бажанов а

Северное сияние
Aurora Village
Мурманская область
В этом глэмпинге, расположенном 
на заснеженных просторах вдали 
от городского шума, можно пожить 
в уютном иглу, не жертвуя комфор-
том и теплом ради романтики Севера: 
побыть эскимосом, но с горячей водой 
и Wi-Fi. В глэмпинге десять куполь-
ных домиков с прозрачной крышей, 
в каждом – полы с подогревом, туалет-
ная комната, удобная кровать, а также 
небольшая зона отдыха, где можно, 
уютно укутавшись в плед и попивая 
чай, смотреть в небо и наслаждаться 
северным сиянием. Последнее – глав-
ный туристический магнит зимой 
в Мурманской области, но и других 
приключений масса: экскурсии в ди-
кие места на снегоходах, прогулки на 

Новый год  
по-другому
Т О П - 6  Н Е О Б Ы Ч Н Ы Х  О Т Е Л Е Й  
Д Л Я  З И М Н Е Г О  П Р А З Д Н И К А
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которую под силу только богатырю. 
В меню много дичи, которую как 
будто только что привезли с охоты, 
есть блюда на гриле, ароматные супы 
и хлеб, испеченный в собственной 
пекарне. Собственная здесь и пиво
варня, а также философия пивоваре
ния. О каждом сорте бармены могут 
подробно рассказать.

На территории отеля устраива
ют настоящие рыцарские турниры, 
и в новогодний вечер гости услышат 
лязг доспехов под яростными ударами 
мечей. Вслед за зрелищным шоу – ры
царский пир и фейерверк. Днем мож
но покататься на санях, запряженных 
лошадьми, поиграть в зимние игры на 
свежем воздухе, а вечером – посидеть 
у костра с горячим глинтвейном.  

Термальные 
источники
«Марциаль»
Тюмень
В термальном комплексе «ЛетоЛето» 
лето не заканчивается, даже когда за 
окном сибирская зима. Все потому, что 

этих вершин катаются на лыжах, сноу
бордах и санках по трассам различ
ной сложности. Отдаленные уголки 
Эльбруса, куда не добраться пешком, 
исследуют на снегоходах. 

Награда за смелость – не только 
потрясающие виды, но и горячая шур
па в небольшом ресторане при отеле. 
Простые, но сытные блюда в меню 
хорошо восстанавливают силы, а они 
понадобятся в новогоднюю ночь. Го
стей ждут праздничный банкет, живая 
музыка, хороводы вокруг елки и фей
ерверк на фоне величественных гор.

Машина времени
«Нессельбек»
поселок Орловка,  
Калининградская область
«Нессельбек» – это стилизованный 
замокотель и ресторанпивоварня, 
способный отправить гостей в эпоху 
рыцарей и Средневековья. Экстерьер – 
мощные каменные стены и башни, 
которые так и просятся в кадр исто
рического фильма. Внутри же – свод
чатые потолки, кованые светильники, 
массивные деревянные двери и карти
ны, которые изображают то ли рыца
рей, то ли гостей, оставивших щедрые 
чаевые. В каждом из 23 номеров царит 
атмосфера уюта посредневеково
му: тут и дубовые балки, и кованая 
мебель, и тщательно подобранный 
текстиль, а деревянные  кровати столь 
внушительны, что, кажется, готовы 
выдержать пару рыцарей в полной 
амуниции.

Ресторан отеля достоин королей. 
Неслучайно одно из фирменных блюд 
называется «Корона рыцаря» – огром
ная порция запеченного мяса, умять 

снегоступах и, конечно, поездки на 
собачьих упряжках, когда не знаешь, 
чему больше радоваться – новым 
впечатлениям или неуемной энергии 
голубоглазых хаски. После активного 
дня можно отдохнуть в бане, попа
риться с видом на заснеженные леса. 

В ресторане Aurora Village подают 
дичь, в частности оленину, грибы 
в разных вариациях и рыбу, пойман
ную в северных реках и морях. Фир
менная уха из арктического лосося 
дополнена брусничным хлебом. На 
десерт – домашние пироги с местной 
морошкой, которые тают во рту, остав
ляя нежное послевкусие с кислинкой.

4000 метров 
над уровнем моря
LeapRus
Терскол, Кабардино-Балкария
Уникальное горное убежище для тех, 
кто не боится головокружительных 
видов. На высоте почти 4000 метров 
над уровнем моря ваши соседи – обла
ка, а над ними величественно возвы
шается Эльбрус. И все это видно прямо 
из вашего окна. Чтобы остановиться 
в отеле LeapRus, необязательно быть 
горнолыжником или альпинистом. 
Но обязательно – любителем приклю
чений. Потому что жить предстоит 
в современных модульных блоках, 
чей футуристический дизайн – нечто 
среднее между космической станцией 
и исследовательской лабораторией. 

В отеле десять номеров в мини
малистичном стиле с небольшими, 
но уютными комнатами. В каждой – 
кровать с подогревом и панорамные 
окна с видом на бескрайние снежные 
поля и горные вершины. Со склонов 

Тех, кто не выносит 
долгой изоляции 
в глуши, ждут  
Мурманск и знаме-
нитая Териберка 
с ее атмосферой 
северной деревни
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Авторы корпусов отеля LeapRus –  

итальянская архитектурная фирма Leapfactory

LeapRus предлагает различные форматы восхождения  

на Эльбрус – от подходящих даже новичкам до экстремальных
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расположен отель бок о бок с одно
именным термальным курортом 
и аквапарком. Неважно, что за окном 
минус 30 и метет вьюга, – в это время 
вы в купальнике лежите в шезлонге 
у бассейна и потягиваете фруктовый 
коктейль. Или, что еще интереснее, 
плаваете посреди этой вьюги в горя
чей термальной воде. Вода, богатая 
минералами, поднимается с глубины 
1200 метров, чтобы снять стресс, улуч
шить кровообращение и укрепить им
мунную систему. А заодно и нервную, 
поскольку главный аттракцион аква
парка – горка «Цунами» – предполага
ет свободное падение.  

До центра Тюмени недалеко, можно 
гулять по улочкам, любуясь знамени
той деревянной резьбой в историче
ской части города, пройтись по набе
режной реки Туры, покататься там же 
на коньках, а потом согреваться чаем 
и наливками в одном из многочислен
ных ресторанов. Впрочем, ресторан 
в отеле тоже неплох, здесь подают блю
да с сибирским колоритом: пельмени 
с олениной, щучьи котлеты с соусом из 
белых грибов, строганину из муксуна 
и «Летний бум» – воздушный торт 
с морошкой и шоколадом, сделанный 
как будто из облаков.

В новогоднюю ночь гостей ждут 
праздничный ужин, шоупрограмма 
и карнавал прямо в аквапарке – костю
мированный, с конкурсами и дискоте
кой. И больше нигде в эту ночь вы не 
увидите, как Дед Мороз со Снегуроч
кой съезжают с водной горки. 

Зимняя рыбалка
«Рыбзавод»
Астраханская область
Этот бутикотель на берегу Волги 
когдато был заводом по заготовке 
консервов, теперь здесь заготавливают 
впечатления. «Рыбзавод» – идеальное 
место для большой компании. Здесь 
11 номеров, каждый в своей цветовой 
гамме, вдохновленной тем или иным 
городом или страной, и общая зона 
со столами, дизайнерским очагом, 
мягкими диванами и большим экра
ном для просмотра кино или игры 
в приставку. В спа отеля есть хаммам, 
сауна и массажные кабинеты, уютная 
библиотека и сигарная комната. Даже 
в холодное время года к услугам гостей 
уличный бассейн с подогревом и джа
кузи, ну и конечно, река. Зимой Волга 
хоть и скована льдом, но главное, 
ради чего приезжают в Астраханскую 
область, доступно. Речь, само собой, 
о рыбалке. 

На зимней рыбалке можно поймать 
окуня, щуку и, если повезет, судака. 
В отеле есть свой «парк» катеров 
и аэролодок, отдельная, похожая на 
лабораторию зона для подготовки 
к рыбалке, где есть все, от снастей до 
экипировки, а также штат опытных 
егерей, которые знают, где точно 
клюет. После рыбалки улов можно 
приготовить на костре или гриле вме
сте с шефповаром ресторана. В меню 
последнего – и астраханская уха, 

сваренная на костре, и запеченный 
с травами судак, и щучья икра, и стер
лядь в сливочном соусе. А еще дикая 
утка с облепиховым соусом и пирог 
с начинкой из кизила.

Самый большой 
каток в мире
Baikal Wood Hotel & Spa
поселок Хужир, озеро Байкал
Зимой Байкал превращается в магиче
ский хрустальный мир: ледяная гладь 
переливается голубыми и бирюзовы
ми оттенками, и словно в огромном 
зеркале днем в ней отражаются обла
ка, а ночью – луна и звезды. На кромке 
этого сказочного мира стоит уютное 
экошале, которое не просто согрева
ет теплом своих стен, но делает это 
с изяществом и роскошью. Нату
ральный камень и дерево в отделке 
гармонируют с природой, а современ
ный комфорт не уступает городским 
удобствам.

В отелелодже 25 номеров с боль
шими окнами, из которых открыва
ется вид на озеро, стильная спазона, 
джакузи под открытым небом и ре
сторан, где подают омуля, запеченно
го с ароматными травами, сибирские 
пельмени с грибами, настойку на ке
дровых орешках, дичь и фирменные 
пироги. Исследовать Байкал можно 
часами: гулять по льду, такому про
зрачному, будто под ногами ничего 
нет, рассматривать пузырьки воздуха 
и водоросли, вмерзшие в этот лед. 

Особое развлечение – через трубоч
ку выпить алкогольный или безал
когольный коктейль из небольшой 
лунки, сделанной во льду. Также по 
замерзшему озеру можно покататься 
на собачьих упряжках или на коньках, 
а еще отправиться исследовать зна
менитые ледяные пещеры: их стены 
иногда так прозрачны, будто созданы 
из хрусталя.   

Исследовать Байкал 
можно часами:  
гулять по льду,  
такому прозрачно-
му, будто под ногами 
ничего нет
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Замок «Нессельбек» построен по образцу  

тевтонских крепостей

Зимний Байкал – настоящая сказка
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ЛИЦО РОССИИ
К А К  У Ч А С Т И Е  В О  В С Е М И Р Н Ы Х  В Ы С Т А В К А Х  

П О М О Г Л О  РОССИЙСКОЙ ИМПЕРИИ ВЫБИТЬСЯ  
В  Л И Д Е Р Ы  П Р О Г Р Е С С А

В С Е М И Р Н Ы Е  В Ы С Т А В К И  Б Ы Л И ,  П О Ж А Л У Й ,  С А М Ы М  Я Р К И М 

Ф Е Н О М Е Н О М  X I X  В Е К А .  П А Ф О С Н Ы Е  И  О С Л Е П И Т Е Л Ь Н Ы Е , 

О Н И   С Т А Л И  Н А С Т О Я Щ И М  С И М В О Л О М  С М Е Н Ы  Э П О Х .  Д Е Т И Щ Е 

В Е Л И К О Й  П Р О М Ы Ш Л Е Н Н О Й  Р Е В О Л Ю Ц И И ,  В Ы С Т А В К И 

О К О Н Ч А Т Е Л Ь Н О  У Т В Е Р Ж Д А Л И  Е Е  Я В Л Е Н И Е ,  П Р О В О З Г Л А Ш А Я : 

В О Т  О Н ,  Н О В Ы Й  М И Р ,  Б Е С П О В О Р О Т Н О  П Р И Х О Д Я Щ И Й  Н А   С М Е Н У 

С Т А Р Ы М  П О Р Я Д К А М .  Р О С С И Я  Н Е  О С Т А Л А С Ь  В   С Т О Р О Н Е 

О Т   П Р О Ц Е С С А ,  Б Ы С Т Р О  П Р И С О Е Д И Н И В Ш И С Ь  К  К Л У Б У 

П Е Р Е Д О В Ы Х  Д Е Р Ж А В ,  И   М Е Ж Д У Н А Р О Д Н Ы Е  В Ы С Т А В К И  Н Е М А Л О 

Э Т О М У  С П О С О Б С Т В О В А Л И

т е к с т  Михаил  Шевчук

Триумф прогресса
Разумеется, сама традиция выставок 
и фестивалей, где люди продают друг 
другу то, что произвели или выра-
стили, стара. Но Всемирные выстав-
ки стали событием совсем другого 
уровня: не фермеры и ремесленники, 
а целые империи, вымахавшие на 
инъекциях колониальных богатств 
и ошалевшие от бурных перемен, 
хвастались перед миром мощью 
и инновациями. В зрителей выставки 
должны были вселить уверенность 
в будущем – что изобилие товаров, 
производимых отныне машинами, 
а не ручным трудом, не иссякнет.

Первая выставка прошла в Велико-
британии в 1851 году – вряд ли могло 
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Интерьер Хрустального дворца в Лондоне во время Великой выставки 1851 года. 

Дж. Макневен, цветная литография, 1851. Музей Виктории и Альберта
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быть иначе, учитывая, что именно эта 
страна была во всех смыслах флагманом 
промышленной революции. Без лож-
ной скромности она получила назва-
ние Великой выставки произведений 
промышленности всех стран. Прогресс 
воспринимался еще и как платформа 
для того, что в будущем станет назы-
ваться глобализмом. Девиз первой вы-
ставки так и звучал: «Пусть все народы 
работают совместно над великим делом 
совершенствования человечества». 
В том же духе были выдержаны деви-
зы последующих выставок, убеждая 
народы, что ни один из них не может 
замкнуться в своей промышленности 
и нуждается во всех остальных.

Для первой Всемирной выставки 
в лондонском Гайд-парке выстро-
или Хрустальный дворец – павильон 
площадью более 90 тыс. кв. м. Он был 
сооружен с применением ажурного 
металлического каркаса, открывшим 
новую эру в архитектуре, и получил-
ся настолько большим, что в нем без 
труда поместились 25 тыс. человек, 
пришедших на открытие. 

Несколько десятков стран предста-
вили более 100 тыс. экспонатов: здесь 
были станки, электрические машины, 
различные товары, паровые двигате-
ли, сельскохозяйственная техника, 
произведения искусства – в общем, 
настоящий смотр достижений чело-
вечества. Успех был невероятным: за 
полгода выставку посетили более 6 млн 
человек, она принесла прибыли около 
186 тыс. фунтов стерлингов (примерно 
31 млн современных фунтов).

Догнать и перегнать
Российская империя, конечно, не 
могла оставаться в стороне в таком 
важном деле. Похожие мероприятия 
национального масштаба в России 
уже были регулярными. Первая Все-
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Для первой Все-
мирной выставки 
в Гайд-парке выстро-
или Хрустальный 
дворец площадью 
более 90 тыс. кв. м

российская промышленная выставка 
прошла в Петербурге еще в 1829 году, 
а к 1851-му их состоялось уже семь. 
Но Всемирную выставку в Лондоне 
игнорировать было нельзя: помимо 
любопытства к мировым инновациям 
и интереса к поиску новых торговых 
партнеров, нужно было показать 
и амбиции, ведь Великобритания уже 
становилась главным соперником 
России на мировой арене.

Двумя партиями, из Петербур-
га и Одессы, в Лондон отправили 
изделия из драгоценных камней 
и малахита с уральских, алтайских 
и петербургских гранильных фабрик, 
оренбургские пуховые платки, белугу 
и икру с Каспия, ювелирные украше-
ния кавказских мастеров, роскошную 
мебель из Петербурга, богато укра-
шенное оружие из Златоуста, фарфор 
и бронзу, мебель и ткани, бумагу 
и концертные рояли...

Экзотика с Востока привлека-
ла большое внимание европейцев. 
Особый интерес вызвала коллекция 
малахитовых изделий с фабрики Деми-
довых, которые получили одну из трех 
российских Больших медалей выстав-
ки; еще две достались ювелирам Кам-
мере и Зефтигену, а также фабриканту 
серебряных изделий Ивану Сазикову.

Россияне увезли из Англии 130 на-
град. Медалями была отмечена продук-
ция Невской писчебумажной фабрики, 

Ижорских заводов, Императорской 
Александровской мануфактуры, Артин-
ского завода и других предприятий. За 
представленные образцы железа и меди 
медаль получил Горный институт, на-
градили и знаменитую скульптурную 
группу «Укротители коней» работы 
Петра Клодта, ныне украшающую 
Аничков мост в Петербурге.

На лондонской выставке, самосто-
ятельно и в порядке командировки, 
побывало около 800 россиян. Попасть 
туда простым зрителем было не так 
просто: помимо дороговизны билетов, 
нужно было еще получить разреше-
ние на поездку, а в этом случае власти 
рассматривали прошения особенно 
тщательно (Николай I вообще пола-
гал, что «те, кто выезжает за границу, 
возвращаются в Россию с самыми 
ложными и вредными о ней понятия-
ми»). Зато участникам заграничные 
паспорта выдавали беспошлинно.  

Помимо гордости за продукцию 
своей страны, им пришлось испытать 
и некоторую досаду: современники от-
мечали, что российская часть выстав-
ки брала шедеврами, а вот тяжелая 
промышленность, машиностроение 
в сравнении с иноземными конкурен-
тами выглядели слабовато. В общем, 
становилось понятно, что здесь России 
еще есть к чему стремиться.

Императорское дело
Следующая Всемирная выставка про-
ходила через два года в Нью-Йорке, но 
ввиду удаленности Россия на ней не 
присутствовала. С третьей, в Париже, 
тоже не срослось – в разгаре была Крым-
ская война. Но на выставку 1862 года, 
которая снова состоялась в Лондоне, 
россияне отправили делегацию.

Готовились еще более основательно. 
В России престол занял Александр II, 
и было отменено крепостное право, 
что означало новое экономическое 
устройство. Годом ранее, в 1861-м, 
в Петербурге прошла Всероссийская 
выставка мануфактурной промыш-
ленности, и сразу после ее окончания 
часть экспонатов отправили в Лондон.

Основную часть коллекции вновь 
составляли металлы, минералы, ткани, 
продукты сельского хозяйства. Много 

Большинство современников пришло в восторг 

от вида Хрустального дворца
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в Париже встречи с кайзером Виль-
гельмом I и канцлером Бисмарком.

В области культуры Россия была 
полностью в своей стихии. Так, по-
сетителям показали три настоящие 
русские деревянные избы, украшенные 
резьбой, сработанные «без винта и без 
гвоздя» на лесобирже Василия Громо-
ва. Для сборки изб на месте в Париж 
командировали семерых плотников, 
нарядив их в щегольскую одежду. 
В воспоминаниях Громов писал, что 
«немало труда ему стоило уговорить 
этих мужичков-костромичей предпри-
нять подобное путешествие: привык-
ши думать, что все иноземные царства 
за морем, они долго не могли поверить, 
что в Париж можно приехать посуху 
и скорее, чем в их родимый Галич». 
Внутри изб был досконально воспроиз-
веден быт русского крестьянина.

Избы удостоились серебряной ме-
дали, а Громов – еще и ордена Почет-
ного легиона. Но, конечно, не одними 
избами могла удивить Россия: вновь 
медали и отзывы получали российские 
ткани и оружие, электротехнические 
изобретения и ювелирные изделия, 
конфеты и консервы, мозаики и об-
разцы природных богатств Сибири, 
архитектурные проекты и скульптура... 
Всего 478 наград, включая три Гран-

при – один из них был присужден 
Александру II за содействие в улуч-
шении пород лошадей на российских 
заводах.

Самодержец занимался в Париже 
не только политикой и продвижени-
ем орловских рысаков: в Елисейском 
дворце он встречался с нарочно при-
бывшей из Италии княжной Екатери-
ной Долгоруковой – та впоследствии 
станет его второй морганатической 
супругой. А еще он привез из Франции 
последний писк техники – велосипед!

Новая Россия
В эпоху александровских реформ 
Петербург был полон решимости 
разрушить стереотипы о России как 
мрачном тираническом царстве, став-
шие популярными с легкой руки та-
ких авторов, как Астольф де Кюстин. 
Необходимо было изменить образ Рос-
сии и одновременно подчеркнуть ее 
самобытность и уникальную культуру, 
которая не противоречила европей-
ской, а органично дополняла ее.

В 1873 году в Вене Александр II 
вновь посетил Всемирную выставку 
и здесь же подписал с императором 
Австро-Венгрии Францем-Иосифом 
союзный договор (будущий «Союз 
трех императоров»). Тут Россия уже 
не ограничилась избами, выстроив 
из дерева целые боярские палаты. 
Деревянное зодчество надолго стало 
визитной карточкой страны на таких 
мероприятиях.

Хотя основу промышленности в те 
времена составляли паровые маши-
ны, широко представленные в Вене, 
все больше появлялось разработок 
в области электротехники. И среди 
наших экспонатов была, к примеру, 

наград получили изделия уральских 
металлургических заводов, в том чис-
ле литая стальная пушка 12-го калибра 
со Златоустовской оружейной фабри-
ки: ее создатель Павел Обухов вскоре 
переберется в Петербург, где построит 
доныне известный Обуховский завод. 
Жюри отметило медалями галоши 
и прорезиненную одежду фабрики 
«Треугольник», шелка, обувь, табак, 
ситцы и парчу различных мануфак-
тур, крымские вина, пуховые платки 
из Оренбурга – всего российские 
производители увезли с выставки 
177 медалей и 80 «почетных отзывов». 
Традиционно высокое признание 
получили предметы роскоши: сервизы 
и вазы Императорских фарфорового 
и стеклянного заводов, ювелирные 
украшения, украшенное оружие.

Признание положительного эф-
фекта от участия в России было столь 
высоко, что на выставку в Париже 
1867 года отправился лично Алек-
сандр II с сыновьями (там на него было 
совершено покушение – в императора 
пытался выстрелить поляк Антон Бе-
резовский). Прибыли и лидеры многих 
других стран, не только из Европы, 
но и из Алжира, Японии, Османской 
империи. Отчасти событие приобре-
ло черты международного саммита: 
российский монарх, например, провел 
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Фотография главного здания парижской Всемирной выставки 

1867 года на Марсовом поле

Всего в Париж  
приехали делегации 
30 стран с более чем 
42 тыс. экспонатов, 
посетителей же было 
более 11 млн

Александр II в парадном  

мундире. Около 1875–1878 гг.
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в том числе «стопоходящую машину», 
прообраз современных шагающих робо-
тов. Продукты традиционных ремесел, 
изделия из камня, меха, украшения, 
картины, как и прежде, вызывали 
восторг у публики. И если в области 
машиностроения все-таки по-прежне-
му наблюдалось отставание (по мнению 
современников, главным образом из-за 
того, что российские изобретения слабо 
внедрялись в производство на родине), 
то металлургическая продукция вызы-
вала ажиотаж. Все отливки каслинско-
го чугуна в Чикаго были распроданы 
в первые же дни.

На Всемирной выставке 1900 года, 
которая снова проходила в Париже, 
русский отдел уже оказался самым 
обширным по площади – около 24 тыс. 
кв. м. В нем выставлялись 2,5 тыс. рос-
сийских производителей (для сравне-
ния: в 1851 году Россия представляла 
всего 365 экспонентов). Российские 
власти бесплатно выделяли участни-
кам помещение, взяли на себя расходы 
по пересылке экспонатов, страхова-
нию в пути. Всего грандиозную вы-
ставку посетили более 50 млн человек!

Главный павильон русского отде-
ла выстроили в стиле Московского 
Кремля, с башнями и разноцветной 
черепицей. Посетителей поражали 
аттракционами: так, они могли сесть 

в железнодорожный вагон, за окнами 
которого двигалась намотанная на ци-
линдры 900-метровая панорама с пей-
зажами Транссибирской магистрали. 

За ее проект комитет Сибирской же-
лезной дороги и Министерство путей 
сообщения получили Гран-при выстав-
ки. Отдельно золотую медаль жюри 
во главе с самим Гюставом Эйфелем 
присудило инженеру Лавру Проскуря-
кову за проект Красноярского железно-
дорожного моста через Енисей.

Россия приняла участие в 17 из 
18 тематических отделов выставки 
1900 года и получила 1589 больших 
и малых наград. Дмитрий Менделеев 
стал уже вице-президентом междуна-
родного жюри. Именно здесь Алек-
сандр Попов показал радиоаппаратуру 
под маркой «Попов – Дюкрете – Тис-
со», здесь же впервые была продемон-
стрирована – и удостоилась медали – 
матрешка. Русские промышленники 
поражали зрителей всем, от строймате-
риалов до кружев; Гран-при получили 
не только шампанские вина «Нового 
Света» и шоколад фабрики «Эйнем» 
(ныне «Красный Октябрь»), но и про-
ект Прохоровской мануфактуры по 
строительству жилья для рабочих.

Таким образом, за полвека, впитывая 
чужой опыт и перерабатывая его в соб-
ственные достижения, России удалось 
проделать невероятный маршрут – от 
страны, которая сама стеснялась своей 
отсталости, к стране, с полным правом 
занявшей место в клубе наиболее пере-
довых держав своего времени и во мно-
гом опередившей своих учителей. На 
выставках начала ХХ века российские 
экспонаты также пользовались всеоб-
щим интересом. Последующее участие 
в Первой мировой войне, революция 
и период разрухи, к сожалению, приве-
ли к тому, что этот маршрут пришлось 
пройти заново.

лампа  Лодыгина. Но отечественный 
павильон в целом оказался почему-то 
беднее, чем даже экспозиция поли-
технической выставки, состоявшейся 
в России годом ранее. И сельскохозяй-
ственный отдел был бессистемным 
и не отражал развития этой отрасли 
в России.

Зато большой ажиотаж публики 
вызвали военные экспонаты: крупно-
калиберные пушки Пермского и Обу-
ховского заводов оказались ничем не 
уступающими орудиям Круппа, равных 
которым, как раньше считалось, в Евро-
пе нет. И несколько неожиданным стал 
шумный успех «Наглядной азбуки» 
Павленкова и Блинова. Метод обучения 
чтению через связь букв с картинками 
был дотоле неизвестен, и европейские 
педагоги дали на азбуку самые лестные 
заключения, поспешив перенять опыт. 
«Русская “Наглядная азбука” лучше всех 
до сих пор напечатанных и известных 
конференции руководств возбуждает 
самостоятельность учащихся, чем и мо-
жет оказать неоценимые услуги шко-
ле», – говорилось в почетном отзыве.

В клубе лучших
Российская экспозиция – снова с пуш-
ками, а также образцами товаров 
химической, металлургической, гор-
нодобывающей промышленностей – 
стала самой посещаемой на выставке 
в Филадельфии 1876 года. За четверть 
века отношение к ним в России из-
менилось. Власти подумывали о том, 
чтобы пропустить мероприятие, но 
промышленники и торговцы зава-
лили правительство просьбами об 
участии. И рынки США, и их дости-
жения интересовали всех.

С каждым разом Россия все больше 
утверждалась в роли не реципиента 
технического прогресса, но его источ-
ника. В Париже в 1878 году настоящей 
сенсацией стали лампы накаливания 
Павла Яблочкова, которыми освещалась 
вся территория выставки. После этого 
их начали широко использовать для 
освещения и в Лондоне, и в Париже. 
В 1893 году в Чикаго Николай Славянов 
продемонстрировал новый метод элек-
тродуговой сварки, а Пафнутий Чебы-
шев – ряд оригинальных  механизмов, 
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Русское оборудование для железных дорог 

на Всемирной выставке в Париже 1900 года

В Париже в 1878 году 
сенсацией стали 
лампы накаливания 
Павла Яблочкова,  
освещавшие главный 
павильон выставки 
и всю ее территорию
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